
БОГАТЫЕ ЧАСОВ  
НЕ ПОКУПАЮТ?
Редчайший серебряный хронометр 
Нобеля выставят на аукционе 
Bukowskis в Стокгольме

УКЛОНИСТОВ НЕ ВОЗЬМУТ  
В ЧИНОВНИКИ
Осталось только понять, кого считать 
уклонистом

Оказывается, у нас самый смелый телевизор 
в мире. Вот сейчас, как ни включишь любое ток-
шоу, даже самое гламурное, оттуда лезет с ногами 
борьба с коррупцией. Все борются с коррупцией, 
сейчас это мода такая, новый тренд. Так борются, 
что даже страшно. 

А может, хватит уже? Ну всё, мы поняли, что вы 
— телевизионщики, депутаты, политологи — герои 
дня, вы лучшие, суперотважные, неподкупные. Вы 
показали себя во всей своей красе, страна теперь 
может вами гордиться. 

Включишь Соловьева в четверг («Поединок»), 
там про женский батальон и Сердюкова, Соло-
вьева в воскресенье — про Сердюкова и женский 
батальон; на первую кнопку отправишься к Андрею 
Макарову («Свобода и справедливость»), на НТВ 
в «Центральное телевидение» или в «Программу 
максимум» — то же самое! Мало того, с коррупцией 
теперь борются Андрей Малахов («Пусть говорят!») 
и Михаил Зеленский («Прямой эфир»), пусечки вы 
мои. А Иван Ургант над Сердюковым просто шутит, 
зато в каждой передаче. Это хорошо, конечно же, 
но мало. Вот если бы еще Наташа Королева с ма-
мой Порывай между жарким и супом говорили что-
нибудь эдакое про шесть миллиардов, украденных 
на ГЛОНАССе, а Света из Иванова, в очередной 
раз встречаясь с Бари Алибасовым, обсуждала 
бы не его «Нана»-технологию, а «оборотней в по-
гонах» и провалившийся мост на саммите АТЭС, 
было бы совсем здорово. 

Ребят спустили с поводка, это точно. Им 
что коррупцию обсуждать, что новые губы Маши 
Распутиной — какая разница. Пусть говорят! Но 
давайте посмотрим на проблему с самой высо-
кой, кремлевской точки зрения. Как спрашивала 
жена Горбункова в «Бриллиантовой руке» после 
его возвращения из зарубежной 
поездки: «Откуда у тебя столько 
денег?» — «Оттуда». Вот это и 
ответ. 

Читайте 3-ю стр.

■ ТИМУР РОДРИГЕС вместе со 
звездой «Интернов» Кристиной 
Асмус поучаствовал в спаса-
тельной операции. А спасти им 
нужно было ни много ни мало все 
детские радости. «МК-Бульвар» 
выяснил подробности.

■ ЮЛИЯ КОВАЛЬЧУК разменяла 
четвертый десяток и не видит 
в этом ничего драматичного. 
«МК-Бульвар» побеседовал 
с певицей и удивился неко-
торым подаркам в честь ее 
30-летия.

■ А ТАКЖЕ: Пол Маккартни попал 
в авиакатастрофу, Анастасия 
Гребенкина и Антон Комолов 
готовятся к Олимпиаде, любов-
ные истории звезд-подростков 
и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:
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ПОЛКОВНИК ОТСУДИЛ МАШИНУ У СЕРДЮКОВА
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 
МЕЛЬМАН

ЖИЛИЩНО-КРИМИНАЛЬНОЕ 
ХОЗЯЙСТВО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 

экономист
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ВНИМАНИЕ КОНКУРС!!! 
ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ  

ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!!!
Подробности на 5-й стр.

А БЫЛ ЛИ  
МАЛЬЧИК?

ПОЛГОДА БЕЗ НУРГАЛИЕВА
После реформы в МВД остались тысячи 

взяточников, дебоширов и пьяниц

РЕВОЛЮЦИЯ  
ДЛЯ ПОТЕРПЕВШИХ 
Жертвы преступников получат гораздо больше прав 

РЕЛИГИОЗНЫЙ ФАНАТИК 
ПОСТАВИЛ КРЕСТ НА РОДНЫХ

В известном российском фильме 
«Принцесса на бобах» с Сафоновой и Жи-
гуновым в главных ролях герой Владимира 
Конкина сыграл помешанного на рели-
гии бездельника. Глава семейства лежал 
целыми днями на диване, обложившись 
книгами о Боге, и разглагольствовал о 
смысле жизни, пока жена горбатилась 
на четырех работах. Но в том фильме все 
кончилось хорошо.

В нашей тяжелой действительности, 
увы, такие истории порой оборачивают-
ся кошмаром. Вечером в понедельник в 

Бирюлеве — мрачнейшем районе Москвы — 
помешанный на религии бездельник Игорь 
Телевинов убил свою семью. Погибли его 
9-летний сын Саша, 6-летняя дочь Аня и 
64-летняя мать Мария Константиновна. 
Жене чудом удалось спастись, чему она 
вряд ли рада: что может быть страшнее, 
чем потерять сразу и свекровь, и детей… 
Телевинов и сам пытался зарезаться — к 
сожалению, неудачно. Как выяснил «МК», 
несчастная семья планомерно двигалась 
к катастрофе.
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Начитавшись 
эзотерических  
книг, москвич-
тунеядец решил, 
что в раю  
им будет лучше.  
И зарезал детей  
и мать

В понедельник, 19 ноя-
бря, Правительством РФ в 
Государственную думу вне-
сен проект федерального 
закона об обязательном 
тестировании школьников 
на наркотики. Эксперты и 
депутаты ожидают, что 
принят он будет достаточно 
быстро, потому как ситуа-
ция с наркозависимостью 
среди учащихся очень и 
очень жесткая. Автори-
тетное мнение по поводу 
нового законопроекта «МК» 
высказал глава фонда «Го-
род без наркотиков», экс-
депутат Госдумы Евгений 
РОЙЗМАН.
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Грядет еще одна серьезная рефор-
ма: в Госдуму внесен законопроект, 
направленный на защиту прав потер-
певших от преступлений. Дискуссии о 
недостаточных правах пострадавшей 
стороны ведутся специалистами уже 
давно — причем не только в России, но 
и в Западной Европе...

В новом проекте, среди прочего, 
предлагается информировать потер-
певших о том, когда осужденный пре-
ступник будет этапирован в колонию 
и освобождаться из нее, отсидев свой 
срок; потерпевшие получат право про-
сить суд об установлении администра-
тивного надзора над освобожденными 
из колонии и наравне со следователем 
влиять на вопрос об избрании меры 
пресечения для обвиняемых... Так-
же особое внимание уделено защите 
прав несовершеннолетних жертв пре-
ступлений. «МК» внимательно изучил 
грядущие новации. 

Автор законопроекта — глава дум-
ского Комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции Ирина Яровая 
— сообщила журналистам, что инициативу 
поддержал «лидер «ЕР», глава правитель-
ства Дмитрий Медведев» и речь идет о 
«консолидированной позиции» партии. 
Все меры, предложенные в документе, 
были обсуждены на совещании с участи-
ем представителей всех заинтересован-
ных ведомств, сказала г-жа Яровая. По 
ее словам, законопроект направлен на 
«гуманизацию уголовного и уголовно-
процессуального законодательства» — 
сейчас оно неоправданно ограничивает 
права потерпевших.

«Потерпевшим» УПК считает гражда-
нина, которому в результате преступле-
ния причинен физический, моральный или 
имущественный вред, и юрлицо, которому 
причинен вред репутационный или имуще-
ственный. Предлагается присваивать такой 
статус с момента возбуждения уголовного 
дела (действующий закон позволяет делать 
это на любой стадии процесса). Одновре-
менно расширяется перечень документов, 
копии которых жертва преступления имеет 
право требовать и получать: к постанов-
лениям о возбуждении или прекращении 
уголовного дела и приговоров добавляются 
постановления о привлечении в качестве 
обвиняемого и «иные документы», затра-
гивающие ее, жертвы, интересы. 

Читайте 2-ю стр.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Евгения РОЙЗМАНА,
главы фонда «Город 

 без наркотиков»

ТЕСТИРОВАТЬ 
ШКОЛЬНИКОВ 

НА НАРКОТИКИ — 
ОЧЕНЬ РАЗУМНО 

Александр ХИНШТЕЙН

Ровно полгода, как 
в МВД сменился ми-
нистр, но брошенные 
Рашидом Нургалие-
вым семена продолжа-
ют плодоносить. Едва 
ли не каждую неделю 
сотрудники полиции — 
те самые, «лучшие из 
лучших», как говорил 
бывший министр, — по-
прежнему становятся 
антигероями крими-
нальной хроники. (На 
днях, например, по об-
винению в разбое был 
задержан боец москов-
ского ОМОНа.) 

« ТО, ЧТО ЭТО 
КЛАССИКА,  
БЫЛО ПОНЯТНО 
ЕЩЕ  
ПРИ ЖИЗНИ 
БРАТЬЕВ»

Умер Борис 
Стругацкий
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Запись с видеокамеры. Связываться  
с капитаном полиции Максимом Колгановым 

охрана посчитала себе дороже

Комната, где произошла трагедия.

ПАЛАЧОМ ЧЕКИСТКИ СТАЛ 
ШКОЛЬНЫЙ ВОЗЛЮБЛЕННЫЙ?

Зага дочное у бийство 
женщины-лейтенанта ФСБ, ко-
торую в понедельник зарезали 
в подъезде ее дома в 3-м Ми-
тинском переулке, расследуют 
столичные правоохранители. 
По одной из версий, поводом 
для жестокой расправы мог 
стать тяжелый разрыв женщи-
ны с возлюбленным.

Как стало известно «МК», 
25-летняя Лидия Хамзина, 
которая преподавала в Акаде-
мии ФСБ, поздно вечером воз-
вращалась с работы. Путь к ее 
дому номер №5 в 3-м Митин-
ском переулке пролегал через 
пустырь. Около 22.30 молодая 
женщина зашла в подъезд (она 
жила на 14-м этаже). Очевид-
но, злоумышленник вошел в 
дом за Хамзиной, и ей при-
шлось спасаться бегством, 
так как лифт она вызвать не 
успела. Позже тело Лидии с 
двумя ножевыми ранениями — 
в сердце и в бок — обнаружил 
на 3-м этаже 71-летний житель 
одной из квартир. Пенсионер 
услышал в подъезде странный 
шум, но открыть дверь холла 
не сумел — ему помешало тело 
погибшей. Он вызвал «ско-
рую», врачи прибыли на место 

спустя считаные минуты, но 
девушка была мертва. 

Жильцы дома рассказали, 
что камеры в подъезде не ра-
ботали, а консьержи после 10 
вечера обычно или уходили 
домой, или ложились спать. 
Так что свидетелей или запи-
сей, которые могли бы помочь 
найти убийцу, не осталось.

По словам дедушки Лидии, 
так же, как и внучка, работав-
шего преподавателем в Ака-
демии ФСБ, никаких конфлик-
тов, связанных с работой, у 
нее никогда не было. В личной 
жизни у погибшей также все 
было хорошо: уже два года она 
счастливо жила со своим му-
жем Сергеем, также сотруд-
ником ФСБ. Единственным не-
приятным фактом биографии 
Лидии был разрыв с прежним 
возлюбленным. Роман с мо-
лодым человеком начался со 
школьной скамьи. Три года на-
зад они расстались, причем о 
причинах Лидия не говорила 
никогда и никому. А мужчина, 
ставший к тому времени тоже 
офицером ФСБ, очень пере-
живал по поводу разрыва и, 
по словам общих знакомых, 
ходил мрачнее тучи.

ЧИНОВНИКА ФОНДА 
СОЦСТРАХОВАНИЯ ЗАРЕЗАЛИ  
В РАМКАХ УГОЛОВНОГО ДЕЛА

 Чиновника Фон-
да социального 
страхования Олега 
Гвоздева зарезали 
в центре Москвы в 
понедельник вече-
ром. Убитый с 2010 
года занимал пост 
начальника управ-
ления организации 
размещения заказов 
для госнужд фонда. 
Поскольку недавно 
в руководстве организации 
разгорелся крупный скандал, 
следователи не исключают, 
что убийство носит заказной 
характер.

Как стало известно «МК», 
около 18.30 прохожий обнару-
жил труп 33-летнего москвича, 
во дворе дома 12/23 по улице 
Садовая-Спасская с несколь-
кими ножевыми ранениями. 
По предварительной версии, 
Гвоздев вышел с работы (офис 
находится в Орликовом пере-
улке) и направился пешком в 
сторону метро «Сухаревская», 
но по дороге его подстерег 
убийца.

— При осмотре были обна-
ружены три глубокие ножевые 
раны, — рассказали «МК» в 
Следственном комитете, — 
одна в области ягодицы (воз-
можно, погибший пытался 
убежать) и две — в районе груд-
ной клетки, одна из которых и 
стала смертельной. Основная 
версия — ограбление, но при 
этом отрабатываются и версии 
убийства, связанные с работой 
погибшего.

Олег Гвоздев жил вместе с 
мамой. Друзья вспоминают 
его как позитивного и жизне-
радостного человека, любив-
шего спорт, активный отдых и 
путешествия.

— То, что это из-за личной 
жизни или из-за работы, я не 
верю, — говорит друг Гвоздева 
Сергей. — У него не было детей 
или жены, которые были бы на 
него обижены. Была девушка, 
правда, мне он ее не показы-
вал. Я не слышал, чтобы у него 
были какие-то конфликты из-

за его работы. До 
того как он пришел 
в фонд, Олег был 
юристом в разных 
коммерческих кон-
торах. Что же до его 
нынешней работы в 
фонде, он ее очень 
любил, говорил, 
что получает от нее 
огромное удоволь-
ствие.

Деятельность по-
гибшего отмечена и его кол-
легами по работе. «Его отли-
чали такие черты, как чувство 
ответственности, уважение 
к людям, государственный 
подход к делу. Он внес суще-
ственный вклад в совершен-
ствование работы фонда по 
организации и проведению 
конкурсов и аукционов для 
нужд фонда», — говорится на 
официальном сайте Фонда со-
циального страхования РФ.

Не исключено, что именно 
служебные дела стали при-
чиной смерти чиновника. На-
помним, фонд не так давно по-
падал в объектив «МК» в связи 
с громким делом о хищении 
14 миллионов рублей, якобы 
потраченных управлением 
на прокладку двух кабелей и 
ремонт здания. Согласно до-
кументам, миллионы управ-
ление заплатило фирме «Бра-
зос», которая якобы выполнила 
работы. Однако, как выяснили 
борцы с коррупцией, фирма 
эти работы не выполняла, их 
планово осуществила МОЭСК. 
Два чиновника фонда, в том 
числе заместитель главы ФСС, 
оказались под следствием в 
связи с инцидентом. Сейчас 
сыщики проверяют, не зани-
мался ли Гвоздев поисками 
фирмы для ремонта здания. 
Возможно, его показания 
по делу о хищениях кому-то 
могли навредить. Вдобавок 
следствие проверяет другие 
тендеры ФСС — на оборудо-
вание здания охранными сиг-
нализациями и изготовление 
канцтоваров с логотипами 
организации.

АДВОКАТЫ УСТРОИЛИ ДРАКУ  
ПРИ ФЕМИДЕ

Разнимать драку между 
адвокатами пришлось пря-
мо во время судебного про-
цесса судебным приставам. 
Уникальный по своей скан-
дальности инцидент произо-
шел в понедельник в здании 
Нагатинского суда столицы. 
Дополнительную пикантность 
истории придавал тот факт, 
что стряпчие участвовали 
в процессе по факту умыш-
ленного причинения легкого 
вреда здоровью. А теперь они 
рискуют превратиться в пер-
сонажей уголовного дела по 
той же статье УК.

Как стало известно «МК», 
скандал разразился в 11.10, 
во время слушания дела об 
апелляции, ранее возбужден-
ного по частному обвинению. 
Мировой суд ранее оправдал 
участника конфликта, и оп-
понентша подала жалобу в 
Нагатинский суд. Участни-
ки процесса изложили свои 
аргументы. Адвокат дамы 
Артем Тимушев (он неодно-
кратно участвовал в громких 
процессах, в частности, защи-
щал банду скинхедов-убийц, в 

которую входил родственник 
актера Артура Смольянинова) 
неоднократно выражал недо-
вольство коллегой. Когда же 
шел допрос потерпевшей и ад-
вокат обвиняемого Борис Ян-
варев попытался снять вопрос 
Тимушева, тот не сдержался. 
Сначала в сторону Январева 
полетел какой-то предмет, 
потом юрист сам побежал к 
противнику и начал колотить 
его по голове. Призывы судьи 
прекратить безобразие были 
услышаны не сразу. В конце 
концов Тимушев попытался 
ретироваться, но при виде су-
дебных приставов предпочел 
сдаться и обратился за мед-
помощью. А в итоге помощь 
понадобилась Январеву — его 
даже госпитализировали.

ЕЛКИ В РОССИИ ПРИРАВНЯЛИ  
К ЦВЕТАМ

Россияне начали скупать 
живые растения из Голлан-
дии — осенью импорт цветов 
в нашу страну неожиданно 
увеличился почти на 40 про-
центов.

Как стало известно «МК», в 
октябре крупнейший постав-
щик цветов в мире — Нидер-
ланды — отправил в Россию 
на 39 процентов больше рас-
тений, чем обычно. Объем по-
ставок увеличился на 21 млн 
евро. По словам специалиста 
по цветочному бизнесу Макси-
ма Лохина, ажиотаж, скорее 
всего, связан с приближаю-
щимися новогодними празд-
никами. Люди покупают вовсе 
не цветы, а ели и сосны. 

— Дело в том, — объясняет 
эксперт, — что основная масса 

хвойных деревьев поступает 
к нам из Дании. Однако аук-
ционы на них разыгрываются 
именно в Голландии, поэтому 
через таможню они проходят 
как голландские.

При этом, по словам Мак-
сима Лохина, заграничные 
ели поступают в Россию не 
только в срезанном виде, но 
все чаще в горшках. И вполне 
вероятно, что они проходят по 
документам как цветы.

В то же время отечествен-
ные продавцы цветов отмеча-
ют, что с сентября идет рез-
кий спад продаж. Причем в 
основном на срезанные розы. 
В прошлом году, по словам 
экспертов, осенний спад про-
даж цветочной продукции был 
менее заметным.

АЗАРТНЫЙ ИГРОК ХОТЕЛ УБИТЬ 
ПОЛИЦЕЙСКОГО ЗА КАРТОЧНЫЙ 

ДОЛГ?
Пулю в бедро получил в по-

недельник вечером дагеста-
нец, попытавшийся атаковать 
патрульного полицейского. На 
просьбу прапорщика предъя-
вить документы нарушитель 
навел на него травматическое 
оружие, за что и был ранен.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло около 19.30 на 
Сокольнической площади, в 
помещении букмекерской кон-
торы «Колумбус». Персонал за-
ведения вызвал полицейских 
в связи с нахождением в зале 
трех подозрительных людей 
кавказской национальности.

— Они вели себя странно, 
подходили к кассе, о чем-то 
шептались, — рассказали «МК» 
представители конторы, — 
обычно люди делают ставки, 
живо следят за происходящим 
на экранах, где транслируются 
спортивные события. Эти же 
были будто не от мира сего.

Через несколько минут 
после получения сигнала от 
сотрудников конторы поли-
цейский экипаж ОМВД «Со-
кольники» прибыл на место. 
Старший сержант-водитель 
Дуплищев остался у машины, в 
то время как лейтенант Будаев 
и глава экипажа — 44-летний 
прапорщик Константин Нагор-
нов зашли в помещение. 

— Внутри сотрудники уви-
дели трех лиц кавказской на-
циональности, — рассказал 
«МК» коллега полицейских. 
— Нагорнов потребовал от 
дагестанцев предъявить доку-
менты, но те отказались, тогда 
их попросили проследовать 
в отделение. Те сначала под-
чинились, но затем, видимо, 
передумали и уже на выходе 
сказали, что никуда не поедут. 
Двое, 31-летний Гусейнов и 

25-летний Магомедов, па-
спорта показали, а вот самый 
младший, Солгерей Саадула-
ев, сказал, что документов у 
него нет. Тут неожиданно для 
всех Гусейнов, ранее судимый 
за грабежи и хранение ору-
жия, передал Солгерею трав-
матический пистолет «Иж-79». 
Увидев это, прапорщик при-
казал Саадулаеву положить 
пистолет на пол, но тот молча 
направил оружие в сторону 
полицейских и положил палец 
на курок. В этот момент пра-
порщик Нагорнов выстрелил в 
него из автомата АКС-74У.

Обоих кавказцев задержа-
ли, а Саадулаева немедленно 
доставили в 14-ю городскую 
больницу со сквозным пу-
левым ранением бедра. Как 
сообщили в УВД ВАО, право-
мерность применения оружия 
сотрудником полиции дока-
зана. 

Сейчас молодой человек 
находится в коме в отделе-
нии реанимационной хирур-
гии. Выяснилось, что все 
трое находились в Москве 
незаконно, без регистрации. 
Следователям предстоит 
выяснить, почему Саадулаев 
хотел застрелить стража по-
рядка (экспертиза показала, 
что пистолет был снят с предо-
хранителя, а патрон был уже 
в стволе). Между прочим, в 
уголовном мире существо-
вала практика так называе-
мого «кровавого расчета» по 
карточному долгу. Так, если 
человек не мог заплатить, ему 
предлагали искупить долг кро-
вью, например, убить пред-
ставителя власти и помочь 
другим бежать. Не исключено, 
что Саадулаев вспомнил это 
правило.

ИМУЩЕСТВО 
ЗЫКИНОЙ  

НЕ ДАЕТ ПОКОЯ 
УПРАВДОМУ  
И НОВОЙ 

НАСЛЕДНИЦЕ
Долг за обслуживание 

квартиры покойной певицы 
Людмилы Зыкиной в доме на 
Котельнической набережной 
не намерены списывать ком-
мунальщики.

Как стало известно «МК», 
к наследникам Зыкиной в 
Таганском суде столицы за-
регистрирован иск от управ-
ляющей компании, обслужи-
вающей высотку, в которой 
жила артистка. Коммуналь-
щики требуют оплатить долг 
за три года владения 3-ком-
натной квартирой — почти 55 
тыс. рублей. Это платежи за 
период с 1 сентября 2009 года 
по 1 сентября 2012 года.

Между тем в том же Та-
ганском в суде на 26 ноября 
назначено заседание и по 
громкому делу о наследстве 
Зыкиной. Еще одной претен-
денткой на имущество вели-
кой певицы стала двоюрод-
ная сестра исполнительницы, 
68-летняя Вера Васильева. 
Она намерена получить свою 
долю в завещанном имуще-
стве, которое досталось двум 
племянникам и племяннице 
знаменитости — детям свод-
ного брата Александра — Сер-
гею, Екатерине и Георгию. 

Несмотря на то что Василье-
ва является наследницей тре-
тьей очереди, она обратилась 
к Фемиде, требуя признать за 
ней право на одну четвертую 
долю имущества. 

По словам Васильевой, с 
2006 по 2009 год она находи-
лась на иждивении у Людмилы 
Георгиевны, и та оплачивала 
ее жизнь и лечение. А теперь 
жить ей не на что. Кстати, 
родственница даже наняла 
адвоката, чтобы доказать, что 
Зыкина была против перехода 
наследства к племянникам, 
якобы считая их никудышны-
ми людьми.

НА ЗЕМЛЮ ПРОЛЬЕТСЯ САМЫЙ 
ЗАГАДОЧНЫЙ ЗВЕЗДНЫЙ ДОЖДЬ
Один из самых малоизу-

ченных метеорных потоков, 
который может преподнести 
сюрприз в виде кратковремен-
ного, но настоящего звездного 
фейерверка, можно будет на-
блюдать в среду. Он называет-
ся альфа-Моноцеротиды.

Как сообщили «МК» в Инсти-
туте астрономии РАН, этот ме-
теорный поток берет начало в 
созвездии Единорога. В по-
следний раз этот поток пре-
поднес сюрприз в 1995 году, 
когда в течение пяти минут на 
Землю выпало 420 «звезд». 
Однако астрономы до сих пор 

не выяснили, с какой перио-
дичностью происходят подоб-
ные всплески. Не исключено, 
что это произойдет как раз 21 
ноября. В противном случае 
альфа-Моноцеротиды могут 
выдать всего от 5 до 10 ме-
теоров в час. Их скорость со-
ставит 65 км в секунду. Это 
почти равняется скорости ме-
теоров из потока Леониды (71 
км/с). Благодаря такой прыти 
вспышки при сгорании части-
чек кометного вещества в ат-
мосфере могут быть довольно 
яркими. Наблюдать их лучше 
всего будет около 16.00.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Комитет 

государственных услуг города Москвы, управа района Ново-
Переделкино (ЗАО).

☎

И так, боюсь, будет продолжаться еще 
очень долго. Благодаря наспех проведенной 
Нургалиевым псевдоаттестации в МВД оста-
лись служить тысячи взяточников, дебоширов 
и пьяниц. Многие из них — еще и пошли на 
повышение. 

Очень красноречивый пример — пьяная 
драка со стрельбой в Туапсе, которую учинила 
между собой верхушка городской полиции. 
В ней участвовали 6 офицеров, включая ру-
ководителей уголовного розыска и тыла, а 
главным зачинщиком оказался сам начальник 
Туапсинского ОМВД Михаил Смирнов. На 
этой должности он проработал немногим 

более года: в разгар реформы его привез 
за собой из другого региона нынешний на-
чальник Краснодарского ГУМВД Владимир 
Виневский.

А история с разоблачением банды гра-
бителей и убийц из УМВД Северо-Западного 
округа? Ее возглавлял сотрудник ППС Артем 
Скубак, ныне арестованный. В полицию он 
пришел по протекции своего дяди — началь-
ника УМВД соседнего, Северо-Восточного 
ОУМВД Москвы Сергея Скубака. 

Ни Виневский, ни Скубак за своих назна-
ченцев почему-то никак не ответили… 

Читайте 4-ю стр.



ВЛАСТЬ

КОРРУПЦИЯ

ПРОЕКТ
На суде гражданин потерпев-
ший сможет не просто сидеть и, 
ахая, слушать, но и «возражать 
против вынесения приговора 

без судебного разбирательства». И вопрос об 
избрании меры пресечения без потерпевшего 
решен быть не может: его мнение предлагается 
отнести к обстоятельствам, которые суд обязан 
учитывать наряду с мнением следователя. Это 
«будет способствовать исключению оказания 
подозреваемым или обвиняемым давления на 
потерпевшего», говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту. Если в результате обви-
няемый заключен под стражу, потерпевшему 
должны предоставить информацию о месте его 
содержания.

Когда дело дойдет до приговора, судья 
может обязать органы исполнения наказания 
«в обязательном порядке» сообщать потерпев-
шему о прибытии осужденного в колонию или 
тюрьму, о его освобождении (не позднее чем 
за 30 дней), о переводе его из одной колонии в 
другую. Это дает «дополнительные возможности 
в обеспечении безопасности», считает автор. По 
просьбе жертвы суд вправе принять решение об 
установлении административного надзора над 
освобожденным из колонии преступником (в день 
прекращения надзора потерпевшего обязаны 
предупредить об этом).

Уклонение от возмещения вреда потерпев-
шему может стать причиной замены условного 
наказания на реальный срок.

Если потерпевший погиб в результате пре-
ступления, сейчас его права переходят к «одному 
из близких родственников». Предлагается рас-
ширить круг лиц, которые могут представлять 
интересы жертвы, — за счет тех родственников 
или близких лиц вообще, которым причинен 
ущерб насильственной смертью.

Особенно подробно прописаны в за-
конопроекте положения, направленные на 
защиту прав потерпевших детей. Срок ад-
министративного надзора в отношении лиц, 
совершивших преступления против половой 
неприкосновенности несовершеннолетних и 
вышедших на свободу, может составить 25 лет, 
а в отдельных случаях — быть пожизненным. 
Малолетним жертвам сексуального насилия 
обещан бесплатный адвокат. Финансово-
экономическое обоснование сообщает, что 
на это из региональных бюджетов потребуется 

в общей сложности 1 млрд 328 млн рублей. 
Если следователь, дознаватель или судья 

сочтут, что законный представитель ребенка 
(как правило, родитель или опекун) действуют 
не в его интересах, они вправе будут, например, 
поставить вопрос об отстранении пошедшего 
на сделку с обвиняемым и назначении другого 
представителя.

Разглашение данных о частной жизни участ-
ников уголовного производства вообще и данных 
о частной жизни несовершеннолетних в возрасте 
до 16 лет категорически не допускается. Чтобы 
спасти детей от необходимости еще и еще раз 
рассказывать об обстоятельствах совершения 
преступления, предлагается записывать их по-
казания на видео, хранить эти записи в уголов-
ном деле и просматривать их в суде. Ребенка 
же опрашивать по новой лишь при наличии до-
полнительных вопросов... 

Статью УК, карающую за нарушение непри-
косновенности частной жизни, предполагается 
дополнить: распространение в публичном вы-
ступлении, СМИ, Интернете сведений о лич-
ности несовершеннолетнего потерпевшего, его 

изображение, а также описание его страданий 
или мучений без согласия самого потерпевшего и 
его законного представителя обещает штраф до 
200 тыс. руб. или даже лишение свободы на срок 
до 2 лет. Если жертве меньше 16 лет, публикация 
такого рода сведений невозможна в принципе, 
даже с согласия ребенка или его родителей: на-
казание — вплоть до лишения свободы на срок 
от 2 до 4 лет...

Попутно сокращается перечень статей УК, 
обвиняемые по которым имеют право на суд 
присяжных: законопроект предлагает лишить 
возможности выбора (или профессиональный 
суд, или «народный») тех, кто совершил изнасило-
вание или насильственное действие сексуального 
характера в отношении несовершеннолетних 
или с тяжкими последствиями. Почему? Мне-
ние о показаниях несовершеннолетнего должно 
формироваться с учетом специальных знаний 
о психологических возрастных особенностях, 
считает автор. Судьи, по ее мнению, такие осо-
бенности учесть в состоянии, а присяжные — 
почему-то нет. 

Марина ОЗЕРОВА.

РЕВОЛЮЦИЯ  
ДЛЯ ПОТЕРПЕВШИХ 

СКАНДАЛ

В стане оппозиции — новый скандал. 
Один из лидеров красноярского от-
деления «Солидарности», 24-летний 
Денис Стяжкин, работающий журна-
листом на местном новостном сайте, 
выложил в своем ЖЖ видеоролик: 
Денис утверждает, что он боится за 
свою жизнь и именно поэтому на «нео-
пределенный срок» приехал в Москву. 
По словам Стяжкина, его дважды — в 
сентябре и октябре — пытали неизвест-
ные в масках, «похожие на сотрудников 
МВД». Цель издевательств была одна 
— выяснить, какие протестные акции он 
готовил со своей командой. 

ГУ МВД начало расследование в отношении 
этого видеоролика, а сам Стяжкин готовит-
ся подать заявление о похищении и побоях 
в прокуратуру. «МК» удалось дозвониться до 
активиста «Солидарности». В голосе Дениса 
чувствовалась некоторая растерянность: в ходе 
разговора стало понятно, что после скоропа-
лительного отъезда из Красноярска в Москву 
у него нет четкого плана действий.

— Вы утверждаете, что первое нападе-
ние на вас было 6 сентября, перед приездом 
в ваш город патриарха Кирилла. Расскажи-
те, как это случилось.

— Я был недалеко от дома, поставил маши-
ну в гараж около девяти часов вечера. Вышел 
из помещения — и дорогу тут же перегородили 
«Жигули». Выскочили пять человек в черных 
масках и темной одежде. Они надели на меня 
мешок и затолкали в машину. В тот момент я 
подумал, что все — мне конец. Но когда меня 
вытащили из машины, бросили на землю в лесу 
и начали пытать электрошоком, то пришло осо-
знание того, что я хотя бы останусь жив. Пытали 
где-то час. Били сильно. По печени, почкам, по 
спине. Помню, один держал за ухо, другой бил 
шокером. 

— Что они хотели узнать?
— Они спрашивали о будущих акциях, что 

готовится, какого рода. Когда я говорил, что 
ничего не планируется, в ответ слышал, что я 
вру, что у них есть обратная информация. Потом 
они опять били и задавали все те же вопросы.
Помню, что к этим пяти присоединились еще 
несколько человек. Слышал, что подъехала 
другая машина.

В конце мне заявили, что если я расскажу о 
случившемся или буду организовывать какие-то 
мероприятия, то меня вообще не найдут. Потом 
они так же затолкали меня в машину и отвезли 
к детскому садику, где и выбросили. До этого 
они забрали документы и кошелек. Паспорт 
вернули. Ну как вернули... Кинули рядом. 

— Почему взяли именно вас? 
— На тот момент я выступал лидером и 

организатором всех акций «Солидарности» 
в Красноярске. Перед приездом патриарха 
многие журналисты спрашивали меня о том, 
будут ли какие-то мероприятия. Я уклончиво 
отвечал, что мы что-то планируем, но о конкре-
тике умалчивал.

Да и, кроме того, могу предположить, что 
на мне отыгрались за отказы явиться в поли-
цию. Их всегда ставил в тупик мой вопрос об 
основаниях допроса. Таких вызовов в течение 
этого года было порядка 50. Многих моих кол-
лег, активистов не раз вызывали. Им задавали 
аналогичные вопросы о планируемых акциях. 
— Вы обращались в полицию?

— Нет, я не видел смысла. Я боялся за свою 
жизнь. Да и тем более опыт Кашина (журналист 
«Коммерсанта» Олег Кашин, которого зверски 

избили. — «МК») показал, что из таких дел ни-
чего хорошего не получится. Результата я не 
дождусь. Но я подумал, что напишу заявление, 
когда уеду из города.

— И тем не менее вы сразу не уехали. За 
этим нападением последовало второе?

— Да. Через месяц — 11 октября, перед вы-
борами в КС оппозиции. Причем это произошло 
средь бела дня, на глазах у огромного количе-
ства людей. Я выходил из магазина, перед его 
выходом остановилась машина, опять выбежали 
четверо человек в масках. Они надели мне на 
голову мешок и бросили в машину. Все это про-
исходило под крики и вопросы окружающих о 
том, что происходит. Кто-то из этих четверых 
сказал, что задержание...

На этот раз пыточным местом оказалось 
поле. Они зажимали мне палец пассатижами, 
били в грудь... Они хотели узнать пароли от 
электронной почты и социальных сетей. Не-
которые коды я дал правильные, некоторые 
— нет. Думал, что они сразу проверять будут, 
но они не стали.

После 25-минутного «общения» они меня 
оставили и уехали. Домой добирался уже сам. 
После того как зашел в квартиру, сразу сменил 
все пароли.

— Когда вы приехали в Москву? Плани-
руете обращаться в прокуратуру?

— В столице я всего лишь три дня, приехал 
сюда 17 ноября, а опубликовал ролик с рас-
сказом о том, что произошло, и фотографиями 
побоев уже 18-го числа. Мало кто знает, где я. 
У всех разная информация. (В Красноярске и 
правда многие в неведении. Даже сопредсе-
датель местного отделения «Солидарности» 
Евгений Бабуров мало что знал о планах, месте 
пребывания и контактах своего коллеги. — «МК») 
На данный момент я обратился к правозащит-
никам. Мы обсуждаем, что делать, собираемся 
подавать заявление в прокуратуру об избиении 
и похищении.

— Насколько я понимаю, у вас в Красно-
ярске осталась семья. Ей не угрожали?

— Там у меня остались родители. Слава 
богу, их вся эта история не коснулась. Насчет 
того, возвращаться туда или нет, я как раз сейчас 
думаю. Быть может, останусь в Москве, может, 
уеду в другой город. Посмотрим, как будет про-
должаться это дело.

Ольга РАХИМДЖАНОВА.

ОППОЗИЦИОНЕР РАССКАЗАЛ «МК», КАК ЕГО ПЫТАЛИ
Красноярский лидер 
«Солидарности» Денис 
Стяжкин: «Один держал  
за ухо, другой бил шокером...»
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Индустриальные пейзажи, трубы 
строящейся Нововоронежской АЭС-2, 
мигающие датчики и запретительные 
таблички... Вчерашний день премьер 
Дмитрий Медведев посвятил атом-
ной энергетике. Он провел совещание 
по инновационному развитию в сфе-
ре ядерных технологий, прошелся 
по старой атомной станции и увидел 
стройплощадку новой.

Перед тем как провести совещание, Мед-
ведеву показали панораму двух строящихся 
блоков второй Нововоронежской АЭС. Увидев 
урбанистический пейзаж, глава правительства, 
видимо, впечатлился красотами и вытащил свой 
фотоаппарат. Окружающих даже попросили рас-
ступиться для того, чтобы главе правительства 
никто не закрывал вид. Сделав пару снимков и 
выслушав рассказ о планах запуска станции, 
премьер направился на совещание. В «Твиттер» 
в этот раз он почему-то сразу не отпостил, хотя 
фото сделал и на свой айфон.

На заседании Медведев сразу отметил, 
что ядерные технологии применяются во мно-
гих отраслях и Россия удерживает лидерство 
в развитии этих инноваций. Но дал понять, что 
расслабляться не стоит.

— Реализация собственных программ по 
строительству атомных станций позволила обе-
спечить предприятия атомного машиностроения 
долгосрочными заказами. Из федерального 
бюджета выделено 60 млрд рублей, из них на 
научные разработки — 23 млрд рублей, что не-
мало, — сказал ДАМ.

Он подчеркнул, что за последние шесть 
лет «Росатом» в пять раз нарастил расходы на 
НИОКР. В связи с этим изменились и цифры: 4,5 
млрд в 2006 году относительно 21 млрд рублей 
в нынешнем.

— Наше стратегическое направление — про-
движение отечественных технологий за рубеж. 
Россия сотрудничает с Вьетнамом, Китаем, Бело-
руссией, Арменией и многими другими странами. 
Нужно поддерживать это направление не только 
экономически, но и дипломатически, — заметил 
премьер.

Кроме того, он добавил, что нужно думать не 
только о разработках, но и о профессиональных 
кадрах. По его словам, «Росатом» формирует 
заказ на молодых специалистов, который вы-
полняют 14 университетов...

Кстати, нового главы наблюдательного со-
вета «Росатома» Бориса Грызлова на АЭС не 
было. Зато приехал гендиректор корпорации 
Сергей Кириенко. 

Ольга РАХИМДЖАНОВА.

Волна коррупционных скандалов, на-
чавшаяся с Минобороны, докатилась и до 
компании с госучастием «Ростелеком», 
которая не только обеспечивает услуга-
ми связи 100 млн россиян, но и «строит» 
«электронное правительство» и обеспе-
чивает видеонаблюдение на выборах. 
Тучи над топ-менеджментом «Ростеле-
кома» сгущались весь год, и вот дело 
дошло до обысков и задержаний в связи с 
хищением более $200 млн у ВТБ.

Как особо подчеркнули «МК» в МВД, след-
ственные мероприятия проводятся в отношении не 
компании «Ростелеком», а конкретных граждан.

Официально конкретные фамилии не назы-
ваются. Но, как сообщалось, среди фигурантов 
— руководитель ОАО «Ростелеком» Александр Про-
воторов и крупнейший миноритарий Константин 
Малофеев. В загородных домах обоих были про-
ведены обыски и выемки документов, а Малофеев 
доставлен в Следственный департамент МВД.

Делу, раскручивающемуся не первый месяц, 
дало старт заявление ВТБ о хищении около $230 
млн у его британской «дочки» — VTB Capital Plc. Эту 
сумму структура выдала в 2007 году компании «Рус-
сагропром» на покупку девяти молочных заводов 
у группы «Нутритек», контролировавшейся через 
фонд Marshall Capital. Его основателем как раз и 
является Малофеев. Позже в госбанке заявили, что 
«Руссагропром» не вернул ВТБ кредит, а стоимость 
предприятий при продаже была завышена. Генди-
ректор компании «Руссагропром» Евгения Кремне-
ва также задержана — ей предъявлено обвинение 
в мошенничестве в особо крупном размере.

Алексей Навальный заметил странности в 
этом деле еще до обысков. По его информации, 
за месяц до того, как первый транш кредита был 
переведен на счета «Руссагропрома», кредитный 
комитет ВТБ одобрил сделку. И даже отметил 
«хорошее финансовое положение заемщика». 
«Когда деньги пропали, внезапно выяснилось, что 
«Руссагропром» был просто подставной сделочной 
конторой, — недоумевает Навальный. — Никогда 
эта сделка не была бы одобрена, если бы банк 
провел стандартные процедуры проверки».

Председатель Национального антикоррупци-
онного комитета России Кирилл Кабанов в этом 
смысле не солидарен с «коллегой»: он напоми-
нает, что ВТБ сам инициировал расследование 
о хищении. Кабанов призывает смотреть глубже. 
Сведения о нарушениях «Ростелекома» примерно 
год назад правоохранителям уже представляла 
Счетная палата России, напомнил он «МК». Тогда 
речь шла о нецелевом расходовании пример-
но 9 млрд рублей, выделенных на «электронное 
правительство». Тогда делу ход не дали. «Однако 
после того как выяснилось, что Малофеев решил 
податься в Сенат, было решено все же перейти к 
активной фазе операции», — считает Кабанов.

До истории с «электронным правитель-
ством» дело еще дойдет. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович, а также руководство Минкомсвязи 
неоднократно критиковали работу менеджмен-
та компании. Мало того, в офисе «Ростелекома» 
нранее прошли обыски, связанные с делом о 
деятельности менеджеров, которые, по данным 
следствия, по подложным документам оформили 
около 20 служебных квартир и нежилых помеще-
ний в собственность умерших людей. Ущерб был 
оценен более чем в 100 млн руб. Инициативу о 
смене топ-менеджмента оператора поддержали 
Минэкономразвития и Росимущество — и череда 
обысков, очевидно, создает удобный фон для 
такого «переворота».

Татьяна ЗАМАХИНА.

«РОСТЕЛЕКОМ»  
ОБЖЕГСЯ  
НА МОЛОКЕ
Кредит на покупку молочных 
заводов обернулся обысками  
у топ-менеджеров
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МЕДВЕДЕВА 
ВДОХНОВИЛ 
АТОМ 
Премьер увлекся 
фотографированием АЭС

АРМИЯ
Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который запрещает брать 
уклонистов в чиновники. Почему-то 
Минобороны считает, что эта мера 
— в сочетании с преимущественным 
правом на получение дополнитель-
ного образования для отслуживших и 
окончивших вузы — «повысит престиж 
и привлекательность военной службы 
по призыву». 

Законопроект был внесен от имени Пра-
вительства РФ и содержит всего два пункта. 
Один — пряник, про дополнительное образо-
вание. Другой — кнут, про то, что гражданину 
в случае «уклонения от военной службы» будет 
закрыта дорога на службу гражданскую, в 
чиновники. Докладчик от профильного Ко-
митета по обороне Франц Клинцевич назвал 
законопроект «нужным и своевременным». 
Но члены комитета считают, что «в нынешних 
условиях нужны более радикальные меры 
против уклонистов», а именно: «Почему бы им 
не запретить еще занимать должности мини-
стров, сенаторов, депутатов, муниципальных 
чиновников?» Г-н Клинцевич пообещал также 
«более детально ко второму чтению прописать, 
что такое «уклонист», чтобы не было лазеек 
для тех, кто уклоняется от исполнения воин-
ской обязанности, используя несовершенство 
закона». В заключении Комитета по обороне 
утверждается, что подобные меры «будут 
способствовать формированию в обществе 
обоснованно негативного отношения к ли-
цам, уклоняющимся от исполнения воинской 
обязанности».

«Работа предстоит серьезная»,— признал 
г-н Клинцевич. Не случайно: о, мягко говоря, 
мутной формулировке «уклонение от военной 
службы» говорится в заключении Комитета по 
федеративному устройству и вопросам мест-
ного самоуправления. Уклонистом, напомина-
ется в этом документе, вообще-то в правовом 
смысле слова может считаться лишь гражданин, 
совершивший уголовное преступление: тот, кто 
уклонился от призыва на военную службу, или 
самовольно оставил часть или место службы, 
или дезертировал, или уклонился от исполне-
ния обязанностей военной службы, симулируя 
болезнь или иным способом. Было бы целе-
сообразно уточнить, в каких именно случаях 
граждане не будут допускаться к гражданской 
службе, предлагают юристы этого комитета.

«Какие чудаки разрабатывали этот за-
конопроект? Он пустой. Получается, те, кто 
сачканул и купил чистый билет, чиновниками 
быть смогут? Редко такой дурак найдется, ко-
торый до 28 лет будет скрываться, а потом 
пойдет на гражданскую службу!» — поставил 
в зале заседаний вопрос ребром коммунист 
Николай Рябов. «Закон выстрадан, теперь надо 
очень внимательно и вдумчиво поработать над 

правоприменением», — ответил замминистра 
обороны Николай Панков. Он признался, что сам 
до конца не верил, что правительство поддер-
жит эту меру про уклонистов, назвав ее «очень 
революционной», «мощным, прорывным шагом 
вперед». А потом объяснил написанное в тексте 
законопроекта, окончательно всех запутав: «Не 
имеет права поступать на гражданскую службу 
тот, кто должен был служить, но не отслужил». То 
есть граждане с отсрочками тоже недостойны 
быть чиновниками?

Остается надеяться на то, что ко вто-
рому чтению всё действительно детально 
пропишут.

Марина ОЗЕРОВА.

УКЛОНИСТОВ НЕ ВОЗЬМУТ 
В ЧИНОВНИКИ

Правда, кто такие уклонисты, 
законодателям до конца  
не ясно

2010 год. Жители станицы 
Кущевская на встрече с 

главой Следственного 
комитета Бастрыкиным. 

Если бы на тот момент 
прав у потерпевших было 

больше, «дело Цапков» 
могло бы пойти по-

другому.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

СКР НАЗНАЧИЛ СЕБЯ ГЛАВНЫМ 
ПО ПИАРУ В ДЕЛЕ «ОБОРОНСЕРВИСА»

ССОРА ДНЯ

САМУЦЕВИЧ НЕ РАЗРЕШИЛИ 
ЗАЩИЩАТЬ ВИДЕОРОЛИК В СУДЕ
Замоскворецкий суд Москвы во вторник 
отказался привлечь Екатерину Самуцевич 
к рассмотрению заявления прокуратуры 
о признании экстремистским ролика с 
записью панк-молебна Pussy Riot в храме 
Христа Спасителя. Напомним, что Саму-
цевич просила привлечь ее к делу в качестве 
заинтересованного лица, так как если ролик 
будет признан экстремистским, то участницам 
панк-группы будет сложнее защищаться в над-
зорной инстанции и при рассмотрении жалобы 
в Европейском суде по правам человека. «Этот 
ролик явно не является экстремистским. При-
чем это показали две экспертизы, которые 
были в нашем деле, в нашем уголовном деле 
по ролику...», — сказала Самуцевич в суде. 
Напомним, что прокуратура просит признать 
ролик экстремистским на основании результа-
тов психолого-лингвистического исследования 
записи, которое было проведено после запро-
са депутата Госдумы Александра Старовойто-
ва (ЛДПР).

ТЕЛЕКРИТИКИ ВРУЧИЛИ  
АНТИ-ТЭФИ
«Клуб телепрессы», состоящий из жур-
налистов, пишущих и рассказывающих 
о телевидении, в понедельник уже в 11-й 
раз при поддержке фонда «Академия Рос-
сийского телевидения» вручил свой приз, 
отметив лучшие программы, персоны, 
события и антисобытия. Эту премию можно 
назвать анти-ТЭФИ, потому как она является 
альтернативой официальному «Золотому Ор-
фею». В номинации «Событие сезона» награду 
от телекритиков получил фильм Первого кана-
ла «Краткий курс счастливой жизни» режиссе-
ра Валерии Гай Германики, а также докумен-
тальный фильм «Срок». Программой сезона 
назван документальный фильм Екатерины 
Гордеевой «Победить рак» (НТВ). Спецпризы 
получили фильм «Нота» Олега Дормана («Куль-
тура»), телеведущий Павел Лобков («Дождь»), 
Ксения Собчак — «За мужество перевоплоще-
ния от «Дома-2» до «Госдепа»; корреспондент 
программы «Неделя» («Рен ТВ») Роман Супер 
и канал «24ДОК». Антисобытием назван фильм 
«Анатомия протеста» (НТВ) и «Специальный 
корреспондент» с Аркадием Мамонтовым 
(«Россия 1»).

ВОЛОКОЛАМСКОЕ ШОССЕ СТАНЕТ 
ДЕСЯТИПОЛОСНЫМ
Власти Москвы приняли решение о рекон-
струкции Волоколамского шоссе. Как со-
общил на заседании столичного правительства 
префект СЗАО Владимир Говердовский, трас-
су расширят до 5 полос в каждом направлении, 
уберут все светофоры и построят развязку 
с МКАД. Кроме того, в 2013 году начнется 
реконструкция Ленинского проспекта, также 
с расширением. На пересечении с Универси-
тетским проспектом появится тоннель, а на 
пересечении с Ломоносовским проспектом, 
улицами Удальцова и Кравченко, Лобачевского 
и 26-ти Бакинских Комиссаров — эстакадные 
развязки. Вдоль проспекта будут организова-
ны велосипедные дорожки.

ИСЛАМИСТ ПОДОРВАЛСЯ  
НА СОБСТВЕННОЙ БОМБЕ
Свести счеты с жизнью путем самоподры-
ва решил сторонник радикального ислама 
в Казани. Пикантность ситуации в том, что 
исламист находился в запое и устроил взрыв с 
похмелья. Ранее судимый 39-летний Альфред 
Шарафутдинов, поссорившись с женой, выбе-
жал на улицу в одних трусах и майке и привел в 
действие безоболочную самодельную бомбу. 
Взрыв прогремел прямо у забора детсада. 
В это время на улице гулял 21 ребенок. К 
счастью, малыши находились на спортивной 
площадке в другом углу двора. Никто из них 
не пострадал. Жена самоубийцы рассказала, 
что последние две недели муж злоупотреблял 
алкоголем, а утром во вторник они поссори-
лись, он выбежал во двор. В республиканском 
МВД отметили, что Шарафутдинов в 2006 году 
был осужден за незаконное хранение оружия и 
боеприпасов, в 2009-м ему было предъявлено 
обвинение по статье «умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью». Также погибший был 
приверженцем радикального ислама. 

В ПОЛЬШЕ СОРВАЛИ ТЕРАКТ 
ПРОТИВ ВЛАСТИ
Сотрудники Агентства внутренней 
безопасности Польши арестовали муж-
чину, который, по данным следователей, 
готовился осуществить теракт против 
представителей органов власти страны, 
сообщает Polskie Radio. Подозреваемый, 
задержанный в своей квартире в Кракове, со-
бирался провести серию взрывов в Варшаве 
во время празднования Дня независимости 
Польши 11 ноября. По данным прокуратуры, 
целями 45-летнего ученого из Кракова должны 
были стать парламент, президент и прави-
тельство страны. Подозреваемый планировал 
взорвать автомобиль с 4 тоннами взрывчатки 
возле здания польского парламента. Сотруд-
ники АВБ наблюдали за ним несколько недель. 
Дома у несостоявшегося террориста нашли 
несколько взрывных устройств. 

На станции метро «Воробьевы горы» от-
крылась необычная экспозиция. В 
десяти антивандальных прозрачных 
цилиндрах установлены уникаль-
ные кубки, завоеванные нашими 
спортсменами за яркие достиже-
ния в мировом спорте. Это уже не 
первая общедоступная выставка на 
«Воробьевых горах». Ранее пасса-
жиры могли увидеть скульптуры из 
коллекции Дарвиновского музея, 
кукол театра Образцова и экспози-
цию «Русский фарфор».

Следственный комитет России во 
вторник решил «приватизировать» всю 
информацию, касаемую уголовных дел 
о коррупции в Минобороны. В ведомстве 
назвали «утечками» и «неуместным пиа-
ром» все, что говорило по этому поводу 
МВД. Полицейские в ответ совершенно 
резонно заметили, что имеют полное 
право на самостоятельное освещение 
своей работы.

В 9.25 на официальном сайте СКР появи-
лось «разъяснение»: «В связи с неоднократными 
публикациями и комментариями представи-
телей органов внутренних дел в средствах 
массовой информации по уголовным делам о 
преступлениях, совершенных руководством 
холдинга «Оборонсервис» и руководителями 
ряда коммерческих структур, связанных с дея-
тельностью Министерства обороны России, 
Следственный комитет разъясняет, что дан-
ные уголовные дела находятся в производстве 
Главного военного следственного управления 
СК России. Роль полиции в этих уголовных 
делах сводится лишь к выполнению отдельных 
оперативных поручений следствия. Поэтому 
официальная, а значит, и правдивая инфор-
мация по уголовным делам может исходить 
только от следственного органа, в производстве 

которого они находятся. Вся иная информа-
ция является некорректной, недостоверной 
и расценивается Следственным комитетом 
как неуместный пиар, который препятствует 
объективному расследованию и установлению 
истины. В связи с этим Следственный комитет 
предостерегает от распространения сведений, 
не согласованных со следствием».

Жесткая реакция МВД последовала через 
пару часов. «Что касается корректности и до-
стоверности информации, представляемой 
представителями органов внутренних дел в 
СМИ, то кому, как не оперативным сотрудни-
кам, которые непосредственно занимались 
получением, проверкой и документированием 
оперативной информации о противоправной 
деятельности злоумышленников, оценивать 
целесообразность ее освещения в СМИ. Кроме 
того, в МВД России работает достаточно ком-
петентных и профессиональных сотрудников 
для самостоятельного информационного осве-
щения деятельности министерства, поэтому в 
помощи PR-структур других ведомств мы не 
нуждаемся», — заявил представитель МВД. 
И добавил, что «в рамках принципа открыто-
сти полиции для общества эта работа будет 
продолжена».

Лина ПАНЧЕНКО.

В ГРУЗИИ АРЕСТОВАН  
ЭКС-МИНИСТР ОБОРОНЫ 
Ираклий Окруашвили, бывший министр 
обороны Грузии, был задержан утром 20 
ноября сразу же после того, как он прибыл 
в Тбилиси из Франции, которая предо-
ставила ему политическое убежище. 
Окруашвили, в прошлом ближайший соратник 
Саакашвили, осенью 2007 года выступил с 
рядом громких обвинений в адрес президента. 
Сразу после этого он был арестован. Находясь 
под стражей, Окруашвили выступил с покаяни-
ем по ТВ, после чего его освободили под залог, 
а затем позволили покинуть страну. Заочно он 
был осужден за вымогательство и создание 
незаконного вооруженного формирования. 
Тбилисский горсуд тогда заочно санкцио-
нировал его арест. Комментируя его новый 
арест, нынешний министр юстиции Грузии Тея 
Цулукиани заявила, что считает Окруашвили 
жертвой политического преследования со 
стороны прежней власти, однако выдвинутые 
против него обвинения нуждаются в проверке. 

ПРЕМЬЕР И ПРЕЗИДЕНТ 
ПОМЕРЯЛИСЬ ЧАСАМИ
Белорусские журналисты «спалили» 
премьер-министра страны Михаила 
Мясниковича: во время проведения VII 
Белорусского инвестиционного форума 
глава правительства Беларуси был за-
мечен в дорогих часах. «Это швейцарские 
Girard-Perregaux Vintage 1945. Калибр GP 3300, 
розовое золото. Коллекция 2011 года. Такие я 
в Минске нашел на Комсомольской, стоят они 
у нас 317 796 800 руб. Не самые, кстати, до-
рогие в том магазине. На доллары получаем 37 
тысяч с копейками», — сообщил у себя в блоге 
журналист Виктор Малишевский. Но главное 
— премьерские часы почти вдвое дороже, чем 
у президента Лукашенко, который носит Patek 
Philippe Calatrava 5120j стоимостью около 17 
тыс. долл. 

ПРОБЛЕМЫ СЕМЬИ ВЫНЕСЛИ  
НА ФОРУМ
В Нижнем Новгороде открылся Вто-
рой форум всероссийской программы 
«Святость материнства». Мероприятие, 
организованное правительством Нижегород-
ской области, Фондом Андрея Первозванного 
и Нижегородской митрополией, собрало более 
400 участников из 45 регионов России, а также 
из Польши, Белоруссии, Италии, Сербии. В 
столице Поволжья собрались, чтобы обсудить 
конкретные меры по формированию эф-
фективной семейной политики в России. На 
форуме будут затронуты вопросы не только 
законодательных инициатив, направленных на 
формирование семейной политики, но и будет 
представлен опыт уже реализуемых проектов 
и программ, таких, например, как проект «Ты 
не одна». Суть его в том, чтобы снизить число 
неоправданных абортов. Профессиональные 
психологи работают с женщинами при женских 
консультациях. Этот проект уже принес плоды 
в Курганской, Новосибирской, Вологодской, 
Смоленской областях и Красноярском крае.  

Часы 
Лукашенко  

($17 тысяч).

Часы 
Мясниковича  

($37 тысяч).
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Эта «армейская спецоперация» растя-
нулась на несколько месяцев. Из Ряза-
ни в Москву на грузовиках-эвакуаторах 
одну за другой везли уникальные 
автомашины выпуска прошлых лет. Так 
выполнялся приказ о расформирова-
нии рязанского музея автомобильной 
военной техники, подписанный  
в 2010 г. министром обороны Сердюко-
вым. Не произошла ли после «эвакуа-
ции» некая «усушка и утруска» авто-
коллекции? Выяснением этого сейчас 
занялись компетентные органы.

Судя по рассказу бывшего директора музея 
Рудольфа Вандера, военному министру под-
ведомственные рязанские автодостопримеча-
тельности приглянулись с первого взгляда: 

— Уже вскоре после назначения на пост 
главы МО Сердюков захотел увидеть наши са-
мые раритетные экспонаты. Сперва мы по его 
распоряжению сделали и отправили в Москву 
наборы фотографий с подробным изображе-
нием каждой из ретромашин, — рассказал 
«МК» г-н Вандер. — А через некоторое время 
Сердюков лично посетил музей. Видимо, после 
этого визита и решилась наша судьба...

Автомузей создали при Рязанском воен-
ном автомобильном институте в 1994 г. — к 
полувековому юбилею. Однако экспозиция про-
существовала лишь около 15 лет.

По словам Рудольфа Вандера, ликвидацию 
автомузея провели в два этапа. С 1 января 2010 

г. ему понизили статус, превратив в историко-
мемориальный зал, а позднее  появился приказ 
министра о полном упразднении. 

В числе 154 экспонатов рязанского автому-
зея были и очень редкие экземпляры. Например, 
парадный кабриолет «ЗИЛ-111В». 

— Таких машин было выпущено всего около 
10 штук, — рассказал корреспонденту «МК» 
известный автореставратор Вячеслав Лен. — 
«Рязанская» машина имеет особую мемориаль-
ную ценность: вероятно, именно на ней везли 
в апреле 1961 г. в Кремль первого космонавта 
Юрия Гагарина. Говорю «вероятно», поскольку 
на тот момент в Московском военном округе 
было два парадных кабриолета «ЗИЛ-111В», но 
считается, что в музее стоял тот автомобиль, 
который вез Гагарина. Оценочная стоимость 

этого «ЗИЛа» может достигать 1 млн евро.
В списках экспонатов музея значился также 

еще один автомобиль, собранный в спеццехе 
завода им. Лихачева, — лимузин «ЗИЛ-117». 
Было выпущено лишь около 50 экземпляров 
таких авто. По сведениям сотрудников рязан-
ского музея, данный «ЗИЛ-117» был закреплен 
за Фиделем Кастро: кубинский лидер ездил на 
нем во время своих визитов в СССР.  

— Вывозить наши экспонаты начали в 
феврале 2010-го, — вспоминает Рудольф Ва-
сильевич. — Тогда первым в столицу вывезли 
старый армейский вездеход «ГАЗ-67Б». Судя 
по имевшемуся у «эвакуаторщиков» наряду, 
его отправили на АМО ЗИЛ на капитальный 
ремонт. Следующими в марте увезли из музея 
тот самый знаменитый «ЗИЛ-111В», который 
произвел самое большое впечатление на Сер-
дюкова, и «ЗИЛ-117». Согласно предъявленным 
циркулярам, их отправили на 147-ю автобазу Ми-
нобороны, которая расположена на Рублевском 
шоссе. К июлю-августу туда же перекочевали и 
многие другие машины из коллекции. В общей 
сложности на эту автобазу отправили 60 рари-
тетов. Еще одну машину вывезти на Рублевку 
не удалось: довоенная «эмка» была в свое вре-
мя подарена нашему музею жителем Рязани 
полковником Зотовым, но, когда он узнал про 
ликвидацию, сразу подал иск о возврате. Суд 
сперва арестовал автомобиль, а затем вернул 
его прежнему владельцу. В декабре 2010 г. мы 
направили одного из наших музейных сотруд-
ников на 147-ю базу, хотя тамошнее начальство 
очень неохотно согласовало эту командировку. 
Тогда все «рязанские» машины были на месте. 
Кроме ретроджипа «ГАЗ-67Б», отправленного 
якобы на капремонт. О судьбе этого раритета 
я и до сих пор ничего не знаю. 

— Визит сотрудников спецслужб, слу-
чившийся на днях, вас удивил?

— Приехавшие просто попросили меня 
показать все исходные данные и документы по 
коллекции автомузея и ее вывозу в 2010-м. О 
том, что какие-то из наших бывших машин могли 
сейчас пропасть, я от них не слышал.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Днями мой добрый знакомый, пребывая в 
атмосфере роднящих посиделок, в очередной 
раз поделился размышлениями о судьбах Ро-
дины, на сей раз взяв за основу гремучую тему 
ЖКХ. Есть у него теща, что, впрочем, учитывая 
его семейное положение, неудивительно. Живет 
эта прекрасная женщина не так чтобы далеко, но 
и не близко — в одном из райцентров Калужской 
области. «Так вот, — говорит он, — в прошлом году 
за свою «трешку» в 60 «квадратов» она платила 
приблизительно 7000 рубликов в месяц, а в этом 
году — уже 7700 с хвостиком. Нет, она, конечно, 
и без моей помощи (пока) справляется, зарпла-
та у нее под двадцатник, но за что она столько 
платит — убей, не пойму».

«И еще, — резюмировал он, — тут в твоем 
«Комсомольце» пишут, что в России два вида до-
ходного бизнеса — сырьевой и бюджетный. По-
моему, это ерунда: настоящий бизнес в России 
один, и называется он ЖКХ. Мы все крепостные 
у этих ребят, со всех дерут оброк, и если кто-то 
его вовремя внести не сможет, то окажется не на 
Болотной площади или на проспекте Сахарова, 
а на помойке».

Расстались мы душевно, в констатации, что 
к своим сорока с хвостиком воровать так и не 
научились, да и друзья у нас такие же — сплошь 
лопоухие. Но Калуга не отпускала, и я пытливо 
полез к тамошним статистикам. То, что врут, 
было понятно. Интересовало, насколько хватает 
наглости. Итак.

Калугастат сообщает: в прошлом году 
среднедушевые денежные доходы в этой Бо-
гом хранимой (о чем гласит плакат на въезде 
из Москвы) области составили 17 398 рублей, 
а средний размер пенсий — 8248 рублей. Что 
ж, хорошо, возьмем эти данные как базу для 
дальнейших подсчетов.

Калужские статистические профи хлеб 
даром не едят: они подсчитали, что удельный 
вес расходов домохозяйств (домохозяйства 
делятся на одиночные и семейные) на жилищно-
коммунальные услуги (ЖКУ) в 2011 г. застыл на 
отметке 8%. Причем доля расходов на ЖКУ год от 
года меняется несильно: в 2009 г. — 8,3%, в 2010 
г. — 7,4%, в 2011 г., повторюсь, — ровно 8%.

Теперь — к кровным. Если вернуться к по-
мянутой выше базе для подсчетов (доходы-
пенсии), то получится, что при наличии в семье 
двух работающих расходы на ЖКУ составляли 
по прошлому году в среднем 2784 рубля, трех 
— 4176 рублей, двух работающих и одного пен-
сионера — 3444 рубля в месяц.

Причем крайняя «статистическая» цифра в 
3444 рубля наиболее близка к «среднеофициаль-
ной»: из 1 млн калужан 300 тысяч — пенсионеры. 
Еще одно уточнение: дети в базу для подсчетов 
не попадают по причине неучастия в формиро-
вании доходов домохозяйств.

Помните про тещины 7000 рублей? Никак 
во сне ей эти жировки привиделись.

Приятельская теща Калугастату, естествен-
но, не поверит. Мы же предполагали блеф из-
начально. Субсидии? Так это только в Москве. 
Регионы о такой благодати даже не слышали.

Но это еще что. Калужские статистики ин-
формируют, что доля расходов домохозяйств 
непосредственно на «коммуналку» (вода, 
отопление, канализация и проч.) составила в 
прошлом году всего 6,1% от общих расходов 
(оставшиеся 1,9% — траты на жилищные услуги). 
Так вот, дорогие калужане и их столичные род-
ственники. На «коммуналку» вы, оказывается, 
тратили в среднем 2123 рубля в месяц, если 
в ваших семьях работали два человека; 3184 
рубля, если трудились трое; и 2626 рублей, 
если двое работали, а один пребывал на за-
служенном отдыхе. Не 7000, а столько, сколько 
подсчитал Калугастат.

И ладно бы так было в одной Калуге. Схожая 
ситуация — по всей России!

Я эти выкладки своему френду тут же пере-
слал: мол, может, он напутал чего. Но товарищ 
божится, что тещины платежки сам видел, при-
чем разглядывал их на трезвую голову, а по-
тому ошибки быть не может. Выходит, точно 
блефуют.

Зачем?
Есть в моей библиотеке позднесоветский 

статистический сборник «Народное хозяйство 
РСФСР». Тогда, конечно, тоже врали, но как-то 
стеснялись, что ли, нервы людей берегли. В раз-
ных разделах этой книжки я уточнил, что в 1970 г. 
совокупный доход на одного члена семьи рабо-
чего и служащего (то есть сколько приходилось 
на каждого, включая детей и стариков) составлял 
89 рублей, в 1980 г. — 130 рублей, в 1985 г. — 146 
рублей в месяц. У колхозника, соответственно, 
65, 103 и 127 рублей в тот же месяц.

При этом на протяжении всех лет, пред-
шествующих «крупнейшей геополитической 
катастрофе XX века», удельный вес расходов на 
оплату квартир, коммунальных услуг и содер-
жание собственных домов в городах составлял 
ровно 3%, а в сельской местности — 2% от всех 
расходов. В переводе на советские дензнаки это 
означает, что в 1985 г. семья городских жителей 
из трех человек платила за ЖКУ в среднем чуть 
больше 13 рублей, на селе — немногим меньше 
8 рублей в месяц.

Правдиво? А то.
Государство, которое в те годы было со-

циальным не по Конституции, а по жизни, за 
нерушимостью доли жилищно-коммунальных 
расходов следило строго. И не стеснялось до-
тировать жилищный фонд и его инфраструктуру 
— население тогда платило порядка четверти от 
всех эксплуатационных расходов.

Правительственные и прочие «коммуналь-
щики» возразят: вот же, тогда платили 25%, а 
сегодня, когда у государства денег нет, тарифы 
растут опережающими темпами, чтобы поскорее 
выйти на полную оплату и зажить счастливо.

Про то, что у государства нет денег, луч-
ше давайте помолчим (у «Газпрома» и топ-
менеджеров госкорпораций, как мы знаем, мечты 
сбываются). А про то, чтобы «поскорее выйти на 
полную оплату», — вы, господа хорошие, уже 
с 2005 г. берете с нас в среднем 11% от наших 
доходов (в расчете на каждого домочадца), а 
на «полную оплату» все никак не выйдете. Я 
вам больше скажу — у вас и не получится: ваши 
тарифы на ЖКУ уже давно выше мировых, а вам 
все мало!

С начала «нулевых» по конец прошлого 
года, то есть за годы так называемой путинской 
«стабильности», тарифы на электроэнергию 
в квартирах без электроплит выросли в 6 раз, 
на газ — в 9 раз, на отопление — в 14 раз, на 
водоснабжение и канализацию (с человека) — в 
15 раз! Правда, росли и зарплаты с пенсиями, 
но темпы их прироста несравнимы с жилищно-
коммунальным обжорством.

Логичных объяснений взрывного роста та-
рифов нет: воевать не воевали, внешние долги 
отдавали, вздорожавшую нефть на бусы обмени-
вали. Все было путем. Но вот ведь парадокс: чем 
больше росли тарифы, тем чаще происходили в 
стране коммунальные аварии. Не иначе как день-
ги наши успешно своровали. Да так, что концов 
теперь точно не найдешь, могу поспорить.

Весной, на президентских выборах, заклю-
чая новый социальный контракт с кандидатом 
Путиным, люди голосовали за стабильность, 
за наведение элементарного порядка. И не в 
экспорте нефти, а хотя бы в сфере ЖКХ. Ну и 
где она, эта стабильность?

Возможно, Путина разводят, я допускаю. 
Причем схема проста до гениальности. Сначала 
коммунальщики всеми правдами и взятками 
обосновывают необоснованное повышение та-
рифов, потом задействуют правительственных 
попугаев, после, для легитимизации вранья, 
подключают Росстат с его территориальными 
«дочками», а потом, если кто осмелится оброк 
зажать, передают дела в суды и изымают у долж-
ников жилье.

Квартиры бедных граждан коммунальщи-
кам не нужны, это всего лишь акт устрашения. У 
них другой бизнес. Им нужны денежки, денежки, 
денежки! Коммунальщики — это не Ходорковский 
или Березовский, с ними просто так не спра-
вишься. Коммунальщики — это многоголовая 
гидра, отсечешь одну голову — тут же вырастает 
другая. Их либо сажать (в смысле, «закрывать») 
по десятку и на десятку в каждом регионе, либо 
национализировать обратно все российское 
ЖКХ. По-другому никак не выйдет.

Слышу, как кто-то брякнул, будто мы с моим 
знакомцем на деньги Госдепа раскачиваем лод-
ку. Вам, господа коммунальщики, не нравится? 
Простите, но вы и без нашей помощи управитесь. 
Ваш девиз: «Болотную и Сахарова — в каждый 
регион, в каждый город»! И ведь добьетесь свое-
го, добьетесь. А там и до самого Путина очередь 
дойдет. Голодные сытых не разумеют.

СЕГО ДНЯ
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Почти два миллиона детей и взрослых, 
услышав вой сирены, предвещающий 
очередную ракетную атаку, обязаны 
срочно найти для себя убежище. Время 
спасения от ракет ХАМАС составляет 
от 15 секунд в Сдероте, расположен-
ном в пяти километрах от границы с 
Газой, до одной минуты в Беер-Шеве и 
полутора минут — в Тель-Авиве. Всего 
за несколько дней по городам Израиля 
было выпущено более тысячи ракет. 
Если бы не хорошо налаженная систе-
ма гражданской обороны и защитная 
противоракетная система «Железный 
купол», число жертв могло исчисляться 
сотнями. 

За утро вторника корреспонденту «МК» 
пришлось раз шесть слышать сигнал тревоги. 
И каждый такой сигнал предупреждал не об 
одной ракете, а залпе из 3—4, иногда 6—7 ракет. 
Оповещение осуществляется звуком сирены и 
объявлением по ТВ (сейчас все центральные 
телеканалы работают круглосуточно). Для тех, у 
кого проблемы со слухом, есть сурдоперевод.

Есть несколько видов бомбоубежищ. Вла-
дельцы частных домов сами строят для себя 
укрытия, причем за свой счет. В то же время го-
сударство создало сеть общественных убежищ. 
Многоэтажные дома тоже обязаны иметь свои 
бомбоубежища. В основном это подземные за-
бетонированные строения (как и в любой другой 
стране), оборудованные местами для сидения. 
Причем за каждое убежище (если это не обще-
ственное) отвечают жильцы конкретного дома, 
они должны поддерживать там порядок. Ключи 
находятся у одного из ответственных жильцов 
(вроде домоуправа).

Есть специальный сайт службы тыла, на ко-
тором на разных языках (в том числе на арабском 
и русском) даны инструкции для граждан, где 
четко указано, как вести себя в случае ракетной 
атаки и других чрезвычайных ситуаций.

В городах на границе с Газой, например в 
Сдероте, школы оборудованы бетонными кры-
шами, остановки имеют бетонные козырьки, и 
через каждые несколько сот метров стоят бетон-
ные столбы, за которыми люди могут укрыться, 
если не успевают добежать до бомбоубежища. 
Жизнь в этих городках обустроена так, чтобы 
за несколько секунд человек мог попытаться 
спастись.

Такова повседневность, а что же происходит 

в области большой политики?
Комментируя перемирие, заключенное 

между палестинской автономией и Израилем, 
один из лидеров военного крыла ХАМАС Ахмед 
Джабери хвастливо заявил, что «палестинский 
народ одержал убедительную победу над Из-
раилем, а военная операция окончилась крахом 
для сионистов…»

Вы не ошиблись, уважаемый читатель, и это 
не опечатка автора. Слова принадлежат тому 
самому Джабери, ликвидированному дней де-
сять тому назад. И произнесены они были 19 
января 2009 года, сразу же после завершения 
операции «Литой свинец». Как сегодня выясня-
ется, перемирие, заключенное под давлением 
мирового сообщества с лидерами боевиков 
(часть которых уже превратилась в мертвецов), 
оказалось блефом. Несмотря на некоторое за-
тишье, все эти годы ракетные обстрелы Израиля 
не прекращались, а в последний месяц достигли 
и вовсе угрожающих размеров.

Уже спустя неделю после начала нынешней 
операции генсек ООН прибыл на Ближний Вос-
ток, чтобы лично завизировать очередное «мир-
ное соглашение» между воюющими сторонами. 
За прошедшие дни в миротворческом угаре 
поучаствовали все кому не лень: и президент 
Египта, и премьер-министр Турции, и даже сроч-
но прибывший из своей новой штаб-квартиры в 

Катаре председатель политбюро ХАМАС Халед 
Машаль. Все эти люди, как выясняется, стали 
гарантами готовившегося нового «мирного со-
глашения» с Израилем.

Интересно, что в этот раз международный 
квартет посредников оказался практически не у 
дел. Волевым решением президента США глав-
ным миротворцем в регионе был назначен прези-
дент Египта. На просьбу израильтян подкрепить 
перемирие личными гарантиями нобелевский 
лауреат мира Барак Обама заявил, что Каиру та-
кая роль вполне по силам, а Израиль с США и без 
этого связаны гарантиями договора о дружбе. 
(Впрочем, Россия представила в Совбезе ООН 
проект резолюции, требующей прекращения 
насилия в секторе Газа.)

В самом Израиле в мир с ХАМАС не верят. 
По результатам опроса общественного мне-
ния, больше 80% граждан готово выдерживать 
тяготы войны ради того, чтобы их армия в ходе 
наземной операции полностью уничтожила в Газе 
инфраструктуру террора. Люди понимают, что 
нынешняя неделя, проведенная в бомбоубежи-
щах, может повториться очень скоро. 

Александр РОЗЕНЗАФТ,  
собкор «МК» в Израиле.

Россия создает собственный рейтинг 
вузов — вначале национальный, а с 
будущего года и международный. Его 
критерии принципиально отличаются 
от тех, по которым Минобрнауки оце-
нивает эффективность вузов. Потому и 
результаты не совпадают.

— Я знаю, как выполнить задачу включения 
пяти российских вузов в топ-100, а то и в топ-20 
мировых рейтингов. Все очень просто: в каждом 
нужно оставить не больше 5 тысяч студентов, 
пригласить 600—700 преподавателей, включая 
зарубежных с высокой цитируемостью и зар-
платой в 100 тысяч долларов в год, и переори-
ентировать их на чистую науку. Осталось найти 
менеджера — и можно открывать такой вуз хоть 
завтра, — открыл рабочее совещание «Рейтинг 
вузов в России» в Общественной палате ректор 
МГУ им. Ломоносова Виктор Садовничий.

Но у России иной путь, констатировали 
участники обсуждения: «Наша задача — учить 
детей и обеспечить высокое качество образо-
вания». И только из-за того, что в концепции 
основных международных рейтингов она не 
вписывается, общественные вузы получают в 
них запредельно низкие места. Да и заточены 
мы под другую образовательную модель. Поэ-
тому остается лишь создать свой национальный 
рейтинг — наподобие китайского Шанхайского. 
Таковой, как оказалось, уже подготовило рей-
тинговое агентство «Эксперт».

Топ-пятерка получилась ожидаемой: 
первое место у МГУ им. Ломоносова, затем 
— МГТУ им. Баумана, Санкт-Петербургский 
госуниверситет, Физтех и Национальный ис-
следовательский университет — Высшая школа 
экономики (НИУ-ВШЭ), рассказал гендиректор 
РА «Эксперт» Дмитрий Гришанков. Но вот что 
примечательно: в топ-20 вошли всего семь 
крупных университетов. И это ставит под сомне-
ние слоган «Крупный вуз — высокое качество 
образования», под которым идет кампания то-
тального слияния вузов в крупные холдинги.

Ведущие места по качеству образования 
в новом рейтинге заняли МГУ и МГИМО. По 
степени востребованности у абитуриентов 
(и, соответственно, самым высоким ценам на 
платное обучение) — МГУ, МГИМО и НИУ-ВШЭ. 
А вот пятерка вузов, куда поступают самые 
одаренные абитуриенты, включая победите-
лей олимпиад для школьников международ-
ного уровня, выглядит иначе: Бауманка, МГУ, 
Санкт-Петербургский госуниверситет, МГИМО 
и НИУ-ВШЭ.

Группа лидеров, получивших самую вы-
сокую оценку работодателей, совпадает с 
лидерами основного списка. Однако пятерка 
вузов, подготовивших высший менеджмент 

для крупнейших компаний, также иная: МГУ, 
Финансовый университет, РАНХиГС, МГИМО, 
МАИ.

Рейтинг 2012 года — только начало, пред-
упредил Гришанков. В 2013 году помимо рос-
сийских вузов в него войдут и университеты 
СНГ. А в 2014—2015 годах — и другие европей-
ские вузы, благо недовольных сегодняшними 
англо-американскими рейтингами в Европе не 
счесть. Взять хотя бы Францию и Германию: 
Мюнхенский технологический университет, 
к примеру, уже объявил, что выходит из рей-
тингования по этой модели. Вот они, дескать, 
и потенциальные союзники России. Правда, 
не все так просто.

Возникнут и сложности, предупредил 
Виктор Садовничий. Например, «проблема 
научных публикаций. Сделаем упор на зару-
бежные журналы — повысим эту часть рейтинга 
своих вузов, но загубим отечественные научные 

издания. Значит, надо решать, как быть. Или 
раскрутка нашего рейтинга на международном 
уровне — она потребует серьезной борьбы и 
крупных интеллектуальных финансовых затрат, 
ведь поначалу за рубежом его гарантированно 
никто не признает!» Да и договариваться с 
крупнейшими международными рейтинговыми 
агентствами будет нелегко. Поэтому начинать 
надо с сотрудничества на площадках СНГ, ШОС 
и БРИКС.

Впрочем, главное даже не это. Критерии 
рейтинга «Эксперта» разительно отличаются не 
только от международных, но и от параметров, 
по которым Минобрнауки оценивает эффектив-
ность отечественных вузов. Образовательное 
сообщество сочло их неубедительными: лишь на-
кануне на встрече с представителями «Молодой 
гвардии» студенты жаловались на то, что они «на-
столько неэффективны, что тянут на отдельный 
скандал. Список абсурдный! Какое отношение к 
качеству образования, к примеру, имеют заработ-
ки вузов?! Главным должно быть трудоустройство 
по специальности и готовность работодателей 
брать выпускников данного вуза!».

В новом рейтинге это учли. О вузах здесь 
судят не по занимаемым ими площадям, а по 
качеству образования и востребованности у 
абитуриентов и у работодателей. В итоге и 
результаты иные: в перечень 50 лучших вузов 
вошли даже те, что по итогам министерского 
мониторинга получили клеймо малоэффек-
тивных. РГГУ, например, занял 26-ю позицию, 
а МАрхИ — 44-ю.

В Минобрнауки признают: официальные 
критерии эффективности вузов надо коррек-
тировать. Более того, чиновники приглашают 
к этой работе и составителей рейтинга «Экс-
перта». Правда, однажды, по словам Гришан-
кова, их «уже включали в состав министерской 
рабочей группы, но потом оттуда вычеркнули». 
Но в любом случае «перечень критериев оценки 
эффективности вузов будет совершенствовать-
ся, — заверил «МК» директор Департамента 
госполитики в сфере высшего образования 
Минобрнауки Александр Соболев. — Однако, 
как орган государственной власти, мы можем 
оперировать только достоверными данными. 
Сегодня нет инструмента, позволяющего оце-
нивать востребованность выпускников того или 
иного вуза. Мы будем над этим работать».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ВУЗОВ 
БУДУТ СЧИТАТЬ ПО-НОВОМУ

РГГУ и МАрхИ, забракованные 
Минобрнауки, вошли  
в российский топ-50 

ЖИЛИЩНО-КРИМИНАЛЬНОЕ 
ХОЗЯЙСТВО

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Никита КРИЧЕВСКИЙ, экономист
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Девиз коммунальщиков: 
«Даешь Болотную площадь 
в каждом российском 
регионе!»

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ВИДЕО   
на сайте 

— Это очень разумный ход. Давно 
надо было вводить такой закон, 
тем более что мы его предлагали 
еще 12 лет назад. Представляете, 

сколько жизней и судеб удалось бы спасти? Но 
лучше поздно, чем никогда. 

Чем он полезен? Во-первых, подобное 
тестирование даст возможность понять, что 
у нас происходит в школах. Оценить, так ска-
зать, масштабы бедствия. Во-вторых, это будет 
очень действенная профилактическая мера. Те 
подростки, которые еще не закоренелые нарко-
маны, а только хотят попробовать, лишний раз 
задумаются: стоит ли, ведь на носу очередное 
тестирование? В-третьих, даст возможность 
родителям понять, с кем за одной партой сидит 
их ребенок.

Некоторые относятся к тестированию на 
наркотики как к какому-то вмешательству в част-
ную жизнь. Что якобы необходимо спрашивать 
разрешения родителей, раз дело касается не-
совершеннолетних, и так далее. Но послушайте, 
никто же не обижается на то, что дети проходят 
обязательную диспансеризацию, сдают кровь 
и мочу на анализы. И если мы говорим о том, 
что наркомания — это болезнь, и болезнь очень 
заразная, то почему же нельзя заниматься ее 
профилактикой и выявлением на ранних стади-
ях? Допустим, вы доверяете своему ребенку (а 
часто родители мне так и говорят), но помимо 
вашего чада в классе есть еще 30 человек. Вы и 
им всем доверяете? Так что мнение родителей 
в этом вопросе — дело десятое.

Очень важно, что вводят не только медицин-
ское обследование на предмет употребления, но 
и освидетельствование наркологом (психологи-
ческий тест). Любой маломальский специалист 
по характерным признакам сразу отличить нар-
комана. И тогда уже с ним можно работать.

Сегодня страну просто захлестнула волна 
дешевых синтетических психотропных средств 
из Китая — так называемые курительные смеси, 
спайсы, соли, миксы. В Москве они продаются 
буквально на каждом углу. Это главная чума, с 
которой нам предстоит сражаться. Распростра-
няются они через Интернет, поэтому целевая 
аудитория — как раз старшеклассники (особенно 
девятиклассники). Скорость распространения 
— гигантская! Как правило, все начинают с кури-
тельных смесей, причем если в классе закурил 
один — тут же втягиваются все. Потом соли 
нюхают. А когда и этого мало — начинают уже 
колоть. Диагностировать употребление таких 
наркотиков с помощью анализов сложно, но 
факт зависимости от них буквально написан на 
лице (вот почему важен осмотр нарколога). Под-
росток стремительно худеет, с той же скоростью 
деградирует. Я уже сталкивался со случаями, 
когда после первого же применения наступает 
шизофрения. Так что родителям надо быть очень 
и очень внимательными. Если ребенок начал 
резко худеть, врать, отставать в учебе, воровать 
деньги, то срочно принимайте меры.

Следующий закон, который тоже нужно как 
можно скорее принять, — о принудительном ле-
чении. Подобный есть во всех странах, поэтому и 
ситуация там намного лучше, чем в России. У нас 
же все чего-то ждут. А тем временем в некоторых 
городах элементарно на работу некого брать: 
все наркоманы со стажем, нетрудоспособные, 
с кучей судимостей... По последним данным, в 
стране 8,5 миллиона наркозависимых. Их надо 
спасать. 

Откуда пошла вся эта разобла-
чаемая ныне коррупция? Оттуда, 
с самого верху. Так неужели там 
кто-то заинтересован публично 

подставиться? Вон и Владимир Соловьев у 
себя в программе так и сказал: «Горбачев начал 
бороться с казнокрадством, а потом страна 
рухнула. Как бы сейчас не повторить».

Зная образ мыслей данного ведущего, 
нужно сказать, что это он не сам придумал, 
ему подсказал кто-то. Это был голос свыше, 
конечно, и Владимир его услышал. Ведь сам 
же когда-то спрашивал лично В.В.Путина, где 
посадки, но ничего толком не ответило ему 
тогда самое главное лицо страны. 

И вот посадки начались, но осторожно, 
в одном отдельно взятом министерстве. Ну 
и еще кое-где. Но так ведь действительно 
можно хватать практически каждого второго, 
если не первого. И всё, конец стране, все по 
тюрьмам разойдутся. Ну вот тогда, очевидно, 
и поступил приказ по всему телевизору: всем 
разоблачать коррупцию со страшной силой. 
Чтобы включил человек ящик, дабы показать 
ребенку «Спокойной ночи, малыши!», а там 
Хрюша со Степашкой говорят тако-ое! И ка-
кова тогда будет правильная реакция у этого 
родителя? Правильно, плюнет он в голубой 
экран и выключит к чертовой матери. 

Потому что такая борьба с казнокрадством 
будет хуже порнографии, и одним [18+] тут 
не отделаешься. Не можешь победить врага, 
возглавь его — это азы политики, которыми 
прекрасно пользовались большевики. Не мо-
жешь победить коррупцию, вернее, не хочешь, 
заболтай ее по полной программе (по всем 
программам!) — вот новый закон, по которому 
живет сейчас страна. 

Есть такой писатель-сатирик Ефим 
Смолин, ну, помните: «А это вы съели чего-
нибудь…»? Так вот, когда-то во времена пере-
стройки он написал рассказ, юмористический. 
Человек попадает на остров, а там всё как у 
нас: врут, пьют, воруют… И решил этот чело-
век навести порядок, возглавить, так сказать, 
борьбу за все хорошее против всего плохого. 
«Давайте бороться с коррупцией», — призвал 
он местное население. «Бороться с корруп-
цией, бороться с коррупцией…» — словно 
эхом отозвалось население и тут же стало 
организовывать многочисленные собрания 
по этому поводу. И по другому поводу, и по 
третьему. Понял человек тогда, что с таким за-
мечательным народом никогда ничего толком 
не добьешься. 

Это была пародия на СССР, но разве хоть 
что-то изменилось с тех пор? Вообще ничего не 
изменилось! И народ тот же, и власть, и корруп-
ция. Ну и методы борьбы с ней, конечно.

Это очень удачная политтехнология. Теле-
ведущие с политологами делают вдохновенные 
лица, наводят блеск в глазах. Они воодушев-
лены праведным гневом против расхитителей 
государственной собственности. Но придет 
время, им скажут: вдохновение с физиономий 
убрать, глаза сделать тусклыми и тему карди-
нально сменить. А благодарное население с 
удовольствием согласится с таким посылом.

Действительно, что у нас, более важных 
тем нет? Вон у Киркорова, может, кто третий 
еще родится из пробирки, так давайте по-
думаем всей Российской Федерацией, как 
назвать ребенка. Отличная тема для серьезных 
политических ток-шоу, правда? Не то что эта 
коррупция. 

Александр МЕЛЬМАН.

А БЫЛ ЛИ 
МАЛЬЧИК?
c 1-й стр.

c 1-й стр.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ
Евгения РОЙЗМАНА, главы 

фонда «Город без наркотиков»УСПЕТЬ ЗА 15 СЕКУНД

Как жители израильских 
городов спасаются от ракет?

При ликвидации рязанского 
автомузея «потерялся» 
уникальный вездеход, зато 
одно авто удалось отстоять

ПОЛКОВНИК ОТСУДИЛ 
МАШИНУ У МИНИСТРА 
ОБОРОНЫ

Жители Тель-Авива 
скрываются в убежище  

от ракетной атаки.

Вчера МВД попросило убрать из 
соцсетей видеозапись жестокого из-
биения во Владивостоке 14-летней 
школьницы Анастасии ее ровесница-
ми. Пострадавшая сейчас в шоковом 
состоянии находится в больнице, а 
материалы по нападавшим переданы в 
прокуратуру.
Однако местные подростки не стали 
ждать долгих разбирательств и орга-
низовали собственную «полицию спра-
ведливости» численностью человек 
в семьдесят. Они решили самостоя-
тельно приструнить обидчиц Насти, а 
заодно и их родительниц.

— Мы все были в шоке, когда увидели это 
видео, — в нашем городе никогда не было такой 
жестокости — чтобы не только бить, но еще и 
снимать все на мобильный, а потом хвастаться 
этим в соцсети, — сказала одна из представи-
тельниц «полиции справедливости», 17-летняя 
Анастасия. — Поэтому мы как-то все спонтанно 
решили встретиться с избивавшими Настю. Сна-
чала хотели их тоже побить. Потом подумали: 
зачем нам мараться? К тому же это уголовное 
дело, серьезная статья. Поэтому просто решили 
поговорить с ними — назначили встречу на ули-
це. Да и то, когда мы разговаривали, подъехала 
полиция, пришлось разойтись, а потом встре-
титься в другом месте. Были три нападавших, а 

одна, которая все затеяла, не пришла. Зато та, 
которая больше всех избивала, ее тоже, кстати, 
зовут Настя, пришла со своей мамой.

Собравшаяся «полиция справедливости», 
куда в основном входили девочки 14—17 лет, 
стыдила и избивавших, и пришедшую маму. 
Женщина утверждала, что она и представить не 
могла, что ее дочь на такое способна. Оправды-
валась, что, мол, не может постоянно следить за 
нею, во всем обвиняла телевизор и Интернет, 
откуда ее дочь и набралась жестокости.

Со школьницами, которые учинили рас-
праву, много общаются психологи, как и с по-
страдавшей Настей. Она находится в больни-
це. Говорит подругам, что ее больше мучает не 
телесная боль, а обида и горечь по поводу того, 
что все могут увидеть ее унижения в Интернете. 
Девушка все ждет, когда мучительницы изви-
нятся перед ней.

По словам самих нападавших, поводом 
для расправы стали якобы грубые слова, кото-
рые произнесла Настя еще в сентябре. Тогда 
девочки впервые столкнулись где-то в центре 
города и немного повздорили. И вот в ноябре 
злопамятные школьницы выследили Настю и 
завели к безлюдным гаражам в районе Первая 
Речка. Там две «мстительницы» били девочку 
головой о кирпичную стену, наносили удары 
кулаками по лицу и всему телу, а напоследок, 
когда вдали показались прохожие, — ботинком 
по лицу. Еще одна из нападавших снимала всю 
расправу на мобильный телефон.

— Они, конечно, сейчас напуганы, говорят, 
что это сделали первый раз и даже от себя 
не ожидали такого поведения, — рассказы-
вает одна из активисток «полиции справед-
ливости», 17-летняя Лина. — Но по их глазам 
было заметно, что на самом деле абсолютно 
не раскаиваются. К тому же мы выяснили: они 
уже далеко не первый раз кого-то избивают 
и снимают это на мобильник. Просто раньше 
такой огласки не было.

Светлана ПЛЕШАКОВА.

ПОДРОСТКИ 
НАКАЖУТ  
ЗА ЖЕСТОКОЕ 
ВИДЕО
Тинейджеры Владивостока 
организовали собственную 
«полицию» после избиения 
школьницы

ap

Такую «эмку» увезти 
из Рязани не удалось.
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ФОНД ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИНФОРМИРУЕТ

ЗДОРОВЬЕ

Виды медицинской помощи, предоставляемой за счет средств 
обязательного медицинского страхования

Виды и условия оказания бесплатной медицинской помощи в сфере обязательного медицинского страхования опреде-
лены базовой программой обязательного медицинского страхования — составной частью Программы государственных 
гарантий оказания гражданам Российской Федерации бесплатной медицинской помощи (утверждается Правительством 
Российской Федерации).
За счет средств обязательного медицинского страхования оплачивается первичная медико-санитарная, специализиро-
ванная (за исключением высокотехнологичной) медицинская помощь в следующих случаях:
• инфекционные и паразитарные 
болезни за исключением болезней, 
передающихся половым путем, 
туберкулеза, ВИЧ-инфекции и синдрома 
приобретенного иммунодефицита;
• новообразования;
• болезни эндокринной системы;
• расстройства питания и нарушения 
обмена веществ;
• болезни нервной системы;
• болезни крови, кроветворных 
органов;

• отдельные нарушения, вовлекающие 
иммунный механизм;
• болезни глаза и его придаточного 
аппарата;
• болезни уха и сосцевидного отростка;
• болезни системы кровообращения;
• болезни органов дыхания;
• болезни органов пищеварения;
• болезни мочеполовой системы;
• болезни кожи и подкожной клетчатки;
• болезни костно-мышечной системы 
и соединительной ткани;

• травмы, отравления и некоторые 
другие последствия воздействия 
внешних причин;
• врожденные аномалии 
(пороки развития);
• деформации и хромосомные 
нарушения;
• беременность, роды, послеродовой 
период и аборты;
• отдельные состояния, 
возникающие у детей 
в перинатальный период.

Экстренная медицинская помощь оказывается любому человеку по жизненным показаниям независимо от наличия полиса 
обязательного медицинского страхования. Отсутствие страхового полиса и личных документов не является причиной 
отказа в оказании экстренной помощи.
Территориальная программа обязательного медицинского страхования может включать в себя виды и условия оказания 
медицинской помощи в дополнение к установленным базовой программой обязательного медицинского страхования.
С территориальной программой государственных гарантий граждане имеют право ознакомиться в медицинской органи-
зации, в своей страховой медицинской организации, органе управления здравоохранением, в территориальном фонде 
обязательного медицинского страхования.

В казахстанском городе Талды-Курган 
продолжается процесс по самому 
громкому уголовному делу в респу-
блике за 2012 год — делу погранични-
ка Челаха. Виновен или не виновен — 
споры в местной прессе и в зале суда 
продолжаются. А показания свидете-
лей лишь добавляют вопросов.

Перед вторничным заседанием адвокат 
Владислава Челаха Серик Сарсенов огорошил 
журналистов заявлением. По его словам, он 
обнаружил в материалах дела сведения о 18 
трупах, обнаруженных на сгоревшей заставе. 
В погранотряде, напомним, служили 15 чело-
век. Если исключить самого Челаха и добавить 
труп убитого егеря, то тел должно было быть 
именно 15. Останки каких трех человек там 
появились? «Я подтверждаю официально, 
что на месте происшествия были обнаруже-
ны 18 трупов, а не 15. Чьи это трупы — еще 
трех человек, — не установили и скрывают. 
Эти факты не отражены ни в постановлении 
о привлечении в качестве обвиняемого, ни в 
обвинительном заключении. Как они будут 
рассматривать? Я не знаю. Почему 18 трупов, 
а они предъявляют обвинения только по 15?» — 
загадал загадку репортерам адвокат. 

Через некоторое время масла в огонь до-
бавил один из свидетелей. Военнослужащий 
Ушаральского погранотряда Ержан Молдага-
лиев, который обнаружил Челаха в чабанской 
зимовке через несколько дней после трагедии, 
сообщил, что пограничник первым делом рас-
сказал ему о нападении на погранотряд. «Он 
сказал, что на нас напали китайцы. Я спросил: 
«Почему ты так считаешь?» — «Я так думаю», 
— пересказал свидетель беседу. Затем Челах 
рассказал ему, что вернулся на погранпост 
через некоторое время после нападения и, 
обнаружив сослуживцев мертвыми, облил 
помещение бензином и сжег. «Он сказал, что 
боялся, что на него подумают», — пояснил 
свидетель.

Напомним, что накануне добавил сомне-
ний к официальной версии о Челахе-Рэмбо 
и другой пограничник — Самат Аханов. Он 
был контрактником и… подменял капитана 
Кереева на «Арканкергене», когда последний 
ушел с группой в разведывательную вылазку. 
О Челахе Аханов отзывался не очень лестно. 
Мол, не любил он хозяйственную работу и все 
пытался отлынивать, ссылаясь на недавно 
перенесенную операцию по поводу аппен-
дицита. Вспомнил сменщик и некий эпизод, 
когда Челах и солдат Максотов начали во вре-
мя работы «махаться лопатами». Впрочем, 
не всерьез — «как ребенки». А дальше Аханов 
сообщил, что Кереев, уходя, строго-настрого 
велел ему патроны солдатам и часовым не вы-
давать: якобы что-то может случиться… При 
этом ключи от комнаты с оружием хранились 
у солдата-дежурного. Казалось бы, вот она, 
подсказка для обвинения: капитан Кереев знал 
о нездоровой атмосфере в отряде и боялся, 
что что-то произойдет. 

Но при таком раскладе версия обвинения 
о том, что дежурный Челах взял оружие и рас-
стрелял всю заставу, не клеится. Будучи дежур-
ным, он мог, конечно, достать автоматы. Но па-
тронов у него не было: они хранились в сейфе 
у начальника поста — капитана Кереева. 

В общем, процесс, который, по идее, 
должен был все расставить по местам и под-
твердить версию обвинения, пока этой роли 
не исполняет. 

Елена ГАМАЮН.

ПРОЦЕСС С ТРЕМЯ 
НЕИЗВЕСТНЫМИ
На сгоревшей заставе 
обнаружились лишние трупы

Вчера суд украинского Николаева начал 
оглашение приговора экс-сотруднику 
отдела культуры мэрии 24-летнему 
Максиму Присяжнюку, строителю-
плиточнику 23-летнему Евгению Красно-
щеку и слесарю завода «Заря» 22-летне-
му Артему Погосяну. Эта троица 9 марта 
изнасиловала, а затем попыталась сжечь 
заживо 18-летнюю Оксану Макар. Девуш-
ка скончалась не сразу. Перед смертью 
она подробно рассказала следователям 
милиции об измывательствах, учиненных 
молодыми людьми. Оксана Макар 29 
марта скончалась в Донецком ожоговом 
центре…

Процесс по делу Макар длился почти 6 меся-
цев. Только пару раз объявлялись двухнедельные 
перерывы. Во время процесса были озвучены весь-
ма интимные подробности из жизни подсудимых 
и их родственников, а также пострадавшей Макар 
и ее матери Татьяны Суровицкой. Периодически 
один из обвиняемых, Евгений Краснощек, делал 
громкие заявления. Под занавес экс-госслужащий 
и вовсе кардинально поменял свои показания. 

Впрочем, ни гособвинение, ни защита по-
терпевшей всерьез их не восприняли.

— Адвокаты обвиняемых свою защиту строят 
на одном: Оксана — «плохая девочка», — сказал 
30 октября в ходе судебных прений маститый 
украинский адвокат Николай Катеринчук. — Они 
хотят… усовестить общество. Дескать, кого вы 
жалеете? Кому присылали деньги на лечение? 
Из-за кого выходили на митинги? Это же обык-
новенная конченая проститутка! А проститутку 
можно убить и сжечь.

С будущими насильниками Оксана познако-
милась в баре. Решили продолжить вечер на квар-
тире одного из парней. От выпитого Оксане стало 
плохо, и она прилегла на диван. 

— Все трое решили воспользоваться бес-
помощным состоянием Оксаны, — подчеркнул 
в судебном заседании Ярослав Кривовяз, проку-
рор Генпрокуратуры Украины. — Она не могла им 

противодействовать, и они ее изнасиловали. 
А после... «Мне нельзя с милицией связывать-

ся», — сказал хозяин квартиры. Максим Присяжнюк 
и впрямь не хотел, чтобы его карьера на госуда-
ревой службе оборвалась «на самом интересном 
месте», причем из-за незнакомой прежде девицы. 
Поэтому он придушил девушку проводом. Потом 
все втроем вынесли ночью голую Оксану на мороз, 
опустили в заполненный строительным мусором 
котлован недостроенного здания. Краснощек за-
жег какую-то тряпку и бросил вниз — туда, где 
лежала замученная ими девушка.

— Подсудимые всё делали вместе и согла-
сованно, — подчеркнул представитель государ-
ственного обвинения Ярослав Кривовяз. — Как 
ненужную вещь, вынесли человека и выбросили. 
Оксана была еще жива, когда ее подожгли. Огонь 
должен был обезобразить труп, уничтожить все 
улики. 

Однако Макар каким-то чудом выжила. Утром 
ее стоны услышал случайный прохожий, местный 
предприниматель Олег Найда.

Пока доктора в Николаеве, а затем в Донец-
ке боролись за спасение девушки, покровители 
Краснощека, Присяжнюка и Погосяна вели ожив-
ленные торги с правоохранителями. Надо сказать, 
небезуспешно. Двоих подозреваемых в жестоком 
убийстве милиция… отпустила на свободу. Такая 
же участь ждала и их сообщника, оставалось сго-
вориться по поводу «цены вопроса».

Но по стране прокатилась волна митингов. 
Уж слишком достал украинцев принцип «неза-
висимого правосудия», при котором даже убийца 
имеет шанс выйти сухим из воды. Под давлением 
общественности план «отбеливания санитаров 
общества» пришлось отменить. От расследования 
была отстранена прежняя команда николаевских 
милиционеров. 

Теперь гособвинение просит суд приговорить 
Евгения Краснощека к пожизненному заключению, 
Максима Присяжнюка — к 15 годам лишения сво-
боды, а Артура Погосяна — к 14 годам.

Олег БАЗАК.

Около 8 часов вечера 
соседка семьи Телеви-
новых с 9-го этажа услы-
шала тревожный стук: 

кто-то отчаянно молотил по железной 
двери и дергал ручку замка. Когда жен-
щина открыла дверь, на пороге стояла 
Нина Тюркина — вся в крови.

— У нее были порезаны шея, под-
бородок и щека, кровь хлестала, а Нина 
пыталась ее остановить полой рубашки, 
— рассказывает соседка Валентина 
Ивановна. — Я усадила Нину на стул, 
а она все это время причитала: «Он 
убил деточек, он убил маму…»

Валентина Ивановна побежала 
в ванную, схватила первое попав-
шееся полотенце, приложила к ране 
и тут же начала звонить в полицию и «скорую». 
До спецслужб она не могла дозвониться минут 
15 — в трубке раздавался монотонный голос 
оператора: «Вам ответят через несколько ми-
нут». Нина все это время сидела в коридоре, 
прижимала полотенце к окровавленной шее 
и сбивчиво рассказывала об ужасных событиях 
этого вечера:

— Он встретил меня с работы, попросил 
купить сигарет. Пока мы шли к дому, Игорь все 
время говорил: «Знаешь, как в раю хорошо! Дети 
и мама уже там, а ты хочешь в рай?..»

Еще ни о чем не догадываясь, Нина открыла 
дверь, бросила взгляд на кухню — и увидела 
ноги своей свекрови. Она обернулась к мужу, 
а тот уже стоял с ножом.

— Нина смогла вырваться и побежала на-
верх, Игорь погнался за ней. Она пробежала 
три этажа, стучалась во все двери, но никто ей 
не открыл: у нас в подъезде часто алкоголики 
собираются, поэтому вечером люди боятся 
открывать незнакомым людям. А у нас дверь 
в «предбаннике» не запирается, Нина об этом 
знала, поэтому и побежала к нам, — расска-
зывает соседка.

Тем более что семьи дружили: старший сын 
Нины Саша и внучка Валентины Ивановны учи-
лись в одном классе — в 3 «А» 902-й школы.

— Мы с его матерью, Марией Константи-
новной, часто вместе отводили внуков в школу. 
Сама Нина целыми днями работала в парикма-
херской, поэтому свекровь приходила к ним 
каждый день помочь по хозяйству, — расска-
зывает женщина. — И в тот день она забрала 
младшую внучку Анечку из школы — девочка 
занималась там в подготовительной группе. 
А когда вошла в квартиру к сыну с внучкой, тот 
уже поджидал их с ножом…

Минут через 15 соседке удалось дозво-
ниться до полиции и «скорой помощи». Врачи 
были в подъезде уже через пару минут.

— Бригада «скорой помощи» оказала Нине 
первую помощь, а потом еще некоторое время 
находилась с ней у меня в квартире. Сказали, 
что полиция ловит Игоря, который все это вре-
мя бегал по подъезду, — говорит Валентина 
Ивановна.

Еще одна соседка, которая живет вместе 
с семьей на одном этаже, рассказывает, что 
около восьми часов вечера услышала жуткие 
крики на лестничной площадке. Она посмотрела 
в глазок и увидела, что около лифта на корточках 
сидит мужчина.

— Он кричал: «Что ты сделал?! Ты же мать 
убил и своих детей!» — вспоминает женщина. 
— Теперь я поняла, что это был брат Игоря. 
Видимо, Нина позвонила ему от соседки, и он 
тут же прибежал — живет неподалеку.

По словам женщины, в это время Игорь на-
ходился в подъезде, был слышен его голос. Он 
кричал: «Продай квартиру, отдай всё на похоро-
ны, ну, или сам решай, что делать с деньгами!» 
Женщина тут же ринулась звонить в полицию, 
но сотрудники уже были в подъезде.

«МК» удалось поговорить с лучшей под-
ругой семьи — Еленой.

— Елена, как давно знаете эту семью?
— Уже более 20 лет мы с Ниной — женой 

Игоря — очень дружим. Игорь всегда был не от 
мира сего: замкнутый, нелюдимый. Было время, 
когда он трудился — собирал кухни под заказ, 

но в общей сложности 13 лет не работал. Нина 
тянула семью на себе. Игорь говорил, что он 
весь больной, страдает сильными головными 
болями, избыточным весом. Говорил: ну куда 
я пойду работать?..

— Нина его пыталась лечить?
— Да. Возила его по разным больницам. 

Сначала кто-то из врачей сказал, что головные 
боли у него из-за того, что заложен нос. Нина 
взяла кредит, оплатила дорогостоящую опера-
цию по пластике носа, но проблема не исчезла. 
В этом году он вдобавок ко всему прочему сло-
мал ногу в квартире — как-то упал неудачно. Вра-
чи сказали, что это артроз. Несмотря на лечение, 
Игорь передвигался все равно с трудом. Кстати, 
в больнице врач и сказал, что у него с психикой 
не в порядке, и рекомендовал обследоваться 
по этому поводу. Вроде бы медик подозревал 
шизофрению. Но Игорь отказался от лечения. 
Мы еще думали, как бы его в клинику положить. 
Нина пыталась ему оформить инвалидность из-
за проблем с костями — но группу не давали.

— Чем он занимался дома?
— Он сидел в своей комнате целыми днями 

— там у него был свой мир. Нина с детьми жила 
в другой комнате. Игорь читал много религиоз-
ной литературы. С детьми ей не помогал вообще. 
Третьеклассник Саша один ходил из школы до-
мой, дочку Аню из детсада забирала 64-летняя 
свекровь Мария Константиновна — она живет 
неподалеку, на Липецкой улице. Нина называла 
ее мамой, у них были очень хорошие отноше-
ния. Я ей говорила: гони его в шею, лучше без 
мужика жить, чем с таким. Но она отвечала, что 
ей жалко свекровь, она с сыном не справится. 
Кстати, пожилая женщина в последнее время 
стала просто бояться Игоря — она не один раз 
говорила Нине об этом.

— А как он к детям относился?
— Он их вообще не замечал. Только за-

ставлял молиться и не разрешал смотреть 
телевизор. Они ходили ко мне, чтобы посмо-
треть мультики. Дети его побаивались, но он 
их не обижал. Я предупреждала Нину, что все 
это ненормально, Игорь неадекватен, но она 
лишь разводила руками. Он ее измучил. Как-то 
сказал, что хочет похудеть, — она ему готовила 
специальную еду. А она ведь еще и на работу 
ходила — Нина трудится парикмахером. В по-
следние два месяца он только пил воду и ел хлеб. 
Говорил, что все мы грешники. Еще сказал, что 
слышит голоса и ему надо к экзорцисту. Нина 
повезла его в монастырь под Рязанью. Но лучше 
не стало. Кстати, это был не первый раз, когда 
он ездил в церковь. Некоторое время назад от-
дал мне всю свою библиотеку с фантастической 
литературой, сказал, что ему ничего не надо, 
это все от лукавого.

— Он в секте состоял?
— Нет. Игорь сторонился людей и никуда 

из квартиры не выходил. Может, в Интернете 
где-то общался? Хотя вряд ли.

— В тот день вы кого-то из них 
видели?

— Только Нину, когда все уже случилось. 
У нее были просто стеклянные глаза. Судя 
по всему, сначала Игорь зарезал Сашу, ко-
торый пришел из школы после пятого урока. 
В 18.15 Мария Константиновна забрала Аню 
из детского сада и привела ее домой. Он напал 
и на них. После этого закрыл квартиру и по-
шел встречать Нину с работы. Он это сделал 

первый раз в жизни! Когда Нина зашла 
и увидела все это, она остолбенела. Он 
полоснул ее ножом по шее, она чудом 
выскользнула из жилища и побежала 
вверх по лестнице с криками о помощи. 
Она стукнула мне в дверь, но я не успе-
ла подойти. Открыла ей соседка с де-
вятого этажа. Сейчас Нина в реанима-
ции, она потеряла много крови. Мы все 
знали о ее непростой жизни, жалели 
ее. Хотим теперь открыть счет, чтобы 
неравнодушные люди перечислили ей 
деньги. Она ведь из-за Игоря погрязла 
в кредитах — за ней числится более 400 
тысяч рублей. А родственников у Нины, 
кроме племянницы, вообще нет.

«МК» удалось переговорить с пле-
мянницей Марией. Она работает в той 

же парикмахерской, что и Нина.
— Игорь угробил нам всю жизнь, — плачет 

Мария. — До рождения Саши он сильно пил 
и избивал нашу бабушку и Нину. Потом вдруг 
резко прекратил. Два года назад он увлекся 
религией. Почему? Неизвестно. Видимо, от-
того, что не работал. Днями играл в приставку, 
читал какие-то странные книги про рай… По-
следние полгода был неадекватным. Я зашла 
к ним в гости в воскресенье вечером — Игорь 
позвал меня в коридор и предложил погадать 
по руке, сколько у меня детей будет. В понедель-
ник Нина рассказывала, что Игорь, когда я уже 
ушла от них, сказал: «За Машей есть ангел-
хранитель, а за нами и детьми — нет. Я бы очень 
хотел, чтобы наши дети болели раком, — тогда 
бы он у них был». 

Мы нашли страничку Телевинова на одном 
из интернет-сайтов. Она практически пуста 
— только огромное количество видеороликов 
с записями молитв и проповедей: «Вера в Бога», 
«О Боге Троице», «О свойствах Божьих»… Все 
их Игорь просматривал огромное количество 
раз. А потом взялся за нож. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 
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КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Отец Александр Добродеев:

— Ни в одной из религий не сказано, что 
верующий человек, каких бы строгих аскети-
ческих подвигов он ни придерживался, имеет 
право кого-то зарезать (кого он сам считает 
грешниками). Так что в этом случае налицо 
психическое помешательство, и к настоя-
щей вере это никакого отношения не имеет. 
Но привести к нему могло то, что Телевинов 
влез в те сферы, в которые просто так, без 
соблюдения техники безопасности, без под-
готовки, влезать нельзя.

Этот товарищ сам решил сидеть на хлебе 
и воде, читать какие-то молитвы. Он не про-
сил на то ни разрешения, ни даже просто 
совета у батюшки (а ведь церковь как раз для 
того и предназначена, чтобы помочь людям 
правильно себя вести в духовной жизни). Он 
решил все сделать сам. Первое слово, которое 
сказал сатана, когда отошел от Бога: «Я сам». 
И в поведении Телевинова прослеживается 
явный демонизм. У него не было мирного 
духа. Он хотел силой привести людей ко спа-
сению. А ведь вера заключается не в том, 
чтобы другим навязать, — это будет чистой 
воды насилие.

Бог наделил человека величайшим из да-
ров — свободы выбора. Вот Телевинов хотел 
заняться экзорцизмом (изгнанием бесов), 
но кто ему такое право дал? Никто. Было ли у 
него на это благословение? Нет. Мало ли кто 
чем хочет заниматься? Вот если вы сейчас 
захотите зверей укрощать и зайдете в клетку 
без подготовки, вас ведь львы сразу сожрут! 
И не одного, а вместе с теми, кто с вами (что, 
собственно, и произошло — пострадали 
близкие).

Мне кажется, пример Телевинова от-
ражает дух нашего времени, когда человек 
хочет всего и сразу. Когда чисто техническими 
методами желает обрести святость, не осо-
знавая, что делает и зачем.

Надо честно признать: за прошед-
шие полгода Владимир Колоколь-
цев много сделал для того, чтоб 

навести в МВД порядок. За проступки подчинен-
ного в обязательном порядке теперь наказывают 
непосредственного начальника (вплоть до уволь-
нения). Полицейского, попавшегося за рулем пья-
ным, немедленно изгоняют. Неединичными уже 
стали факты полной переаттестации подразде-
лений, если их сотрудники оказались замешаны 
в преступлениях. 

Впрочем, как всегда и бывает, суровость за-
конов компенсируется их неисполнением. Для того 
чтоб избежать наказания, находчивые командиры 
просто скрывают произошедшие ЧП. Так случилось 
и в УМВД подмосковного Красногорска… 

В ночь с 11 на 12 августа, примерно в 4 часа, 
в торговый центр в поселке Снегири Истринского 
района приехали двое молодых людей. По свиде-
тельству очевидцев, были они сильно навеселе. 

Сначала гости развлекались, катая друг друга 
на торговой тележке по залу и радостно гогоча. По-
том попытались прорваться к выходу c бутылками 
наперевес, не оплатив покупки. Когда охранники 
начали их урезонивать, веселые молодые люди 
завязали драку.

Слава богу, технический прогресс дошел 
даже до сел. Все, что описано выше, запечатлели 
камеры наблюдения торгового зала. 

На записи хорошо видны и ралли на тележках, 
и потасовка с охраной. Посетители настолько 
пьяны, что еле держатся на ногах. Не задержали 
их лишь по единственной причине: в разгар стра-
стей главный зачинщик неожиданно предъявил 
удостоверение МВД. Он оказался дознавателем 
из соседнего Красногорского района Максимом 
Колгановым. Связываться с капитаном полиции 
охрана посчитала себе дороже. 

Но и выйдя из магазина, Колганов с прияте-
лем (в прошлом — тоже офицером МВД) долго 
не могли успокоиться.

Из объяснения сотрудника ЧОП «Граница» 
Игоря Петренко:

«…начали обзывать нецензурными словами 
и словами угроз «голову прострелю или коленки, 
чтоб ползал»... После водитель «Мерседеса» от-
крыл багажник, достал дробовик и сделал выстрел 
вверх, затем передал водителю «БМВ Х5», он также 
сделал выстрел… пили пиво… смеялись…».

Лица весельчаков остались на видеозаписи. 
Были зафиксированы и номера машин, на которых 
они уехали (даром что на ногах не стояли). Вкупе 
с написанным в полицию заявлением — вполне 
достаточно, чтоб найти и наказать дебоширов.

Сделано этого не было. Начатую провер-
ку неожиданно свернули. Те же истринские по-
лицейские, что поначалу отбирали объяснения 
у сотрудников магазина, уже через несколько 
дней стали уговаривать их написать обратное: 
к посетителям претензий не имеем. В конечном 

счете в книгу учета и регистрации преступлений 
заявление не попало.

Вот она — борьба за чистоту полицейских 
рядов: только не в теории, а в жизни… 

То, что пьяный офицер МВД садится за руль, 
дебоширит, пытается совершить кражу, открывает 
стрельбу, — это еще полдела. Куда страшнее, как 
реагирует на это его начальство.

О случившемся была извещена непосред-
ственный шеф Колганова — начальник красно-
горского отдела дознания Оксана Эфрос. Она 
даже ездила на место, в Снегири, проводила свое 
дознание, но… исключительно мысленно. 

Про подвиги подчиненного Эфрос докла-
дывать никому не стала: ни письменно, ни устно. 
Так по крайней мере заявил мне начальник УМВД 
по Красногорскому району Сергей Лукашов. 

А еще сказал он, что в прошлом Эфрос ра-
ботала замначальника дознания в Истре и, веро-
ятно, сохранила там неплохие связи. Объяснить 

по-другому, почему материал против Колганова 
похоронили, трудно.

Вопреки всем грозным приказам Колоколь-
цева информация о ЧП была укрыта. Она всплыла 
лишь сейчас стараниями оперативников собствен-
ной безопасности. 

Более того, в ходе проверки УСБ вскрылось, 
что Максим Колганов фактически не работал 
в красногорском отделе дознания, а лишь чис-
лился: как герой анекдота — «ствол» и «ксиву» дали, 
теперь крутись, как хочешь. (Учитывая «БМВ Х5», 
«крутился» он, надо думать, неплохо.)

Я специально запросил данные о нагрузке 
дознавателя Колганова: за весь год он не направил 
в суд ни одного дела. Все расписанные ему началь-
ством дела почему-то оказались прекращенными 
или приостановленными. 

Причина становится понятной, если узнать, 
что при поступлении Колганова на службу поручи-
телем за него выступала все та же Оксана Эфрос: 

его добрый ангел-хранитель…
Разумеется, все, кто имел отношение к за-

малчиванию этого дебоша, получат сейчас по за-
слугам. Начальник Истринского УМВД Игорь Сни-
гирев уже освобожден от занимаемой должности 
(правда, общественности о причинах не сообща-
ется). Решен вопрос с увольнением и начальника 
дознания Оксаны Эфрос. Материалы на Колганова 
направлены в Следственный комитет.  

Но, боюсь, чтоб переломить складываю-
щуюся годами порочную систему, этого недо-
статочно. Не всплыви информация о ночном де-
боше, все продолжалось бы по-прежнему. И ведь 
продолжается!

…Перенесемся с северо-запада Подмосковья 
на восток, в Балашиху. Здесь тоже есть районное 
УМВД и свой отдел дознания. Возглавляет его 
подполковник полиции Татьяна Дулова. 

В июле 2004 года Главное управление соб-
ственной безопасности МВД объявило на всю 
страну о задержании двух сотрудниц столичной 
милиции, уличенных в изготовлении и сбыте под-
дельных паспортов. Как официально заявляло 
ГУСБ, женщины похищали чистые паспортные 
бланки, а затем на домашнем оборудовании за-
полняли их, «оформляя» российское гражданство 
иностранцам. 

В материалах фигурировало 67 фальши-
вых документов, хотя оперативники говорили 
о большем масштабе. Один из паспортов, в част-
ности, был изъят у грузинского вора в законе. 
Гражданином РФ он стал, не переступая порога 
колонии. 

Газеты и информагентства в красках описыва-
ли это дело. Часть публикаций и сегодня без труда 
можно найти в Интернете, забив в поисковик имена 
главных героев: начальница отдела дознания ОВД 
«Раменки» Елена Кулакова и замначальника отдела 
дознания ОВД «Кузьминки» Татьяна Дулова. 

Особую пикантность истории придавала лич-
ность капитана милиции Кулаковой. Выяснилось, 
что под этим именем скрывалась дважды судимая 
за кражи преступница Елена Куликова. Еще в 1987 
году, выйдя на волю, она подделала документы, 
изменила фамилию, возраст и устроилась на служ-
бу в милицию. 

Более того, одна из центральных газет 
утверждала, что Кулакова с Дуловой были… про-
стите уж — лесбиянками и находились друг с дру-
гом в любовной связи. (Заметка так и называлась 
«Паспортистки-лесбиянки продавали липовые 
ксивы».)

Как вы, наверное, уже догадались, задер-
жанная 8 лет назад Татьяна Дулова и нынешний 
начальник отдела дознания Балашихинского УМВД 
— одно и то же лицо. Но это никого не смущает. 
Переаттестацию на службу в обновленную по-
лицию она прошла без проблем, а руководство 
дает ей самые лучшие характеристики.

«Информация об участии Дуловой Т.П. в не-
законной выдаче паспортов, возбуждении в от-
ношении нее уголовного дела и последующего 
задержания не соответствует действительности, 
так как на момент совершения данных противо-
правных деяний Дулова Т.П. находилась в отпуске 
по уходу за ребенком с выездом в г. Новокузнецк», 
— написал мне замминистра внутренних дел Сер-
гей Герасимов. 

Примерно такой же ответ получил я и от на-
чальника ГУМВД Московской области Николая 
Головкина: «Материалы компрометирующего со-
держания, информация о возбуждении уголовного 
дела, привлечении к уголовной ответственности 
в отношении Дуловой Т.П. в личном деле отсут-
ствуют». И дальше — исключительные реляции: 
по службе характеризуется положительно, дей-
ствующих дисциплинарных взысканий не имеет. 

Но ведь не журналисты придумали историю 
с ее задержанием? Все публикации сопровожда-
ются ссылками на ГУСБ МВД, которое официально 
и сообщило о проведенной операции. 

Если невинную Дулову оклеветали, почему 
она не защищала свое честное имя? Почему все 
публикации о ней по-прежнему находятся в откры-
том доступе, а в личном деле нет ни одного упо-
минания об этих событиях? И как можно ухаживать 
за ребенком в Новокузнецке и быть одновременно 
задержанной в Москве? 

Дальше — больше. В своих ответах замми-
нистра Герасимов утверждает, что Кулакова была 
осуждена на 9 лет Замоскворецким райсудом 
Москвы (превышение полномочий, получение 
взятки, подделка документов). Дулова проходила 
исключительно как свидетель. 

Однако в картотеке суда такого дела почему-
то не значится. Не сумела найти его следов и про-
куратура, куда я также посылал запрос. В ответе 
и.о. прокурора города Александра Козлова прямо 
написано: дело Кулаковой—Дуловой отсутствует 
во всех учетах и базах данных. 

Не удивлюсь, если выяснится, что Кулакова-

Куликова тоже преспокойно служит теперь в об-
новленной полиции. При ее талантах и том от-
боре кадров, который есть в МВД, это более чем 
возможно. 

Я надеюсь, что руководство МВД разберется 
наконец в этой запутанной, полудетективной исто-
рии, благо сейчас как раз проходит комплексная 
проверка подмосковной полиции. Возглавляет 
инспекторскую бригаду советник министра и один 
из самых принципиальных в системе людей Вла-
димир Овчинский. Ему и карты в руки…

■ ■ ■
Конечно, полгода — слишком малый срок 

для коренного перелома. Но чтобы почувствовать 
ветер перемен, его вполне достаточно. 

6 месяцев правления Владимира Колоколь-
цева стали временем надежды. Надежды на то, 
что в МВД будет наведен наконец порядок. Что 
на смену круговой поруке придет персональная 
ответственность. 

Сделать это будет непросто: сопротивление 
идет страшное. Но по-другому просто нельзя. 
Слишком тяжелое наследство оставил Колоколь-
цеву его предшественник. Система больна, и вы-
лечить ее могут только экстраординарные меры. 
Не терапевтические, а хирургические.

Рашида Нургалиева сняли ровно полгода 
назад, 21 мая. Но сколько еще времени долж-
но пройти, чтоб выправить все, что бездумно 
оказалось сломано и развалено, страшно даже 
представить. 

Боюсь, и министру Колокольцеву в том 
числе…

Александр ХИНШТЕЙН
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РЕЛИГИОЗНЫЙ ФАНАТИК ПОСТАВИЛ КРЕСТ НА РОДНЫХ УБИЙЦЫ 
СЧИТАЮТ СЕБЯ 

САНИТАРАМИ
Девушку сожгли, чтобы 
она не мешала карьере

Дом и квартира, где 
произошла трагедия.

К переаттестации 
все подготовились 
хорошо.

ПОЛГОДА БЕЗ НУРГАЛИЕВА
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Вчера, 20 ноября, весь мир 
отметил День прав ребенка. 
Дело в том, что именно в этот 
день в 1989 году была принята 
соответствующая Конвенция 
ООН. Россия наряду со многими 
другими странами подписала 
этот документ (произошло 
это 15 сентября 1990 года). 
Однако до его реализации у 
нас в стране еще очень и очень 
далеко. В каком состоянии 
сегодня находятся эти самые 
права детей? Какие проблемы 
необходимо решить срочно 
и что нас ждет в ближайшем 
будущем — в экспертном 
мнении правозащитника, 
общественного деятеля, первого 
уполномоченного по правам 
ребенка в Москве и в России, а 
ныне члена Совета по правам 
человека Алексея ГОЛОВАНЯ.

— Конвенция — всеобъемлющий документ, 
но главными в ней являются четыре основных 
принципа, которых уважающая себя страна 
должна придерживаться, — рассуждает Алек-
сей Иванович. — А именно: 

— Каждый ребенок имеет право на жизнь, 
выживание и развитие.

— Уважение взглядов детей. То есть каж-
дый ребенок должен иметь возможность сво-
бодно выражать свои взгляды. И главное, они 
должны учитываться: родителями (при выборе 
кружков, секций, школ и т.д.), органами ис-
полнительной и законодательной власти при 
принятии решений, так или иначе касающихся 
детей.

— Недискриминация детей по каким-либо 
признакам: национальным, религиозным, 
медицинским. 

И последний, самый сложновыполни-
мый, — наилучшее обеспечение интересов 
ребенка.  

Справедливости ради стоит заметить, 
что конвенция — это та вершина, к которой все 
только стремятся. Ни одна страна, подписавшая 
этот документ, на нее еще не взошла. И тем 
более Россия, которой нужно проделать еще 
очень и очень длинный путь. 

Как можно говорить о соблюдении инте-
ресов, когда несовершеннолетних, согласно 
недавним поправкам в Гражданский кодекс, 
собственник может выселить из квартиры в ни-
куда (сейчас органы опеки спрашивают только, 
когда дело касается сирот). Когда каждый день 
по центральным телеканалам показывают ток-
шоу с участием детей: на всю страну обсуждают 
их личную жизнь, не скрывая ни лица, ни имени, 
не места жительства. Когда подросткам доступ-
ны запрещенные интернет-ресурсы, учащие их 
способам самоубийства, пропагандирующие 
наркотики, порнографию. Когда инвалиды не 
могут посещать школу. Когда наши дети не по-
лучают от государства должного медицинского 
обслуживания. И на сложные, дорогостоящие 
операции деньги собираются буквально всем 
миром. А в это время у кого-то находят че-
моданы бриллиантов и купленные буквально 
оптом квартиры в центре Москвы. Откуда такой 
перекос в обществе? Дети-сироты, которых 
государство обязано обеспечивать жильем, 
ждут своих квадратных метров десятилетия-
ми. Примеров тому масса! Буквально недавно 

один мой «подопечный» из Сыктывкара, сирота, 
покинувший детский дом еще в далеком 93-м 
году, наконец-то получил квартиру. А ему уже 
36! Все это, конечно, грубейшие нарушения 
конвенции. Получается, законы, худо-бедно 
обеспечивающие интересы детей, у нас есть, 
а вот выполнять их не выполняют. 

А ряд важных законопроектов и поправок 
еще только предстоит принять. И мы в Совете 
по правам человека при Президенте РФ их 
проталкиваем как можем. Например, сейчас 
в России активно стали бороться с детской 
порнографией. Известно, что эту проблему 
можно решить, только скоординировавшись с 
другими странами. Потому что в одной точке 
земли эту гадость снимают, в другой — хранят 
(у нас в России, кстати), в третьей — смотрят. С 
2007 года совет добивается скорейшего при-
соединения нашей страны к двум очень важным 
в этом отношении международным актам. Это 
Факультативный протокол к Конвенции о правах 
ребенка, касающийся торговли детьми, детской 
проституции и детской порнографии (он был 
принят 12 лет назад Генеральной Ассамблей 
ООН и уже ратифицирован в 154 странах), и 
европейская Конвенция о защите детей от 
сексуальных злоупотреблений. Слава богу, в 
июне по распоряжению Путина МИД наконец-
то подписал эти документы. Однако они до 
сих пор не ратифицированы, и произойдет это 
(как стоит в плане) только в декабре 2014 года. 
Почему другие законы у нас в стране могут 
принять буквально за неделю, а такой важный 
отложили на несколько лет? Я на встрече прези-
дента с Советом по правам человека сказал об 
этом. Владимир Владимирович очень удивился, 
узнав, как обстоят дела с ратификацией. 

Еще я попросил его протолкнуть напи-
санный Советом законопроект об обществен-
ном контроле за обеспечением прав детей-
сирот. Незатратный, неполитический закон. 
Он еще в декабре прошлого года был внесен 
в Государственную думу и где-то там застрял 
во втором чтении. А этот закон как раз о том 
самом гражданском участии, связанном с 
созданием дополнительных механизмов обе-
спечения прав детей-сирот. Такое затягивание 
неоправданно. 

Проект внесения масштабных поправок в 
Гражданский кодекс, который сейчас готовится 
ко второму чтению, мы тоже просмотрели и под-
готовили ряд своих корректив. Все они связаны 
с защитой как раз уязвимых категорий граждан: 
детей, детей-сирот, инвалидов. Представляете, 
сейчас приемных родителей вынуждают не 
тратить на детей больше, чем прожиточный 
минимум, даже если пособие от государства 
больше! Куда деть оставшиеся деньги — надо 
согласовывать с органами опеки. Зачем нужна 
такая глупость, тем более что мы на каждом 
углу кричим: «Берите детей в семью». Раньше 
таких ограничений не было. Мы настаиваем на 
том, что лучше вернуться к прежнему порядку. 
Там еще много всяких у нас замечаний к этим 
поправкам. 

Вот еще важная проблема, которая вообще 
не решена, — защита наших детей, живущих за 
границей. Тем более что за последние 20 лет 
порядка 100 тысяч маленьких россиян усынов-
лены иностранцами. В юридической помощи 
часто нуждаются также и дети из смешанных 
браков (ряд историй с их участием вызвал очень 
серьезный общественный резонанс). И есть у 
нас некое предложение, которое основано на 
международном опыте: создать некоммерче-
ское партнерство с государственным участием, 
которое бы могло, нанимая квалифицированных 
юристов, защищать интересы российских детей 
за границей. Проект соответствующего указа 
мы подготовили и передали президенту. Будем 
надеяться, что он его поддержит. 

Еще одно наше предложение, одобрения 
которого мы ждем от президента, касается по-
терявшихся детей. Ежегодно порядка 20 тысяч 
детей теряются. Слава богу, большая часть 
детей находится, но, к сожалению, некоторая 
часть так и продолжает находиться в розыске. 
С 2009 года совет предлагает создать так на-
зываемый Центр помощи и защиты пропавших 
и пострадавших детей — некоммерческое пар-
тнерство, которое могло бы оказывать помощь 
в поиске и защите таких детей. Мы понимаем, 
что эта тема является зоной ответственности 
как государства, так и гражданского обще-
ства. Есть интересные зарубежные аналоги, и, 
в общем-то, мне кажется, эта тема уже созрела, 
ее нужно решить. 

Слава богу, в этом году была принята На-
циональная стратегия действий в интересах 
детей на 2012—2013 год. Очень хороший, со-
временный документ. И теперь новые законы и 
проекты, касающиеся детей (в том числе и те, 
о которых я говорил выше), надеюсь, удастся 
принять и реализовать в жизнь. 

Подготовила  
Дина КАРПИЦКАЯ.

Сэр Кэмерон Макинтош как будто спрыг-
нул с экрана голливудского кино 50—60-х годов, 
создавшего немало образов предприимчивых 
продюсеров. Невысокий, плотный, страстный. 
Заводится с полоборота, если говорит о мюзи-
клах. В глазах — блеск, но контроля не теряет. Мы 
разговариваем в театре, на сцене которого два 
десятка лет играют «Мизерабль», где сохранилась 
персональная гримуборная Марлен Дитрих.

— Господин Макинтош, а это правда, что 
мюзикл с 27-летним стажем «Мизерабль» 
по роману «Отверженные» Виктора Гюго на 
премьере провалился? Или это все-таки 
легенда?

— Правда, что не очень хорошая была пресса, 
не считая двух газет. Но каким-то чудом публика 
проигнорировала эти отклики, и вот уже 27 лет 
мы не можем позволить себе держать бронь, на 
три-четыре месяца вперед билеты абсолютно 
распроданы.

— Значит, мнение английских критиков 
для вас не является ориентиром, а для пу-
блики — навигатором?

— Я вам так скажу: если бы «Мизерабль» была 
бы просто хорошей постановкой, то критика ее рас-
топтала бы. Но поскольку она считается высшего 
класса, то… Между прочим, сам автор — Виктор 
Гюго — в свое время за роман получил ужасные 
рецензии. Самое интересное, что и «Фантом», и 
«Кошки», а также «Скрипач на крыше», «Порги и 
Бес», когда вышли, тоже получили отрицательные 
оценки. Но я никогда не делал постановки для 
критики. Я делал их для себя. Думал: если понра-
вится мне, понравится и публике. Я все вкладываю 
в новые постановки: все силы своей души, делаю 
то, что чувствую. У меня есть страсть.

Будете смеяться: вот в прошлом году я сделал 
мюзикл «Betty Blue Eyes» и получил лучшую 
критику за все годы своей жизни. К тому же он 
был поставлен по известному произведению, есть 
замечательный фильм, но… Зрители не полюбили 
его настолько, что нам пришлось снять его. 

— Мюзиклы — ваша страсть. А откуда она? 
Когда началась?

— Все началось, когда мне было 7 лет. Моя 
тетка повела меня на мюзикл о волшебном пиа-
нино, которое заставляло всех танцевать, — «Дни 
юности». Я не хотел идти, считая мюзикл глупо-
стью. Но когда увидел, влюбился сразу. А через 
три недели был мой восьмой день рождения, и 
родители спросили: «Ты хочешь пойти на мюзикл?» 
— «Да, я хотел бы еще раз попасть туда». Оделся 
в шотландскую юбку, пошел. После спектакля 
я направился к композитору, который сидел за 
роялем в оркестровой яме. Я сказал ему, что мне 

очень нравится шоу. И вместо того, чтобы дать 
мне автограф, этот человек сказал: «Парень, иди 
лучше на сцену, посмотри, что к чему». Он увидел 
мою страсть. В общем, показал, как работает это 
волшебное фортепиано, как на сцене все дви-
гается, опускается. И тогда я понял, что, когда 
вырасту, буду это делать. Так в моей семье узна-
ли, что я готовлюсь в продюсеры. «Ты станешь 
импресарио?» — спросили родители. «Нет, я не 
буду импресарио, потому что он устраивает чужие 
шоу. А я хочу устраивать свои».

— Столько лет занимаясь мюзиклом, вы 
рассчитали формулу успеха?

— Понятия не имею. Но скажу так: должны 
быть три главные составляющие — история, харак-
тер героев, музыка. Музыка должна рассказывать 
историю, и в ней я должен унюхать персонаж. 
Когда-то Верди задали подобный вопрос, и он 
ответил: «История, лирика, герой». Самые удачные 
мюзиклы зародились из великих историй. И боль-
шая часть моих успешных спектаклей основана 
именно на классике, которая может быть невероят-
но актуальной. Как, например, «Мизерабль». Ведь 
сейчас как никогда чувствуется разница между 
людьми, у которых все есть, и теми, у которых нет 
ничего. Сегодня как никогда материальный разрыв 
в обществе колоссальный.

— Как работает актерский кастинг, какие 
требования у вас к артистам?

— По миру работает моя кастинг-команда. Но 
в Англии и США я контролирую все сам, хотя бы-
вают фантастические находки там, где не ждешь. 
Например, исполнителя роли Жана Вальжана 
(главный герой в мюзикле «Мизерабль». — М.Р.) 
я нашел в Буэнос-Айресе: он пел в массовке. И вот 
уже много лет поет в Лондоне. Требования простые 
— чтобы артисты были бриллиантами.

— В каком режиме актеры существу-
ют? Сколько составов работает на одном 
названии?

— Всегда один состав, и он играет восемь 
спектаклей в неделю. Обычно актерский состав 
набирается на год, но кто-то остается на второй и 
на третий. Не важно, новый спектакль или старый, 
они репетируют так, как будто готовится новая 
постановка. Секрет долгожительства моих мюзи-
клов в том, что мои актеры владеют материалом 
как никто.

— Один актер поет сложные партии во-
семь дней без выходных? Это жесть.

— Восемь спектаклей — абсолютно нормаль-
ная практика. Вы правы, у Жана Вальжана очень 
сложная партия, поэтому он имеет один выходной 
раз в две недели. Все остальные работают без 
выходных. Только четыре недели отпуска, и на 
это время их заменяют другие артисты. Мы их 
называем что-то вроде «кузнечиков», потому что 
они прыгают из мюзикла в мюзикл, но при этом 
готовы заменять не одного артиста, а целую группу 
исполнителей.

— Такой режим работы должен хорошо 
оплачиваться.

— Правда, они хорошо получают. Но деньги 
ни при чем. Лучшей площадки, чем «Мизерабль», 
для обучения работы в мюзиклах на сегодняшний 
день не найти. Поэтому для многих артистов важно 
участие именно в этом проекте, поэтому у нас 
всегда стоит очередь. К тому же мы сделали новую 
оркестровку музыки, и у каждого из музыкантов 
есть теперь сольная партия, они — солисты, при-
сутствующие в шоу. 

Кстати, о моих провалах, о которых вы спро-
сили в самом начале. Таких явных все-таки не 
было. Я счастливчик: даже те постановки, которые 

вначале считались провальными, в реальной 
жизни становились востребованными. Я до сих 
пор постигаю опыт из моих провалов, чем из 
моих побед. 

— Провальным вы считаете мюзикл «Кафе 
Пуччини», посвященный величайшему ита-
льянскому композитору?

— О, вы знаете об этой постановке? Даже 
здесь, в Англии, не все ее помнят. Дело в том, что 
Уэббер очень любит Пуччини и давно задумал 
о нем мюзикл, хотя было заранее понятно, что 
это опасное предприятие. Прежде всего потому, 
что опера тогда не была на таком подъеме, как 
сейчас. Публика не была готова принять оперу, 
да и рынок — тоже. Это было до Паваротти, до 
появления великого трио теноров. Еще не было 
практики приглашать оперных певцов и делать 
из них больших мюзикльных артистов. 

Самое смешное, что, когда мы показали 
продюсерам фрагменты из «Фантома» и «Кафе 
Пуччини» (они делались примерно в одно время), 
они сказали, что не хотят вкладывать деньги в 
«Фантом», что им нравится «Пуччини». Слава богу, 
что с «Фантомом» мы угадали. Кстати, советовал 
бы вам посмотреть его новую версию — она абсо-

лютно отличается от оригинальной. Вот ее я хотел 
бы привезти в Россию.

— В России как раз сейчас вовсю раз-
вивается индустрия мюзикла. Для одних это 
только деньги, но есть и одержимые, фанатики 
жанра.

— Когда мы с Эндрю Уэббером начинали 
делать мюзиклы, мы собрали денег больше, чем 
какой-либо фильм. Люди обратили на это внима-
ние, и каждый старался делать новый «Фантомы» 
или «Кошки»… «Если они так много денег собрали, 
то почему мы не можем?» — думали они. И если 
раньше кинокомпании не были заинтересованы в 
мюзиклах, то теперь и «Дисней», и «Уорнер Бра-
зерс» проявляют к мюзиклу невероятный интерес. 
Люди находятся в поиске, так как это — гигантский 
бизнес. Развлекательная индустрия — четвер-
тый по счету источник дохода для государства. 
В Лондоне, например, за счет налогов с «Кошек» 
отреставрировали пол-«Ковент-Гардена». 

Или когда мы пришли на Бродвей, 30 театров в 
Нью-Йорке были пустыми. Благодаря трем нашим 
шоу администрация построила театры в городах, 
где их прежде не было. Так что мы серьезно по-
влияли на регенерацию индустрии, хотя не ставили 
такую цель.

— Возможно ли, с вашей точки зрения, 
такое в России?

— Я был в России перед перестройкой. Была 
идея привезти «Мизерабль», но я не согласился.

— Почему?
— Я понял: люди, которые могли купить 

билеты на спектакль, с таким же успехом мог-
ли купить билет на самолет, чтобы прилететь в 
Лондон и посмотреть оригинальную версию. То 
есть получался подарок определенному кругу 
российского общества. А я хотел, чтоб это была 
не часть, не круг, а просто общество. Позже я 
познакомился и вел переговоры с владельцами 
мюзикла «Норд-Ост» — симпатичные люди, я им 
доверял. Но произошел теракт на Дубровке, и это 
помешало серьезным планам. 

Мне кажется, сейчас вы готовы, но эту инду-
стрию у вас надо построить. Потому что в вашей 
природе присутствует драматизм, и вы сможете 
привнести его в мюзикл. Мне надо найти такого 
же страстного человека, как и я, нужен тот, кому до 
этого есть дело. Потому что это больше страсть, 
чем бизнес. Я был благословен и успешен даже 
тогда, когда был беден и никому неизвестен. Моя 
цель всегда была и есть — делать не деньги из 
искусства, а искусство из денег.

Марина РАЙКИНА,
Лондон—Москва.

“Московский коМсоМолец”    
21 ноября 2012 года 

  стр.

ПЕРСОНА 5

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги  
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
21 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Б-р Адмирала Ушакова», ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 1
22 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Павелецкая», ул. Новокузнецкая, д. 43/16
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Б-р Адмирала Ушакова», ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 1
23 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 9
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
21–23 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном, Алтуфьевское шоссе, д. 34А, от м. «Отрадное»  
на автобусе №238 или 637 до остановки «Улица Декабристов, д. 1» 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ 
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
ЖУКОВСКИЙ, ул. Менделеева, д. 7, 
газета «Жуковские вести», тел. 556-12-55
КАШИРА, ул. Ленина, д. 2, каб. 411, здание администрации,  
газета «Каширские известия», тел. 2-80-87

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова.
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское Поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревская 
м. «Строгино», выход к Таллинской ул.,  
Строгинский б-р, д. 30 (киоск «Пресса»)
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский просп. 
м. «Улица 1905 года», у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
м. «Юго-Западная», у выхода на просп. Вернадского к ТЦ «Звездочка»
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский просп., д. 380

21 ноября с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, площадь Собина, д. 3, на площадке у ДК «Вперед»
22 ноября с 10.00 до 15.00 (перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
23 ноября с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, 200а, в фойе РДК

24 ноября с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, в фойе ДК «Подмосковье»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, районный ДК «Яуза»
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, в ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, д. 36/20,  
в фойе Центральной городской библиотеки им. К.Паустовского 

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  
Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте 

через редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая 
техника и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.

Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  
Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе 

конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.

КУПОН УЧАСТНИКА КОНКУРСА ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

Фамилия И.О.______________________________________________________________________________________________________________
Адрес______________________________________________________________________________________________________________________
______________________________________________________________________________Телефон______________________________________
Я желаю «МК»…:____________________________________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________________________________
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Кэмерон Макинтош — владелец 
семи театров на Вест-Энде. Один 
из самых богатых людей Англии. 
Его капитал — 360 млн. фунтов 
стерлингов, больше, чем у ком-

позитора Эндрю Ллойда Уэббера, с которым 
он сделал самые успешные мировые спек-
такли. В Лондоне ему принадлежат три мю-
зикла, по миру идут 35. Долгожители — «Ми-
зерабль», «Phantom of the Opera», «Мисс 
Сайгон».

Знаменитый продюсер 
мюзиклов Кэмерон 

Макинтош рассказал 
«МК» о настоящем  

и будущем 
прижившегося  

у нас жанра

Продюсерами рождаются, а не 
становятся. Только при такой формуле 
продюсер успешен и богат, хотя деньги 
для него — следствие успеха. Только 
при такой формуле можно стать 
королем мюзиклов, как это сделал 
Кэмерон Макинтош — ключевая фигура 
лондонского Вест-Энда, человек, 
повлиявший на мировую судьбу этого 
феерического жанра. Обычно 
он интервью не дает.  
Но для обозревателя «МК» сделал 
исключение.

« Я БЫ ПРИШЕЛ  
В РОССИЮ, ЕСЛИ БЫ 
НЕ НОРД-ОСТ...»

ВЕРШИНА 
ИМЕНИ 
ДЕТЕЙ
Какие еще законы 
нужно принять  
для защиты прав 
ребенка в России?

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Алексея ГОЛОВАНЯ, 
члена Совета по правам человека

«Призрак оперы».

«Кошки».

«Мизерабль».
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Сахарный диабет (СД) — это тяжелое хрониче-
ское заболевание, характеризующееся нарушением 
всех видов обмена веществ, и в первую очередь 
углеводного. Он широко распространен во всех 
странах мира. На 2010 год количество больных 
диабетом составляло более 284,6 млн человек, это 
6% населения в возрасте от 20 до 79 лет. К 2030 
году общее количество больных достигнет 438,4 
млн человек. В России в 2010 году было зареги-
стрировано более 9,6 млн больных с СД. 

Сахарный диабет входит в тройку 
заболеваний, наиболее часто 

приводящих к инвалидизации 
населения и смерти 

(другие два — атеросклероз и рак). 
Из глубины столетий пришли к нам знания 

о лекарственных растениях, которые помогают 

при сахарном диабете. Почти к середине трид-
цатых годов прошлого столетия в лечении этого 
распространенного заболевания использовали 
преимущественно растительные средства. Благо-
даря биологически активным веществам, которые 
содержатся в растениях, укрепляются сосуды, 
нормализуется уровень содержания глюкозы и 
холестерина в крови. Лекарственных трав, оказы-
вающих благотворное влияние на поджелудочную 
железу, печень, углеводный обмен, выработку ин-
сулина и усвояемость глюкозы, немало. К таковым 
относятся и плоды фасоли, и чистый чесночный сок, 
и одуванчик, и черника обыкновенная, и пуэрария 
дольчатая, и другие. Именно из таких трав состоит 
ПАНКРИЗАН® — современное американское сред-
ство! ПАНКРИЗАН®  рекомендовано  принимать по 
2—4 капсулы ежедневно во время еды согласно 
схеме на упковке!

САХАРНЫЙ ДИАБЕТ — НЕ ПРИГОВОР!

• ЕДИНЫЙ СПРАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
 8 (800) 333-00-44 
 (звонок из России бесплатный)
• СПРАВОЧНЫЕ ПО МОСКВЕ 
 8 (495) 644-48-78, 
 8 (985) 643-39-19 
• ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ НА 
 www.lideron.ru

АПТЕЧНЫЕ СЕТИ:
....................................... (499) 238-45-96

....................................... (495) 585-55-15
Горздрав ......................... (495) 589-58-03
Будь здоров..................... 8-800-7777-003
Самсон-Фарма ................(495) 99-44-888
А.В.Е. .............................(495) 781-99-14

Спрашивайте и в других аптеках 
г. Москвы и МО.

Заказ наложенным платежом: 
123317, г. Москва, а/я 8, Махцев К.Х. 

или по тел.: 8 (985) 643-39-19.

ИП Махцев Кантемир Хазраталиевич 
ОГРНИП 308071822100056. 361711. КБР. Зольский 

район, с.Малка, ул. Пшукова, 9. На правах рекламы. БАД. 
СГР №77.99.11.003.Е.021571.11 от 12.05.2011г.

Акция в фойе ДК МИИТ проходила в рамках 
проекта «Круг безопасности». Это действо, в 
большей степени рассчитанное на молодежь, 
предваряло мюзикл «Я выбираю жизнь», бес-
платные билеты на который были розданы 4 
тысячам студентов. Всего в период месячника 
борьбы со СПИДом, который проходит в Москве, 
запланирован показ 5 таких спектаклей (два из 
них — в ДК МИИТ).

...Прямо на входе в фойе здания нас встре-
тили молодые люди в красно-серых халатах, 
украшенных логотипами «Против СПИДА — круг 
безопасности», с листовками «Бояться не нужно 
— нужно знать!». Зрителям раздавали майки с 
надписью «Любовь спасет от случайных и опасных 
связей», кепки, агитационные материалы; люди в 
халатах с удовольствием общались с публикой, 
отвечали на любые вопросы. В находящейся тут 
же красной телефонной будке любой желающий 
мог бесплатно позвонить по «горячей линии» 
Московского городского центра профилактики 
и борьбы со СПИДом и задать интересующие 
его вопросы специалистам. 

Но самым интересным «арт-объектом» ока-
залась кабинка рукопожатий — это место пользо-
валось особой популярностью среди молодежи, 
которой предлагалось с ее помощью проверить 
свою толерантность. Внутри закрытой кабинки 
находились три человека, один из которых — 
ВИЧ-инфицированный. Периодически из ма-
ленького окошечка показывалась рука, которую 
предлагалось пожать окружающим. Надпись на 
кабинке гласила: «СПИД не передается через 
рукопожатия». Таким простым и доступным спо-
собом людям лишний раз напоминали о том, что 
не стоит шарахаться от ВИЧ-инфицированных 
людей, ведь заболевание передается совсем 
другими способами.

Периодически участники акции вставали 
в круг, куда приглашали всех желающих, и на-
поминали собравшимся, что «никто не защитит 
тебя от СПИДа, кроме тебя самого». «Безопасного 
секса не существует. Любовь и верность — твоя 
естественная защита от СПИДа», — говорили 
люди в круге. 

РЕЖИССЕР ТИГРАН БЕЖАНОВ:  
«НИ РАЗУ НЕ ВИДЕЛ, ЧТОБЫ КТО-

ТО БОЯЛСЯ ПОЖАТЬ РУКУ 
 ВИЧ-ИНФИЦИРОВАННОМУ»

Подробно о проекте «Круг 
безопасности» и о социаль-
ной рекламе в области 
борьбы со СПИДом 
рассказал в интер-
вью «МК» режис-
сер промоакции, 
продюсер и ав-
тор Тигран 
Бежанов.

—  Т и -
гран, вы давно проводите такие 
промоакции?

 — Начиная с 1997 года я за-
нимаюсь социальной рекламой, 
связанной с профилактикой ВИЧ/
СПИДа. За эти годы я успел пора-
ботать и с ООН, и с Министерством 
здравоохранения, и с Московской го-
родской думой, и с Московским город-
ским центром профилактики и борьбы со 
СПИДом. Мы сделали очень много реклам-
ных роликов на эту тему, и основная задача, 
которая передо мной стояла, — сделать эту 
тему модной, популярной среди молодежи. Ведь 
в конце 90-х годов прошлого века была сильная 
стигматизация: молодые просто ничего не хотели 
знать о СПИДе. И мы приложили все усилия, чтобы 
наши ролики были не жесткими и правдивыми, а 
максимально стильными, с выдержанными кор-
ректными формулировками. Никакой агрессии 
или пессимизма! На аудиторию мы воздейство-
вали через различные формы искусства.

— Признайтесь, сколько таких роликов 
на вашем счету?

— О, за 15 лет их набралось уже несколько 
десятков! В этом году мы сделали новый, это — 
ролик-манифест. В нем снялось много известных 
людей, в том числе «мисс России» Наталья Ганти-
мурова, актриса Лянка Грыу, певец Марк Тишман, 
именитые спортсмены, кумиры молодежи. 

— Почему манифест?
— Потому что все участники ролика говорят, 

чего они не хотят терять в жизни: свою молодость, 
силу, любовь... И мы спрашиваем: может быть, 
и тебе есть что терять? Тональность здесь не 
нравоучительная, а жизнеутверждающая. К тому 
же в этом году мы сняли документальный фильм 
против СПИДа «Круг безопасности», который 
выйдет в эфир на канале «ТВ-Центр»...

— Кстати, в чем смысл проекта «Круг 
безопасности»?

— Этот проект мы реализуем с прошлого 

года совместно с Департаментом здравоохра-
нения и комиссией по здравоохранению Москов-
ской городской думы в массовых мероприятиях. 
Я отвечаю за творческую составляющую проекта. 
Это адаптированная форма для живого общения 
людей, мы проводим такие «круги» среди разных 
аудиторий — например, один раз такая акция про-
шла среди родителей студентов в виде «круглого 
стола». «Круглый стол» — это тоже одна из форм 
«Круга безопасности». Еще одна форма — про-
моакции. Вы сейчас видели ее в фойе. Молодые 
люди, которые участвуют в акции, стремятся 
взять в «круг» как можно больше людей. Это 
некое добровольное студенческое движение. В 
этом году мы проводим 8 таких акций — 3 в вузах 
Москвы и еще 5 в столичных домах культуры. 
Чтобы привлечь к ним широкое внимание, мы 
используем специальный автомобиль с нашими 
логотипами, который стоит на улице. 

Ну а если говорить о «круге» в философском 
смысле, то он символизирует защиту от СПИДа. 
То есть получение информации, ответственность, 
здоровый образ жизни, преодоление своих сла-
бостей и дурных привычек, регулярная сдача 
анализов, общение с теми, кто живет с ВИЧ, для 

того чтобы понять серьезность проблемы и 
научиться быть рядом, проявить настоящую 
любовь и верность. Наша сверхзадача — со-
единить несколько «кругов» на карте Москвы, 
то есть провести несколько таких акций в сто-
личных вузах одновременно. Мы планируем 

реализовать ее в следующем году. Это будет 
большое шоу, с театрализованным действом и 
привлечением хип-хоп-исполнителей. Надеемся 
на помощь Московского студенческого союза, с 
которым мы работаем. 

— Откуда берутся добровольцы для уча-
стия в таких вот промоакциях? 

— Вы знаете, сегодня немало людей с 
удовольствием принимают активное участие в 
пропаганде здорового образа жизни. Такой со-
циально ориентированной молодежи, поверьте, 
сейчас стало очень много. Эти ребята работают 
и с родителями, и с людьми, впервые узнавшими 
о ВИЧ-инфицировании. Кстати, сегодня очень 
много открытых к общению ВИЧ-инфицированных 
ребят, и они нам очень помогают. Волонтеров 
для участия в акциях нам помогает находить и 
Московский студенческий союз.

— Вы провели уже немало таких акций. 
Как обычно реагируют люди на предложенные 
им рукопожатия в кабинке рукопожатий?

— Очень хорошо реагируют. Ведь любое 

предложение действия всегда находит отклик. 
Поэтому все пожимают друг другу руки с удо-
вольствием, хохочут. Еще ни разу я не видел, 
чтобы кто-то боялся это сделать. 

— Какова лично ваша мотивация для уча-
стия в таких социальных проектах?

— Конечно, эти проекты дают возможность 
реализовать мои творческие амбиции — это моя 
креативная отдушина, я полностью свободен в 
своих творческих желаниях. Наши промоакции, 
как правило, пронизаны духом семейных цен-
ностей и носят воспитательный характер. 

— Занимаетесь ли вы наружной 
рекламой?

— Да, мы разрабатываем различные 
программы наружной рекламы. В 

этот раз для нее мы выбрали 
слоган «Любовь спасает». 
Мы начали с ярких вещей, 

стараемся задеть аудито-
рию за живое, мы ведь не по-

литики, а творческие люди. 
А со следующего года разра-

ботаем щиты, напоминающие 
афиши фильмов. Думаю, они 

будут привлекать внимание. У 
нас есть еще задумка собирать 

мнения людей на тему, как они 
относятся к проблеме СПИДа. К 

сожалению, по нашим ощущениям 
отношение у большинства не очень 

серьезное, но это и понятно, так как 
большинства из нас эта проблема не 

коснулась. Но именно такое равно-
душное отношение позволяет говорить 

о том, что эпидемия до сих пор продол-
жается. Хотя за последние годы многое 

изменилось, и образованность людей в 
вопросах профилактики ВИЧ/СПИДа су-

щественно выросла. Придуманные мною 
мантры «наркотики, случайные связи — так 

вирус попадает в кровь» сегодня знают 
большинство москвичей. Но если говорить 

с точки зрения изменения образа жизни, то, 
увы, многие продолжают жить неосознанно 

и делать глупые и опасные вещи. 
— Ну вот лично вы… Вы стали жить 

осознанно? 
— Я всегда жил осознанно. А полученные 

мною знания об этой проблеме очень сильно 
меня ограничивают в некоторых естественных 
желаниях и потребностях. Но это определенный 
стимул быть хорошим семьянином. 

СВЕТЛАНА ПОЛЕТАЕВА,  
ДИРЕКТОР ДК МИИТ:

— В нашем ДК подобные 
акции проходят периоди-
чески. Билеты на спектакли 
мы бесплатно распростра-
няем среди студентов мо-
сковских институтов. На-
роду всегда приходит очень 
много, молодежь с удо-
вольствием посещает та-
кие мероприятия — они 
ведь не только интересные, 

но и полезные. К тому же раз в год мы проводим 
День донора, где тоже немало говорится о про-
блеме СПИДа и наркотиков.

ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ 
ЛЮДМИЛА СТЕБЕНКОВА: 

«МЮЗИКЛ — НАШЕ НОУ-ХАУ  
В ПРОФИЛАКТИКЕ ВИЧ»

Посвященный проблемам 
СПИДа молодежный мю-
зикл «Я выбираю жизнь» не 
сходит со столичных под-
мостков уже три года. Об 
уникальной истории его 
создания рассказала «МК» 
председатель комиссии по 
здравоохранению и охране 
общественного здоровья 
Мосгордумы Людмила 

Стебенкова: 
— Этот спектакль — наше ноу-хау в профи-

лактике ВИЧ/СПИДА, мы им чрезвычайно гор-
димся. Кстати, я хожу практически на каждое 
представление лично. Эту историю, я думаю, 
можно смотреть бесконечно — ведь она очень 
жизненная, и главное — создана самими ребя-
тами и по их инициативе.

— ?!
— Несколько лет назад в рамках программы 

профилактики ВИЧ в молодежной среде мы 
проводили одну акцию. И там ко мне подошел 
один молодой композитор и предложил написать 
музыку на либретто на тему профилактики ВИЧ. 
Потом нашелся еще один талантливый юноша, 
который написал само либретто. Ребята пришли 
ко мне, мы решили, что получилось очень инте-
ресно, и нашли театр, который согласился этот 
мюзикл поставить. Режиссер постановки Олег 
Кузнецов, а играют в нем артисты Театра Моссо-
вета. Вот уже три года этот спектакль пользуется 
огромной популярностью у молодежи. 

— О чем в нем рассказывается?
— Да о жизни! Действие происходит в сту-

денческом общежитии. Народ там гуляет, пьет. 
И вот двое ребят попадают в ночной клуб, где их 
подсаживают на наркотики. Один парень знако-
мится с ВИЧ-инфицированной девушкой и чуть 
не погибает. Спасает его только любовь его де-
вушки. В общем, это очень трогательная история, 
обязательно посмотрите!

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА.

Вице-президент 
Нанотехнологического 
общества России 
Георгий МАЛИНЕЦКИЙ:  
«Если бы такое 
управление было  
в любой другой стране 
мира, ее бы уже  
не существовало»

Российские ученые уже давно могли бы 
создать шапку-невидимку. А заодно вопло-
тить в жизнь еще много сказок. Вот только 
денег на это нет, несмотря на то что у нас 
есть «Роснанотехнологии». А тем временем 
в мире вот-вот начнется так называемый 
шестой технологический уклад. Вперед 
вырвутся те страны, которые развивают у 
себя инновации. Заместитель директора 
по науке Института прикладной математики 
им. Келдыша РАН, вице-президент Нанотех-
нологического общества России Георгий 
МАЛИНЕЦКИЙ рассказал «МК в Питере», 
какие страны поделят между собой терри-
торию России, если мы за несколько лет не 
сможем переломить ситуацию. 

— Еще в 2001 году Владимир Путин по-
ставил глобальную задачу: переход к эко-
номике высоких технологий. Почему же 
у нас до сих пор мало что сделано в этом 
направлении? 

— К сожалению, похвастаться и правда 
нечем. Почему? Давайте посмотрим, откуда в 
нашу жизнь приходит подавляющее большинство 
инноваций. Интернет, мобильные телефоны — 
все это появилось благодаря американским 
военным. И это неудивительно, ведь в военном 
секторе важны любые инновации. Даже не-
большое преимущество в бою может оказаться 
очень существенным. Поэтому в США на это не 
жалеют денег.

А теперь посмотрим, в каком состоянии 
находится наш оборонный комплекс. Корабли 
мы покупаем во Франции, винтовки — в Австрии, 
списанные немецкие танки — в Голландии, пи-
столеты — в Италии. А бронетранспортеры мы 
заказываем в Греции и Финляндии. Все это на-
поминает времена Гражданской войны, когда 
была такая песенка: «Мундир английский, по-
гон французский, табак японский». Какие уж 
тут инновации! Есть и еще одна причина наших 
неудач. Давайте вновь вспомним Америку. Через 
10–15 лет она планирует организовать экспеди-
цию на Марс. Уже сейчас в США 400 студентов 
и аспирантов проходят стажировку в лучших 
университетах страны и готовятся решать эту 
проблему... А у нас с большой помпой на базе 
Российского университета дружбы народов 
открыли нанотехнологическую программу, в 
рамках которой будут готовить нанотехнологов 
будущего. Учить их должны лучшие преподавате-
ли и профессора России. Господин Чубайс тогда 
говорил, что мы вскоре выпустим специалистов 
высочайшего уровня. Я сам участвую в этой про-
грамме и читаю студентам лекции. И вот в первый 
день занятий я открыл дверь в аудиторию, ожи-
дая увидеть огромный зал, множество человек. 
Вместо этого меня ждали 12 студентов! Ровно 
столько студентов проходит по этой программе. 
Вы что? Наполеон говорил: «Бог любит большие 
батальоны». Похоже, мы хотим не быть, а только 
казаться идущими в ногу со временем. 

— По идее, выбирать для инвестиро-
вания лучшие проекты, отслеживать их 
— это задача «Роснано». Но председатель 
правления «Роснано» Анатолий Чубайс на 
Петербургском экономическом форуме фак-
тически признал провал своей работы. За 
2011 год эта компания получила убыток в 
размере 3 миллиардов рублей...

— На мой взгляд, людям, которые занима-
ются в России инновациями, надо чаще пере-
сматривать фильм «Белое солнце пустыни». 
Помните, там один из героев сказал: «За державу 
обидно!» Наши инновации не идут именно пото-
му, что огромному количеству высокопоставлен-
ных чиновников за державу не обидно.

 Однажды я поинтересовался у своего 
американского коллеги, что его больше всего 
удивляет в России. Он ответил: «Если бы такое 
управление было в любой другой стране мира, 
ее бы уже не существовало. А вы-то еще есть. И 
это самое удивительное». С одной стороны, у нас 
очень талантливый, самоотверженный народ, а 
с другой — совершенно беспощадные чиновни-
ки. Одни люди в нашей стране полагают, что у 
них есть запасной аэродром. А другие считают, 
что, кроме Родины, у них нет ничего. Так что у 
нас в стране все по Гиляровскому, он говорил: 
«В России две напасти: внизу — власть тьмы, а 
наверху — тьма власти». 

Могу привести простой пример. Проблема 
России — огромные просторы. Проложить на 
Крайний Север железную дорогу практически 
невозможно, построить там аэродромы — очень 
сложно. Поэтому возникла мысль создать ап-
параты, которые летают на газе и фактически 
не нуждаются в аэродромах. Это кажется фан-
тастикой, но наши ученые нашли решение этой 
проблемы. Такой аппарат был сделан на излете 
Советского Союза. Он называется «Экология и 
прогресс». Бывший летчик-испытатель Вадим 
Олейников обивал все пороги, кричал: «Этот 
аппарат решит все проблемы нашего Севера!» 
И все чиновники его поддерживали. Вот толь-
ко дело с места пока не сдвинулось. Говорят, 
нет денег. Вот и стоит «Экология и прогресс» 
в Военно-техническом музее в Черноголовке... 
И если раньше было ощущение, что чиновники 
отнекиваются, то теперь они отдакиваются. 

— Есть в России еще интересные раз-
работки, которые государство не хочет 
финансировать? 

— Конечно, есть. Например, семь лет назад 
была создана совершенно удивительная диагно-
стическая система мониторинга турбин, валов. 
Благодаря ей (кстати, система очень дешевая) 
наши коллеги из МГТУ им. Баумана умеют точно 
измерять параметры вращения любого объекта. 
Что это дает? Допустим, у вас есть турбина. И 
вы можете по неравномерности ее вращения 
сказать, в каком она состоянии. Фактически это 
«кардиограмма» в режиме реального времени. 
И что еще более важно, система позволяет от-
ключить агрегат за пару секунд до возможной 
катастрофы.

Мы обратились к Анатолию Чубайсу с 
просьбой рассмотреть возможность внедре-
ния этой методики. Он отправил нас к одному 
из своих заместителей — Борису Вайнзихеру. 
Тот ответил, что у нас и так все идеально, все 
под контролем, в дополнительной диагностике 
никто не нуждается. Видимо, эти люди просто 
не знали, что из четырех сейсмостанций вблизи 
Саяно-Шушенской ГЭС, на которых проверяли 

вибродиагностику этого сооружения, три были 
закрыты в целях экономии. Но если бы это изо-
бретение наших ученых все-таки поставили на 
Саяно-Шушенскую ГЭС, то аварии 2009 года, 
которая унесла жизни 75 человек, просто не 
произошло бы. 

Или возьмем, к примеру, технологию соз-
дания шапки-невидимки. Еще в 1967 году физик 
Виктор Георгиевич Веселаго предположил, что 
можно сделать материал, который будет от-
клонять лучи света и радиоволны. В 80-х годах 
такая субстанция была изобретена. И можно 
было бы воплотить мечту человека — создать 
шапку-невидимку и «эльфийский плащ». Люди 
защитили диссертации на эту тему, написали 
доклады. Но вот беда — дальше дело не идет. 
Нет денег. Знаете, был такой фантастический ро-
ман. Там речь шла о цивилизации, которая жила 
в режиме мыслящей плесени. Она была очень 
высокоорганизованна, придумывала чудесные 
вещи. Вот только у нее не было ни рук, ни ног. И 
пока, к сожалению, мы в России тоже существуем 
в виде такой мыслящей плесени. 

— Так, может, и бог с ним. Ну не идут у 
нас нанотехнологии! Зато есть нефть. Она 
же нас сможет прокормить? 

— Давайте не лгать самим себе: время «не-
фтяной цивилизации» заканчивается. За один год 
мы с вами добываем «черного золота» больше, 
чем природа создала за миллиард лет. Судя по 
всему, доступных, относительно легких в раз-
работке месторождений нефти уже нет. Но и это 
еще не все. У нас почему-то не пишут про энер-
гетическую инициативу Барака Обамы. К 2050 
году США планирует 65 процентов необходимой 
энергии получать без сжигания углеводородов. 
И для этого десятки тысяч километров земли в 
штатах Невада и Аризона будут покрыты солнеч-
ными батареями. Вскоре нам всем понадобится 
новая энергетика. 

— Что будет с Россией, если мы не нач-
нем наконец по-настоящему развивать но-
вую энергетику и нанотехнологии? 

— Сейчас идет пересдача карт истории. По 
расчетам ученых, уже в 2014–2018 годах в раз-
витых странах наступит шестой технологический 
уклад. Это мир биотехники, нанотехнологии, 
роботики. Это новая медицина, которая в разы 
увеличит продолжительность и качество жизни, 
это технологии виртуальной реальности. Это 
возможность открыть двери в сказку. Разные 
страны прилагают огромные усилия, чтобы пер-
выми вырастить у себя шестой технологический 
уклад. Одна японская корпорация «Панасоник» 
регистрирует патентов на различные изобре-
тения и новые технологии в 4 раза больше, чем 
вся Россия...

Если мы не успеем перестроиться, то нашу 
страну просто разорвут на куски. В нашем ин-
ституте был сделан геополитический прогноз 
для России на 2030 год. Если дела будут идти 
так, как идут, то вполне вероятен распад страны 
на зоны влияния. Дальний Восток перейдет к 
Китаю и Японии. Китай уже поставил вопрос: 
если Россия не может, то он готов вкладывать 
ресурсы и осваивать Северный морской путь. К 
Америке отойдут Камчатка, Чукотка и Сибирь. 
В европейской части окажется мусульманский 
анклав. В общем, протекторат. Со всеми вы-
текающими последствиями. 

— Разве у нас есть шанс вырастить у себя 
шестой технологический уклад, если мы 
не имеем пятого — компьютерной техники, 
электроники? 

— Шансы есть. Южная Корея, не имея 
четвертого технологического уклада (тяжелое 
машиностроение, автомобили, самолеты, боль-
шая химия. — Авт.), вошла в пятый. Она смогла 
прорваться в число развитых стран, но ей при-
шлось до 43 процентов своего ВВП тратить на 
инвестиции и инновации, умеряя при этом по-
требление. В Южной Корее работали, буквально 
затянув пояса. И у нас все получится, если мы 
предпримем сверхусилия.

Студенты очень любят такой анекдот. При-
ходит человек в храм и говорит: «Бог, я сирый 
и убогий, у меня дети, помоги мне. Пусть я по 
лотерейному билету выиграю миллион». Он 
молится день, два, три. Настоятель храма так 
устал от этого, что сам обратился к Господу: 
«Послушай, Бог ты или нет, ну помоги уже этому 
несчастному!» На что Бог ответил: «Да пусть он 
хотя бы лотерейный билет купит!» Вы знаете, 
нам надо купить лотерейный билет. Правда, 
пока мы находимся в ситуации Ильи Муромца: 
наш российский богатырь спит, он расслаблен, 
болен. Но его надо будить. Впереди нас ждут 
непростые времена. 

— Что вы имеете в виду? 
— Согласно геополитическому прогнозу, в 

2014 году может начаться серьезное вооружен-
ное столкновение. Если обратить внимание на 
историю нашего мира, промышленное произ-
водство обновляется в ходе подготовки к войне. 
Именно война списывает старую промышлен-
ность и порождает новую. Экономические фак-
торы здесь не действуют, к сожалению. Хотелось 
бы обойтись без новой войны. Но вы обратите 
внимание на то, что происходит сейчас в мире. 
Мы уже видели Ливию, Сирию, Афганистан. Это 
и есть проба сил, военной техники, проверка 
работы спецслужб. Это всполохи будущего по-
жара. Помните, похожая ситуация была перед 
Второй мировой войной. Тогда запылали многие 
конфликты. 

— Что нам делить с миром, из-за чего 
ссориться? 

— Из-за тающих ресурсов. Например, Китай 
больше всего на свете желает получить Байкал 
— крупнейший природный резервуар питьевой 
воды. На Арктику сейчас претендуют многие 
страны. Так что есть за что бороться. Но, как 
говорил Бисмарк, войны выигрывают приходской 
священник и школьный учитель. А у нас ввели 
ЕГЭ, который только ухудшил образование... И 
в этой связи ядерное оружие — уже давно не 
козырь России. Большой «друг» нашей страны 
американский политолог Збигнев Бжезинский 
высказался примерно так: «Я не вижу ни одной 
ситуации, при которой Россия воспользуется 
своим ядерным потенциалом. Она может иметь 
сколько угодно ядерных чемоданчиков. Но по-
скольку 500 миллиардов долларов российской 
элиты лежит в наших банках, то вы еще разбе-
ритесь: это ваша элита или уже наша?» 

Катерина КУЗНЕЦОВА. 

РОССИЯ МОЖЕТ 
РАЗВАЛИТЬСЯ  
К 2030 ГОДУ

О простых правилах против СПИДа сегодня слышали, 
наверное, все москвичи. И ни для кого уже не новость, 
что смертельно опасный вирус проникает в кровь через 
иглу наркомана и случайные связи. 
Такая осведомленность — результат многолетних 
усилий московских властей, которые не прекращают 
проводить различные социальные мероприятия, 
направленные на борьбу с ВИЧ. Она очень 
многоплановая: это и баннеры на улицах, и ролики 
на телевидении, и фильмы «Простые правила 
против СПИДа» (их вышло уже три), и уроки 
для старшеклассников и студентов в вузах, и 
различные молодежные промоакции. На одной из 
них побывал обозреватель «МК».

В КРУГ
ОТ СПИДА
ЗАЩИТЫ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

Мюзикл «Я выбираю жизнь» мень-
ше всего напоминает скучное 
нравоучение. Это представление 
увлекает зрителя интересным 
сюжетом, эмоциональной совре-

менной музыкой, мягким юмором. Да и пер-
сонажи мюзикла легко узнаваемы: ими могут 
оказаться наши друзья, соседи, мы с вами. 
Наряду с актуальными темами распростра-
нения наркотиков среди молодежи и про-
филактики заражения СПИДом мюзикл под-
нимает такие вечные темы, как любовь, 
верность, семейные ценности. 

приглашают 
москвичей люди  
в серых халатах
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МестНое вРеМЯ — NEWS

из пеРвЫх РуК

«Коммуналка» без посредников 
— управляющие компании 
больше не смогут распоряжаться 
кошельками жителей.

Садоводы под напряжением: 
борьба за сельский тариф 
продолжается.

В Можайске жителей решили 
поставить на лыжи и ролики  
и отправить в тур по району.

Не пеЙ, БРАтеЦ, 
водичКи — 
МедведКоЙ 
стАНеШЬ

спеЦиАлЬНЫЙ еЖеНеделЬНЫЙ  
подМосКовНЫЙ вЫпусК

пока мировая общественность обсуждает 
грядущий дефицит питьевой воды на планете и 
трудности по ее доставке, часть подмосковного 

воскресенска уже 15 лет накапливает 
бесценный опыт и живет в таком беспокойном 
режиме. в городе меняются мэры, но машина 

с цистерной на борту и вода по расписанию 
здесь превратились в завидное постоянство. 

так что это смелый эксперимент по подготовке 
к глобальной нехватке питьевой воды или 

простое равнодушие властей?

в воскресенской 
деревне жителям 
до сих пор выдают 
питьевую воду  
по расписанию

...По-старчески кряхтя, жительница 
деревни Медведка подставляет под кран 
водовозки 4-ведерный бидон, который 
привезла на тележке. Из беседы узнаем, 
что сегодня «заправляется» по-легкому, 
то есть один бидон, хотя уже и второй раз 
за день. С ней живут зять и два внука, 
воды нужно немало: приготовить еду, 
помыть посуду, постирать, прополоскать. 
Иногда в «банный день» набирают по 8 
бидонов, в том числе и 6-ведерных — есть 
в семье и такие емкости.

— Сейчас еще ничего, удобно, — 
рассказывает она. — А вот как снег вы-
падет да морозы ударят, вот тогда будет 
тяжко. По гололедице тележка скользит, 
я с ней не управляюсь. И сама тележка 
тоже скользкая, с нее бидоны падают. 
Ждем центрального водопровода, да я 
уж, наверное, и не дождусь, — тяжело 
вздыхает 75-летняя Валентина Петровна 
Садкова.

(Окончание на 9-й стр.)НА
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Кажется, до Москвы рукой подать, 
какой-нибудь час на электричке —  
и ты в центре шумной, суетной  
и веселой городской жизни.  
Но концерты, интересные 
киносеансы и спектакли,  
как правило, вечером. получается, 
что сразу после мероприятия надо 
бежать на электричку, иначе 
домой не успеть, да и возвращаться 
поздно страшно. Эти обстоятельства 
делают жизнь в области скучной, 
отрезанной от культурной жизни 
столицы и ее развлечений.  
в ступине решили коренным 
образом изменить ситуацию  
и пригласили именитых  
артистов к себе. 

Сонное провинциальное Ступино в минувшую 
среду было взбудоражено известием — в городе 
состоится спектакль. Еще за несколько часов до 
мероприятия Дворец культуры на проспекте По-
беды был окружен народом. Как театральными 

ценителями, так и просто любопытствующими. 
Многие зрители понятия не имеют, кто такой Ру-
дольф Нуреев — а именно ему был посвящен спек-
такль, — но рады, что в городе что-то меняется к 
лучшему. 

Спектакль «Рудольф Нуреев. Прыжок в сво-
боду» в Ступине — это подарок жителям города 
от Министерства культуры Московской области, 
администрации Ступина и Центра культурных ини-
циатив Московской области, которые увлечены 
идеей сделать доступными для жителей малых 
городов России шедевры музыкального и теа-
трального искусства.

Интерес к удивительной истории татарского 
мальчика, не получившего образования, но став-
шего всемирно известным танцором, по сей день 
не утихает. Нежелание подчиняться нормам со-
ветского режима, внутренняя раскованность и 
бесконечная тяга к свободе заставили молодого 
перспективного артиста Кировского театра 16 
июня 1961 года не вернуться домой с гастролей 
в Париже. Как писал сам танцор: «Я чувствовал 
настоятельную потребность разбить окружаю-
щую меня скорлупу, искать, пробовать, исследо-
вать…». Именно судьбоносный «прыжок в свободу» 
в аэропорту через заграждения и стал билетом 

Рудольфа Нуреева в новую жизнь, открывающую 
перед ним возможности творить, любить, жить. Он 
посвятил балетному искусству всю свою жизнь, 
став абсолютным символом как советского, так и 
западного балета.

Спектакль, поставленный режиссером Ольгой 
Обуховской, основан на автобиографии Рудольфа 
Нуреева, написанной после бегства за рубеж в 
1961 году. В описании своего жизненного пути 
Нуреев охватывает период до эмиграции. Посвя-
щен спектакль 75-летнему юбилею выдающегося 
танцовщика. 

— Отличительная особенность постановки — 
особый драматизм выступлений. В этом спектакле 
зрители увидят разного Нуреева — одинокого маль-
чика из эвакуированной семьи, дерзкого студента 
хореографического училища и уверенного в себе 
мастера. В спектакле задействовано минималь-
ное количество декораций, и это аскетическое 
оформление не случайно, — рассказал министр 
культуры Московской области Антон Губанков. — 
Подмосковному Ступину выпала честь принимать 
неординарную команду артистов… Мы очень рады, 
что лучшие из лучших выбирают наши сценические 
площадки для своих выступлений.

(Окончание на 10-й стр.)

Мегаполисы  
в западной 
европе и Америке 
мирно уживаются 
с сельскими 
окраинами. 
Фермерские 
хозяйства, поля, 
луга, пашни — 
вот что видит 

парижанин или римлянин из 
своего окна в спальном районе. 
пейзаж за МКАдом далек от 
пасторального: бесконечные 
склады и такие же бесконечные 
микрорайоны массовой застройки. 
овечкам и коровкам тут просто нет 
места. почему наше отечественное 
молоко, которое  
по качеству лучше импортного, тем 
не менее малорентабельно для 
производителя? и есть ли шанс у 
сельского хозяйства выиграть битву 
за землю? об этих актуальных 
проблемах современного 
аграрного производства «МК» 
рассказал министр сельского 
хозяйства Московской области 
Алексей сКоРЫЙ.

— Во время обсуждения бюджета на 
2013 год в Московской областной думе воз-
никла бурная дискуссия вокруг уровня до-
таций за молоко. Депутаты говорили, что 
дотация — в размере двух рублей — недо-
статочна для интенсивного развития этой 

отрасли сельского хозяйства. Вы согласны 
с этим?

— Сейчас уровень дотации области аграри-
ям намного ниже двух рублей. Средний уровень 
— 79 копеек за килограмм реализованного моло-
ка. Хотя Московская область является лидером 
молочной отрасли. В Подмосковье стадо — одно 
из самых крупных и высокопродуктивных. Сейчас 
в области 120 000 голов племенного скота. Наши 
коровы дают одни из самых больших надоев: по 
6000 кг молочного сырья на одну голову.

Мы считаем, что молочное производство 
является локомотивом в аграрной экономике Мо-
сковской области, и уровень поддержки должен 
быть значительно выше. По сравнению с другими 
регионами он крайне низкий. Многие факторы 
влияют на цены на молоко. Открытие границ, с 
учетом нашего вхождения в ВТО, конечно, се-
рьезно повлияет на эффективность работы мо-
лочников и животноводов Подмосковья. Думаю, 
надо довести дотации из областного бюджета 
до 2 рублей и дополнительно до 1,5 рубля из 
федерального бюджета — это позволит нашей 
продукции занять большую долю в Московской 
агломерации, продвинуть ее на региональные 
рынки России и с учетом различных предложений 
выйти на рынки Европы. Потому что качество 
нашей продукции очень хорошее, экологически 
чистое, и по стоимости она имеет конкурентное 
преимущество. Индустриальный тип произ-
водства позволяет формировать стоимость. Но 
господдержка необходима.

Не так убыточно 
сельское хозяйство,  
как его малюют

(Окончание на 9-й стр.)
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Не стРелЯЙте  
в тРАКтоРистА
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в деРевНЮ, в ГлуШЬ, в теАтР!

звезды Мариинки 
привезли в ступино 

удивительный  
«прыжок в свободу»

«МолодоЙ  
и иНтеРесНЫЙ»
в подмосковном селе 
развивают элитарный 
вид спорта

с начала 
недели на базе 
ФоКа в селе 
синьково, что 
в дмитровском 
районе, 
заработала 
бесплатная 
гольф-секция 
для детей: 
занимаются 
с ребятами 
тренеры из 
частных клубов, 
расположенных 
неподалеку, 

поля для игры пока предоставляют 
их владельцы, но в течение года у 
ФоКа появится собственное гольф-
поле с несколькими лунками. то ли 
еще будет, говорят в администрации 
района, обещая «обеспечить 
гольфом» все физкультурные 
комплексы.

Секция в селе Синьково — далеко не первая 
гольф-новинка Дмитровского района. Еще ле-
том Ассоциация гольфа России при поддержке 
Министерства образования и науки Российской 
Федерации выбрала район стартовой площадкой 
для всероссийского проекта, в рамках которого 
гольфу будут обучать обычных учеников и даже 
малышей в детских садах. Тогда третьим уроком 
физкультуры гольф ввели в пяти районных школах 
и двух детских садиках (малыши получили специ-
ально разработанный облегченный инвентарь).

Теперь вот гольф пришел в районное село 
уже в виде бесплатной секции. «Баскетбол, хоккей, 
футбол, плавание — все это у нас тоже есть, и все 
занятия для детей бесплатные. Главой района было 
принято решение развивать и другие направле-
ния. Сегодня гольф, с одной стороны, молодой и 
интересный вид спорта, а с другой — доступный 
в том смысле, что заниматься им можно в любом 
возрасте», — рассказал «МК» председатель ко-
митета по физической культуре, спорту и туриз-
му администрации Дмитровского района Игорь 
Костин. По его словам, раньше в их районе гольф 
был элитарным видом спорта, теперь же мастеров 
будут растить прямо со школьной скамьи. 

На открытии секции в селе выступил и вице-
президент Ассоциации гольфа России Иван Сер-
геев. «Первая сельская секция гольфа открылась 
в Синькове по нескольким причинам, — рассказал 
он. — Во-первых, есть интерес к развитию голь-
фа у руководства Дмитровского района. Здесь 
хотят, чтобы по массовости гольф был так же по-
пулярен, как и горнолыжные склоны. Во-вторых, 
находящиеся неподалеку клубы с чемпионскими 
полями, «Forrest Hills» и «Пестово», готовы помо-
гать, принимать у себя детей, давать им игровую 
практику».

Игорь Костин рассказал «МК», что одна секция 
гольфа, пусть и в сельской местности, — далеко 
не предел планов администрации. «Сейчас есть 
мысли ввести гольф во всех ФОКах, которых у нас 
8», — рассказал председатель.

Отметим, что развитие гольфа в Подмосковье 
не ограничивается Дмитровским районом: этим 
летом клюшки появились в школах Красногорского 
района, а до конца года «школьный гольф» пре-
зентуют и детям Щелковского района.

Майя ПЧЕЛКИНА.

Памятники взяли на карандаш
Министерство культуры Подмосковья утвердило зоны охраны церкви, где вен-

чался Федор Шаляпин. Это церкви Казанской иконы Божией Матери и церкви Спаса 
Нерукотворного Образа. Обе церкви представляют собой единый храмовый комплекс 
XVIII—XIX веков и расположены в деревне Гагино сельского поселения Березняковское 
Сергиево-Посадского муниципального района. Кстати, именно в церкви Казанской 
иконы Божией Матери в 1898 году венчались Ф.И.Шаляпин и И.И.Торнаги.

Кроме того, определены зоны охраны объекта культурного наследия федерального 
значения — усадьбы Голохвостовых XVIII в. — в поселке Пионерский сельского посе-
ления Лучинское Истринского муниципального района и окончательно подтверждены 
зоны охраны объекта культурного наследия федерального значения — ансамбля Ново-
Иерусалимского монастыря XVII—XIX вв. в городском поселении Истра. 

— Утверждение границ зон охраны этих уникальных памятников обеспечит их 
сохранение в историческом ландшафтном окружении, сохранит необходимые гидро-
логические и экологические условия, установит предельно допустимые параметры 
разрешенного строительства и требования к архитектурному решению зданий, — по-
яснил Антон Губанков. — Правительство Московской области в бюджете 2013 года 
значительно — более чем в шесть раз! — увеличило средства на документационное 
оформление объектов культурного наследия, «прописанных» на территории региона. 
В самое ближайшее время мы намерены серьезно изменить ситуацию в деле паспор-
тизации памятников.

Сгноили нашу 
елочку под 
самый корешок
85% процентов террито-

рии лесного массива, нахо-
дящегося рядом с проезжей 
частью, завалены мусором — 
такова печальная статистика 
Серпуховского района. В связи 
с неутешительной ситуацией 
в лесах Серпуховского района 
лесничие проводят рейды. На 
территорию леса въезд раз-
решен лишь в местах, где есть 
дороги общего пользования. 
За нарушение любителей от-
дыха на природе ждет штраф: 
1080 рублей за легковую ма-
шину и около 3000 рублей — за 
грузовую.

Но основная проблема 
— бытовой и строительный 
мусор, сваленный прямо в 
чащах. Нарушителям, кото-
рых правоохранители заста-
ли в лесу на месте престу-
пления, полагается немалый 
административный штраф: 
только для юридических лиц 
он составляет более 20 000 
рублей.

Рудольф 
Нуреев.

Сергей Янковский.

Говорите по-японски
Состоялась встреча японской делегации, прибывшей в Россию в 

рамках президентской программы краткосрочных ознакомительных 
поездок в Российскую Федерацию молодых представителей по-
литических, общественных, научных и деловых кругов иностранных 
государств, и министра сельского хозяйства и продовольствия Мо-
сковской области Алексея Скорого.

В начале встречи Алексей Скорый коротко рассказал о специфике 
сельского хозяйства области, способах ведения животноводства и 
выращивания агрокультур, особо подчеркнув масштабы потребитель-
ского рынка столицы и серьезный инвестиционный потенциал региона. 
«Принятый недавно в Подмосковье закон об особом режиме для потен-
циальных инвесторов позволит нам привлечь заинтересованных лиц во 
все сегменты Московской области», — отметил министр, добавив, что в 
структуре Минсельхозпрода Московской области создано специальное 
подразделение для продвижения инвестиционных проектов.

Гостей интересовало, как Россия решает проблему продоволь-
ственной безопасности, каковы возможные варианты российско-
японского сотрудничества в области сельского хозяйства, каковы 
приоритетные направления в развитии сельского хозяйства области, 
как в Подмосковье регулируются цены на сельхозпродукцию и многое 
другое. Алексей Скорый, в свою очередь, задавал вопросы о передовых 
японских технологиях в области растениеводства, а также мясного и 
молочного животноводства.

В ходе беседы позиционировалась идея об активном включении 
молодежи в работу российско-японского диалога по вопросам сель-
ского хозяйства.

Добро пожаловать в «долговую яму»
Управление Федеральной службы судебных приставов по Московской области 

напоминает, что с 1 января 2013 года вводится новый вид уголовной ответствен-
ности — принудительные работы, который применяется как альтернатива лишения 
свободы, в случаях, предусмотренных соответствующими статьями Особенной 
части Уголовного кодекса Российской Федерации и назначается на срок от двух 
месяцев до двух лет. Данный вид наказания включен в санкции статей 157 («злостное 
уклонение от уплаты средств на содержание детей или нетрудоспособных родите-
лей»), 177 («злостное уклонение от погашения кредиторской задолженности»), 315 
(«неисполнение приговора суда, решения суда или иного судебного акта») УК РФ, 
которые законодательством отнесены к подследственности ФССП России.

Принудительные работы заключаются в привлечении осужденного к труду в 
местах, определяемых учреждениями и органами уголовно-исполнительной системы. 
При этом в целях исполнения осужденным своих обязательств перед взыскателями по 
исполнительным документам и возмещения ущерба, причиненного преступлением, 
из заработной платы осужденного администрацией исправительного учреждения 
производятся удержания в пределах от пяти до двадцати процентов.

От Электростали до Ногинска — с ветерком
Теперь эти города соединены путепроводом, на котором нет пробок и 

лишних перекрестков. Строительные работы на путепроводе, соединяющем 
города Электросталь и Ногинск, были начаты в декабре 2011 года. Путепровод 
представляет собой развязку Горьковского и Ногинского шоссе с мостом и 
съездами, построенную в 50-е годы прошлого века. За это время он основа-
тельно износился и был признан аварийным объектом.

В ходе ремонта было полностью заменено пролетное строение моста, 
установлены опоры освещения, выполнены дорожные работы путепровода и 
нижнего основания развязки. Теперь движение автотранспорта по путепро-
воду осуществляется по четырем полосам, а съезд в сторону Горьковского 
шоссе — по двум.
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На правительстве сэкономят в пользу 
общественных организаций
Исполняющий обязанности губернатора Московской области 

Андрей Воробьев предложил сформировать гранты для подмосковных 
общественных организаций из средств, которые обычно идут на дея-
тельность областной администрации и правительства. «Мы сэкономим 
деньги на деятельности нашей администрации, правительства, внесем 
изменения в парламент, и сэкономленные деньги отправим на гранты 
общественным организациям», — предложил Воробьев на встрече 
с членами Общественной палаты, представителями образователь-
ных учреждений и других общественных организаций области. По 
его словам, в области есть активные организации, которые не имеют 
источников дохода: например, молодежное объединение «Радуга» из 
Зарайска, с которым чиновник пообщался в понедельник. «Все свои 
силы они посвящают тому, что ходят в дома престарелых, ухаживают 
за малышами в доме малютки, и такие союзы, особенно молодых людей, 
могут менять жизнь не только в районе, но и в области», — подчеркнул 
Воробьев. Врио губернатора обещал, что гранты будут распреде-
ляться законным способом — с помощью конкурсов. От количества 
и качества общественных организаций самого разного толка и зависит  
степень свободы и демократии в стране, уверен Андрей Воробьев.  
«Но не может губернатор или правительство отвечать за все мелочи, 
которые окружают людей. Общественные организации должны быть 
заметны, голос их обязательно должен звучать. И опора на них — это 
единственное верное решение», — сказал врио губернатора.
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ПРОБЛЕМА

куЛьт-уРА! РЕЙД
— В 1990-е криминала, конечно, 
хватало с головой. угоны, погони 
за угонщиками, бывало, что и со 
стрельбой. Но в каждом времени 
есть свои плюсы и минусы. тогда 
дороги были уже, но и машин, а 
значит, и ДтП, было меньше. 
капитан полиции, сотрудник 
подмосковной ГИБДД 5-го 
батальона ДПС «Южный» 
Андрей Федотов стоит на посту 
и размышляет вслух о временах 
и нравах. Вместе с капитаном 
полиции, инспектором 5-го 
батальона 2-го полка ДПС 
(южный) Андреем Федотовым на 
дежурство вышел корреспондент 
«Мк» — оценить, что изменилось 
с той поры, как 10 ноября вместо 
Дня российской милиции стали 
праздновать День сотрудника 
органов внутренних дел Российской 
Федерации. 

Одно отличие сразу бросается в глаза — над-
пись «Полиция» по борту служебной машины. А 
в остальном, если не считать реформирования 
и сокращения штатов, дорожные полицейские 
следят за движением, регистрируют ДТП, словом, 
ведут привычную жизнь блюстителей порядка. 

Мы находимся на посту ДПС на Горьковском 
шоссе, напротив КПП дивизии имени Дзержин-
ского. Обычный пост. Большое помещение для 
«приема посетителей». Есть кухонька и еще пара 
кабинетов. Аскетизм. 

Андрей Федотов изначально закончил 
инженерно-авиационное училище. Служил в 
Бишкеке, через два года полк расформировали. 
В 1993 году пришел в ГАИ. 

(Пока капитан рассказывает мне свою био-
графию, на пост заглядывает растерянная барыш-
ня и спрашивает, удивленно моргая:

— А Монино, это здесь? 
Ей объясняют, что Монино «отсюда» отстоит 

на 21 км, что надо разворачиваться и т.д.) 
Капитан Федотов — командир взвода. Штат 

— 30 человек, зона ответственности — от МКАД 
до границы с Владимирской областью. Средний 
возраст сотрудников — около 30 лет. Раньше две 
трети из них приходили в милицию после армии. 
Сейчас берут на службу исключительно молодых 
людей с высшим образованием. 

Разговор прерывает вызов на ДТП. У торго-
вого комплекса столкнулись две машины. Вместе 
с напарником Федотова капитаном Алексеем 
Кондаковым выезжаем по традиционно забитой 
Горьковке. 

У него, как выясняется, есть своя про-
фессиональная мечта: чтобы сумму так назы-
ваемого «европейского протокола» увеличили 
хотя бы раза в два — с 25 тысяч до 50. «Евро-
пейский протокол», если кто не знает, это когда 
участники происшествия договариваются не-
посредственно между собой. Обмениваются 
данными страховых полисов и «разъезжаются». 
Видимо, в этот раз они так и поступили, потому 
что на указанном месте никого нет. Капитан 
разводит руками и говорит, что порой по пять 
раз за смену так выезжать приходится. Воз-
вращаемся. Это, кстати, не так просто. ГАИ не 
ГАИ, а трасса забита. Едем с трудом. 

Опять беседую с капитаном Федотовым. 
Чего он хотел бы от жизни? А вот Федотов хотел 
бы, чтобы водители уважали друг друга на 
дороге. А постоянная мечта Федотова — воз-
вращаться домой, зная, что на его участке не 
произошло ДТП с пострадавшими. 

— Самый спокойный день в году это 1 
января. Все дома сидят. А самые трудные дни, 
конечно, выходные. Дачники едут, — расска-
зывает капитан Федотов. — А так без проис-
шествий на дороге не бывает. Куда спешат? 
Ну, пропусти ты, если надо. Не на пожар же, 
как правило, едете. Нет. Здесь подрезал, там 
обогнал с нарушением. В результате ДТП, по-
страдавшие. Уважайте же друг друга... 

Уважают пока слабовато. Если судить по 
прошлому году, то на начало ноября на участке 
5-го батальона погибли 85 человек. В этом 
году за этот же период — 69. 

Спрашиваю о мотоциклистах. Капитан 
признает, что за последнее время культура 

вождения мотоциклистов стала на порядок 
выше. Другое дело — скутеристы. Эти в по-
следнее время совсем с катушек слетели. 

— Надо бы и скутеристам права получать. 
Может быть, свои, специальные, но чтобы хоть 
правила знали. А то ведь и на красный едут, и 
по «встречке». И страховка им нужна... 

Горьковское шоссе тем временем течет 
мимо нас лениво и одновременно нервно. 
Выходим на трассу. Инспектор останавли-
вает «Газель». Проверяет документы и жела-
ет счастливого пути. Затем останавливает 
«КамАЗ». «Пробивает» по компьютеру. Все 
нормально… Штрафы оплачены, задолжен-
ностей нет. Водитель абсолютно адекватен. 
Уезжает с миром. 

А я беседую с Ольгой Сандаловой — 
инспектором по пропаганде безопасности 
дорожного движения. Ольга рассказывает о 
капитане Федотове — говорит, наставник хоро-
ший, подчиненные уважают. Я же интересуюсь 
теорией — основными причинами ДТП. 

Основные причины известны. Это неува-
жение, хамство и пьянство. 

— А в среднем сколько ДТП случается 
за сутки? 

— Если учитывать ДТП с пострадавшими, 
то 20—25 в сутки. 

Из-за первого снега и гололеда ДТП слу-
чаются, как правило, мелкие, «жестянка». 

Естественно, задаю вопрос и о взятках. 
Ольга с гордостью рассказывает, что борь-
ба с ними идет. Вот недавно их инспектор 
остановил фуру «за перегруз». Предлагали 50 
тысяч. Отказался. На взяткодателя заведено 
уголовное дело.

Снова вызов. Неподалеку от поста авария. 
Volvo «притерлась» к фуре. Как только мы подъ-
езжаем, по закону подлости сразу за местом 
аварии прямо на наших глазах барышня на 
«Опеле» «целуется» с «КамАЗом». «Поцелуй» 
удачный, никто не пострадал. На «Опеле» сне-
сен бампер, помято крыло. А Горьковское шос-
се наполовину перекрыто. Почти мгновенно 
составляются схемы двух ДТП, и пострадавшие 
машины своим ходом следуют к посту. 

А мы самоустраняемся. Теперь инспек-
торам не до журналистов. Писанины выше 
крыши. Говорят, что бывают дни, когда рука 
авторучку не держит, столько приходится за-
полнять, фиксировать и подписывать. А бывает, 
что вообще ни одной аварии. День на день на 
трассе не приходится. Прощаемся с капитаном 
Федотовым и его подчиненными, желаем им 
удачи. А всем водителям, едущим мимо нас 
бесконечным потоком, — счастливого пути. 

Дмитрий КАФАНОВ.

С ВЫСШИМ ОБРАЗОВАНИЕМ
корреспондент «Мк» отслужил дневную смену  
с батальоном ДПС подмосковной ГИБДД

ДОРОГА

К счастью, страдают от действий вандалов 
чаще вагоны, а не люди. По оценкам МЖД, за 
10 месяцев этого года материальный ущерб 
превысил 41 млн руб. Большая часть затрат 
на восстановление электричек приходится на 
остекление вагонов: на это уже израсходова-
но более 21 млн руб., причем большая часть 
(12,5 млн руб.) ушла на приобретение лобовых 
стекол. То есть хулиганы швыряют камни в 
лобовые стекла, а это уже угроза жизни не 
только машинистов, но и всех, кто находится 
в составе. За истекший период были разбиты 
лобовые стекла в 383 кабинах машинистов, 
вряд ли подростки задумываются о том, какой 
опасности подвергаются машинисты электро-
поезда и пассажиры. Расходы на остекление 
увеличиваются в связи с тем, что в современных 
вагонах установлены стеклопакеты. В этом году 
было повреждено 2097 стеклопакетов, которые 

подлежали полной замене. 
Кроме того, в негодность приведено более 

26 тысяч мягких диванов, на их ремонт израс-
ходовано почти 8 млн руб. Вандалы ломают и 
воруют все: ручки спинок диванов и переходных 
дверей, багажные полки, светильники, замки 
переходных дверей тамбуров, электрошкафов. 
Затраты на восстановление внутривагонного 
оборудования, интерьер вагонов, инвентарь, 
системы и устройства, повышающие комфорт 
пассажиров, составили за 10 месяцев свыше 
12 млн руб.

Все вагоны, выведенные из строя из-за 
вандальных действий хулиганов, становятся 
в депо на ремонт. А деньги, потраченные на 
постоянный ремонт и обновление испорчен-
ного и похищенного имущества, можно было 
направить на покупку новых электропоездов. 
На Западе такая проблема, как вандализм на 

транспорте, тоже существует. Но там приго-
родные электрички намного меньше наших 
— всего 4—5 вагонов (у нас до 10), поэтому 
контролеры могут постоянно мониторить си-
туацию в поезде. 

Руководство железной дороги говорит, что 
для нас такой опыт неприменим, так как нам и 
нынешних электричек не хватает — в час пик они 
едут забитые под завязку. Но что-то все-таки 
делать надо. Хотя бы сделать экстренную связь 
с машинистом во всех поездах действительно 
экстренной. Порой от этих нескольких минут, 
которые у пассажира уходят на то, чтобы дозво-
ниться до машиниста, зависит жизнь человека. 
В противном случае, если МЖД будет просто 
ремонтировать то, что разломали хулиганы, в 
скором времени у железной дороги может не 
оказаться целых подвижных составов.

Елена КАЛИНИНА. 

ВАНДАЛЫ 
НА кОЛЕСАХ
ущерб от хулиганства 
малолеток  
в пригородных 
электричках составляет 
миллионы рублей

На днях на Московской железной 
дороге произошел очередной 
случай хулиганства в электричке. 
На станции Малые Вяземы 
Белорусского направления группа 
подростков, около 30 человек, 
сорвала стоп-кран в хвостовом 
вагоне и приступила к раскраске 
состава. Находящиеся в вагоне 
пассажиры пытались остановить 
хулиганов и пострадали: с 
ушибами головы их доставили  
в больницу Одинцова.

 Жители подмосковных деревень, а проект 
рассчитан в первую очередь на сельских жителей, 
будут заранее информированы о том, когда к ним 
приедет библиобус. Министр культуры Антон 
Губанков, представлявший новый проект жур-
налистам, сообщил, что каждая машина имеет 
доступ в Интернет — к порталам госуслуг и право-
вой информации. Придет человек за книжкой, а 
заодно сможет получить необходимые справки. 
Например, как устроить ребенка в детский сад 
или школу. Для сельских жителей это очень важ-
но: не придется ехать в райцентр за несколько 
десятков километров.

В библиобусах будут работать специально 
подготовленные специалисты, которые помо-
гут селянам освоить интернет-пространство и 
получить необходимую информацию. Министр 

культуры также отметил, что библиобусы могут 
заменить кинопоказы, в них можно будет про-
водить концерты, видеоконференции, лекции и 
личные консультации со специалистами, а также 
при необходимости отсканировать и отксероко-
пировать документы.

Библиобус — это мультимедийный модуль 
на автомобильной базе. Они располагают по-
мимо привычных книг собранием аудиодисков, 
несколькими компьютерами и другой оргтех-
никой. Режим работы и маршрут библиобусов 
составят так, чтобы одна машина находилась 
в том или ином сельском муниципалитете не 
менее двух недель.

Решение о закупке библиобусов было при-
нято в октябре этого года. Из бюджета Москов-
ской области на этот проект потратили 65,4 млн 

рублей. Субсидии получили 10 муниципалитетов, 
где по объективным причинам не хватает библио-
течных мощностей. Это Чеховский, Дмитровский, 
Егорьевский, Лотошинский, Пушкинский, Ра-
менский, Сергиево-Посадский, Воскресенский 
районы и городское поселение Волоколамск.

В министерстве культуры считают, что та-
кое новшество не только существенно улучшит 
предоставление целого ряда услуг жителям, но и 
поможет выработать привычку к новому уровню 
и облику этих самых услуг. Кстати, библиобусы 
широко используются за рубежом, в том числе 
в США, Германии, Великобритании, Финлян-
дии. В России первая передвижная библиотека 
появилась в Волгоградской области почти 10 
лет назад. 

 Евгения ВОКАЧ.

В МОСкОВСкОЙ ОБЛАСтИ 
ПОЯВЯтСЯ ПЕРЕДВИЖНЫЕ 
БИБЛИОтЕкИ

Библиотека, Wi-Fi, ксерокс, принтер, факс — такой 
высокотехнологичной начинкой будут оснащены библиобусы, 
которые уже совсем скоро появятся в 10 отдаленных 
районах Подмосковья. Первая машина уже готова 
отправиться в путь. Через некоторое время в строй войдут 
остальные девять автомобилей. как и планировалось, все 
они будут предоставлять библиографические и справочно-
информационные услуги населению.

СРОЧНО В НОМЕР
Возвратить погост через суд 

жителям подмосковного Про-
твина пытается Серпуховская 
городская прокуратура. Однако 
новые захоронения на закры-
том кладбище могут угрожать 
экологической катастрофой, 
так как объект расположен в 
водозаборной зоне деревни 
Дракино Серпуховского района 
Московской области. 

Как удалось узнать «МК», 
рассоривший разные ветви 
власти погост в районе деревни 
Дракино открылся в 2004 году. 
Но через четыре года постанов-
лением районного главы новые 
погребения на нем запретили, 
а в 2011 году был поставлен 
крест и на подхоронениях. 
Местные власти объяснили, 
что Дракинское (новое) клад-
бище находится на территории 
второго пояса зон санитарной 
охраны источника питьевого 
водоснабжения деревни Дра-
кино, в месте, где водоносный 
слой расположен очень близко 
от поверхности земли.  

Жители Протвина, вынужден-
ные использовать погосты со-
седней, Калужской области (на 
территории города кладбища, 
естественно, нет), забросали 

жалобами Серпуховскую го-
родскую прокуратуру. И Сер-
пуховский городской суд счел 
недоказанным факт запрета 
захоронений на Дракинском 
кладбище в связи с нарушения-
ми санитарных и экологических 
требований к содержанию ме-
ста погребения.  

Юристы ответчика подали 
апелляцию. Они утверждают, 
что качество воды в деревне 
не соответствовало гигие-
ническим нормативам еще 
в 2008 году. К тому же мини-
стерство ЖКХ Московской об-
ласти сделало по их просьбе 
расчет водопотребления и 
водоотведения, установив, 
что кладбище все-таки входит 
в зону защитного пояса водо-
заборного узла. 

Спор из-за погостов между 
Протвином и Серпуховским 
районом идет не первый ме-
сяц. Районные власти готовы 
выделить городу участок под 
захоронения на своей терри-
тории, но взамен хотели бы по-
лучить или землю в черте горо-
да, или объект недвижимости. 
Однако желания сотрудничать 
у руководства Протвина пока 
не наблюдается.

ЖИТЕЛИ ПРОТВИНА 
БЕСПОКОЯТСЯ О СМЕРТИ,  

А НЕ О ЖИЗНИ

Рейтинг управляющих ком-
паний, работающих в сфере 
ЖКХ, составили власти Под-
московья.

Как рассказал «МК» испол-
няющий обязанности пред-
седателя правительства 
Московской области Роман 
Филимонов, ранжирование 
управляющих организаций 
происходило на основе со-
циологического опроса на-
селения, муниципальных и 
региональных властей, а также 
с учетом данных региональной 
Государственной жилищной 
инспекции. Областных чи-
новников интересовало, как 

компании управляют домовым 
имуществом и благоустраива-
ют территории, как осущест-
вляют платежи, много ли в их 
адрес поступает жалоб.

По результатам опроса вы-
явились лидеры: Ленинский и 
Шаховской районы, Мытищи и 
Красногорск могут похвастать 
добросовестными и благо-
надежными Управляющими 
компаниями. В аутсайдерах 
оказались Одинцовский район 
и городской округ Рошаль.

Ознакомиться с рейтингом 
можно на сайтах министерства 
строительного комплекса и 
ЖКХ Московской области и 

главного управления государ-
ственной жилищной инспекции 
Подмосковья. Правда, пока в 
нем представлено 426 управ-
ляющих организаций (что со-
ставляет 64% от общего числа 
УК, работающих на территории 
области). Пока не все муници-
пальные образования предо-
ставили данные о своих ком-
мунальщиках. Впрочем, шанс 
исправиться у них появится по 
окончании отопительного се-
зона, весной 2013 года, когда 
рейтинг будет обновлен. Его 
«апгрейд» планируется делать 
регулярно, с периодичностью 
два раза в год. 

УПРАВДОМОВ СТАНУТ РУГАТЬ И ХВАЛИТЬ 
ПРИЛЮДНО

Бывшего босса подвел под 
суд из-за записи на интернет-
форуме житель подмосковно-
го Долгопрудного.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Мособлсуда, в октябре 
2011 года на одном из город-
ских сайтов в адрес моло-
дого человека был оставлен 
комментарий, фактически 
обвинявший его в уголовном 
преступлении. Маску обли-
чителя примерил на себя его 
экс-начальник, владелец ма-
газина, в котором истец какое-
то время работал. Общаясь на 
форуме, хозяин торговой точки 

заметил в адрес бывшего со-
трудника: «Это говорит чело-
век, который работал у нас 
и был уволен за воровство!» 
Имя и фамилию уволенного 
он, правда, не назвал, указав 
лишь ник «подозреваемого», 
но сути дела это не поменя-
ло: друзья экс-сотрудника 
прекрасно знали его сетевое 
имя. Опороченная честь и под-
моченная деловая репутация 
толкнули молодого человека 
на то, чтобы искать защиты 
от злоязычия у Фемиды. Свои 
нравственные страдания он 
оценил в 100 000 рублей.

Подтвердить свое обвине-
ние фактами на суде коммер-
сант затруднился, сославшись 
на то, что только готовится 
заявить правоохранителям о 
хищении товара (хотя с того 
момента прошел как мини-
мум год). Выслушав доводы 
сторон, Долгопрудненский 
городской суд постановил 
взыскать с владельца мага-
зина компенсацию морально-
го вреда, правда, в размере 
7000 рублей. Однако ответчик 
с решением Фемиды не согла-
сился, подав апелляционную 
жалобу.   

ФОРУМЧАНИН ПОЖАЛОВАЛСЯ  
НА ОПОРОЧЕННЫЙ НИК ФЕМИДЕ

Действенный способ борь-
бы с бестактными автомоби-
листами применили на прак-
тике жители подмосковного 
Реутова. 

Как удалось узнать «МК», по-
сле открытия станции метро 
«Новокосино» рядом с ней тут 
же возникло множество сти-
хийных автостоянок. Причем 
в качестве перехватывающих 
парковок владельцы транс-
портных средств, пересажи-
вающиеся на метро, без за-
зрения совести использовали 
близлежащие дворы. Устав от 
вторжения лихих «железных 
коней», жители многоэтажек 
придумали выход — скинулись 
на шлагбаумы и пункты охра-
ны при них, отгородившись от 
незваных гостей. Сооружение 
шлагбаумов шло с ведома ад-
министрации и специалистов 
Управления архитектуры и 

градостроительства, удосто-
веривших, что наличие этих 
приспособлений на въездах 
в дворовое пространство не 
помешает движению спец-
средств, а именно «скорой 
помощи» и пожарных машин. 
Сейчас в «обособленцах» чис-
лится уже восемь дворов. 

Реутовские власти пла-
нируют в декабре открыть 
многоярусную парковку на 
890 мест на улице Октября, 
а также подземный гараж на 
130 автомобилей. Еще одна 
перехватывающая стоян-
ка — на 230 мест — должна 
вскоре появиться в районе 
станции метро «Новокоси-
но» в южной части Реутова. 
Наконец, на улице Парковой 
строится отдельная подзем-
ная многоярусная стоянка на 
136 авто, над которой будет 
зона отдыха.

ПРИШЛЫХ АВТОЛЮБИТЕЛЕЙ 
ИЗВЕДУТ ШЛАГБАУМАМИ

Служители Фемиды нака-
зали нерадивых родителей, 
по вине которых в подмосков-
ной Кашире погиб годовалый 
малыш. Мать и отец крохи 
осуждены за ненадлежащее 
исполнение обязанностей по 
воспитанию ребенка и причи-
нение ему смерти по неосто-
рожности.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, у 
жителей деревни Пятница Ка-
ширского района, 34-летней 
Ирины и 35-летнего Николая, 
этот ребенок был не первым. 
Остальных они тоже, мягко 
говоря, не баловали своим 
вниманием. Ирина (кстати, 
ранее судимая) много пила 
и нигде не работала. Она 
часто оставляла годовалую 
девочку одну или со старши-
ми ребятишками. При этом 
женщина забывала пригото-
вить пищу, а возвращалась 
домой поздно и «на бровях». 
Зачастую она выпроважива-
ла детей на улицу погулять, 

не одев их должным образом 
(отчего те простужались и 
болели). 

Как удалось установить 
следствию, когда у младшей 
девочки поднялась темпера-
тура, мама даже не посчитала 
нужным вызвать врача. Отец 
(он хоть и не пил и работал, но 
уделял воспитанию не много 
времени) тоже не забил тре-
вогу. В итоге крошка умерла 
от воспаления легких. 

Каширский городской суд 
признан обоих родителей ви-
новными в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
ст. 156 УК РФ («ненадлежащее 
исполнение обязанностей 
по воспитанию несовершен-
нолетнего») и ч. 1 ст. 109 УК 
РФ («причинение смерти по 
неосторожности»). Матери 
назначено наказание в виде 
2 лет колонии общего режи-
ма, отцу — исправительные 
работы сроком на один год с 
удержанием 15% из заработка 
в доход государства.

РОДИТЕЛИ ПРИГОВОРИЛИ 
МАЛЫШКУ К СМЕРТИ  

ОТ ВОСПАЛЕНИЯ ЛЕГКИХ Первый в России памятник 
любимым собакам Антона 
Чехова, таксам Брому и Хине, 
появится вскоре в музее-
заповеднике писателя «Ме-
лихово» в Чеховском районе 
Подмосковья. 

Как удалось узнать «МК», 
на днях музей объявил сбор 
средств на то, чтобы увеко-
вечить в бронзе Брома Исае-
вича и Хину Марковну (так 
Антон Павлович величал сво-
их четвероногих). Стоимость 
скульптурной композиции 
оценивается почти в миллион 
рублей, однако собрать нужно 
в два раза меньше — всего 445 
тысяч, поскольку автор про-
екта, член-корреспондент 
Российской академии худо-
жеств, заслуженный художник 
РФ Александр Рожников, от-
казался от положенного ему 
гонорара. Эскиз памятника, 
над которым Рожников раз-
мышлял два месяца, был вы-
полнен за два дня.

— Я обсуждал с руковод-
ством музея, какими аксес-
суарами можно дополнить 
композицию, — рассказыва-
ет Александр Рожников. — В 
какой-то момент мне предста-
вилась такая картина: Антон 
Павлович гуляет по усадьбе в 
картузе (а он как раз в то вре-
мя носил картуз, о чем сви-
детельствуют фотографии) и 
в накидке. Останавливается 
около яблони, снимает голов-
ной убор и оставляет его на 
валуне. Туда же кладет яблоко. 
Подбегают таксы, неотступно 
следовавшие за хозяином во 
время его визитов в Мелихо-
во... Таким образом, хотя сам 

Чехов в скульптурной компо-
зиции не присутствует, его дух 
незримо витает рядом. 

Место под памятник уже 
определено: таксы, отлитые в 
натуральную величину, примо-
стятся у входа в музей, рядом 
с садовой скульптурой Антона 
Чехова. 

Бром и Хина появились 
в жизни писателя в 1890-х 
годах и неотлучно жили при 
мелиховской усадьбе писа-
теля. Причем во время его 
пребывания в имении спали 
в его комнате. В своих собаках 
он не чаял души, уважая их за 
сообразительность и деликат-
ность. В письмах друзьям он 
нередко делился новостями, 
связанными с таксами: «...
Бром и Хина — безобразной 
наружности собаки. Лапы 
кривые, тела длинные, но ум 
необыкновенный...»

Открытие памятника пока 
запланировано на 21 дека-
бря.

ПАМЯТНИК АНТОНУ ЧЕХОВУ  
ОБЗАВЕДЕТСЯ СОБАКАМИ

Автоматы по роз-
ливу природной 
артезианской воды 
заработают в скором 
времени на улицах 
подмосковного Же-
лезнодорожного. 

Как рассказал «МК» 
президент Торгово-
промышленной па-
латы округа Желез-
нодорожный Сергей 
Яковлев, проблема 
чистой воды для го-
рожан как нельзя бо-
лее актуальна. H2O, 
текущая из кранов, слишком 
богата железом для того, что-
бы ее можно было потреблять 
без риска для здоровья. Стре-
мясь обезопасить себя, же-
лезнодорожненцы покупают 
воду в магазинах или ставят 
фильтры, которые, впрочем, 
недели через 3—4 напрочь за-
биваются и требуют замены.

Всего в городе установят 
27 автоматов, сделанных по 
индивидуальному заказу, объ-
емом по 2000 литров каждый. 
Стоимость одного такого ап-
парата — около 350 тысяч ру-
блей, поскольку он выполнен 

не из пластика, а из 
стали. 

Тару — автоматы 
рассчитаны на при-
соединение только 
пятилитровых бу-
тылей — жителям 
раздадут бесплат-
но, а вот сама вода 
обойдется боль-
шинству горожан 
по цене три рубля 
за литр. Однако 
для социально не-
защищенных групп 
населения преду-

смотрены льготные условия, 
позволяющие получать еже-
месячно от 30 (для ветеранов 
войны и труда) до 100 литров 
воды (для многодетных семей) 
на человека на безвозмездной 
основе.

Но даже с учетом платы 
покупка воды из автоматов 
(кстати, поставлять ее будут 
из скважин Липецкой области) 
все равно позволит сэконо-
мить деньги в семейных бюд-
жетах, поскольку в магазинах 
за пятилитровые емкости H2O 
нужно выложить от полусотни 
рублей. 

В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ 
АРТЕЗИАНСКАЯ СКВАЖИНА 
ПРИМЕТ ОБЛИК АВТОМАТА 

Дело полицейского, кото-
рый устроил резню, находясь 
в пьяном состоянии, готовит-
ся рассмотреть в ближайшее 
время Щелковский городской 
суд.

Как стало известно «МК», 
трагические события развора-
чивались вечером 9 мая этого 
года. Сотрудник ППС УВД на 
Московском метрополитене 
Павел Шершавов, как он по-
том сам рассказывал, вышел 
из дома на прогулку. Непода-
леку от станции Бахчиванджи 
он снял со своей банковской 
карточки деньги, купил в мага-
зине маленькую четвертушку 
водки и распил ее в одиночку. 
Затем полицейский поехал на 
автобусе к овощному рынку, 
но тот уже был закрыт. Обрат-
но Павел решил добираться 
на электричке. По пути к стан-
ции Чкаловская (соседняя с 
Бахчиванджи) Шершавов 
заметил красивую женщину. 
В качестве комплимента он 
сказал ей: «Красивая...» — и 
шлепнул ладонью по щеке. 
Женщина решила не связы-
ваться с пьяным и пошла сво-
ей дорогой.

Полицейского задело, что 
дама оставила его без внима-
ния, он догнал ее, схватил за 
волосы и повалил на землю. 
Несчастная попыталась вы-
рваться и несколько раз обо-
звала Павла обидным словом 
— тогда он начал постепенно 

сдавливать ее горло руками 
и повторял, чтобы та проси-
ла прощения. Чтобы уговоры 
были более действенными, он 
подкреплял их ударами.

В какой-то момент на по-
мощь жертве подоспел слу-
чайный свидетель — он от-
толкнул Шершавова и помог 
пострадавшей подняться. 
Страж порядка бросился с ку-
лаками на спасителя — муж-
чины обменялись несколь-
кими ударами. Чувствуя, что 
теряет преимущество из-за 
опьянения, Павел достал из 
кармана складной нож и, взяв 
его в левую руку, несколько 
раз резанул оппонента — по 
руке и в бок. В драку вмешал-
ся еще один мужчина, он по-
лучил удар ножом в живот. 
Шершавов снова переключил 
внимание на первого заступ-
ника женщины и нанес ему 
удар в грудь. Увидев, что его 
жертвы истекают кровью, по-
лицейский бросился наутек, 
но, вспомнив, что оставил нож 
на месте преступления, вер-
нулся за ним и только потом 
побежал домой. 

В пресс-службе ГСУ СКР по 
области «МК» пояснили, что 
Шершавов обвиняется по 
двум случаям умышленного 
причинения легкого вреда 
здоровью и одному случаю 
умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью. Ему 
грозит до десяти лет.

В ДЕНЬ ПОБЕДЫ ПЬЯНЫЙ 
ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОДОЛЕЛ ТРОИХ

СОЛНЦЕ И ДОЖДИ ОБОЙДУТ 
МОСКВУ СТОРОНОЙ

Необходимость носить на 
работу зонты отпадет у мо-
сквичей до конца этой неде-
ли. Синоптики прогнозируют 
стабильнейшую погоду, без 
осадков и сильного ветра. 
Единственный ее минус — в 
хмуром небе. Низкая тонкая 
облачность накрыла Моско-
вию, словно покрывалом, за-
щитив не только от холодов, но 
и от солнечного света.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, антициклон 
(область повышенного дав-
ления), который господству-
ет сейчас над европейской 
частью России, пришел к нам 
из Европы. Это типичная для 

этих ноябрьских дней пого-
да. Несмотря на облачность, 
осадков не ожидается из-за 
того, что облака очень тонкие. 
Если что-то и выпадет из них, 
то только слабый, рассеянный 
снежок или легкая морось.

22 и 23 ноября будет одина-
ковая погода: ночью ожидает-
ся -1…+1 в столице и -2…+3 по 
области, днем потеплеет до 
+2...4 градусов. 24 ноября, в 
субботу, температура опять 
совпадет — в Москве и Подмо-
сковье: -4…+1 ночью и -1…+4 
днем. Воскресный день обе-
щает некоторое похолодание: 
в темное время суток -6...+1, в 
светлое — -3…+2 градуса.
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Деревня Медведка Воскре-
сенского района в последние 
годы вошла в черту города 
Воскресенска и теперь счи-

тается его окраиной. Не так давно, когда в 
марте мы выбирали президента, она про-
гремела на всю страну. Полемизируя с пред-
ставителем Владимира Путина, депутат от 
ЛДПР упрекнул единороссов, что даже в 
подмосковном Воскресенске — в городе! — 
людям возят воду по графику. Весь прогресс 
в том, что цистерну тащит не пара гнедых, 
запряженных зарею, а автосамосвал.

Представитель кандидата в прези-
денты от «ЕР», конечно, смутился от такого 
замечания, обещал разобраться, но воз, 
то есть водовоз, и ныне там. Ежедневно с 
утра до вечера водитель объезжает восемь 
«городских» улиц деревни Медведка, биби-
кает у домов, а оттуда — кто с ведрами, кто 
с бидонами — высыпают жители.

— К этой системе доставки медведков-
цы уже привыкли и особо не возмущаются, 
— рассказывает он, пока люди в очереди 
наполняют свои емкости. — Хотя неудоб-
ства, конечно, есть. Воду по-любому нужно 
ждать. Или до обеда сидеть дома, или после 
обеда до вечера. У калитки выставляют по 
15—20 ведер, а в банные дни запасаются и 
еще больше…

Как поясняют местные жители, во всем 
виновата «белая гора», которая возвышается 
на окраине деревни-города. Это фосфогипс, 
отходы от химического производства, кото-
рые от крупного химпредприятия вывозятся 
туда несколько десятков лет.

В советские времена людей заверяли, 
что «белая гора» совершенно безвредна, 
никакого ущерба окружающей среде не 
наносит, и крестьяне пили холодную коло-
дезную и артезианскую воду. Центрального 
водопровода тут не было никогда, у каждого 
жителя во дворе колодец или артезианская 
скважина.

В середине 90-х годов экологи, «зе-
леные» и просто общественные деятели 
стали утверждать, что «белая гора» спо-
собна нанести непоправимый вред здоро-
вью, что она заразила окружающие земли, 
и местные крестьяне наглухо законопатили 
свои колодцы, той водой даже одежду не 
стирают. В частности, говорят о радиации, 
а также о неких испарениях от горы и что 
от них лучше держаться подальше. Впро-
чем, такие разговоры в последнее время 
малость поутихли. Сегодня счетчик Гейгера 
стал обычным бытовым прибором, как тер-
мометр. И любой желающий может лично 
убедиться, что никакой радиации в округе 
нет. Однако колодезной водой по-прежнему 
никто не пользуется. Химия!

С тех самых пор в деревнях Медведка и 
Воскресенское по улицам стала курсировать 
машина с 5 тоннами воды. Как только она 
опустошается, водитель едет на заправку 
— и так целый день.

— Мы не раз проверяли местные ис-
точники воды на разные вредные примеси, 
— поясняет глава Воскресенского района 
Александр Калинников. — Фосфогипс тут 
совершенно ни при чем. Но людей трудно 
в этом убедить.

Надо сказать, что живописным воскре-
сенским местам свойственны проблемы с 
водой. Так, много лет ее возили жителям 
крупного поселка Чемодурово. Из крана там 
текла просто краcная вода с запредельным 
содержанием железа. В прошлом году вла-
сти поставили суперсовременную станцию 
обезжелезивания, и все пришло в норму.

Артезианские скважины здесь бурят-
ся на глубину 20—25 метров, вода очень 
жесткая, даже не мылится. Специалисты 
утверждают, что ее следует брать с других 
горизонтов — от 120 метров. Но позволить 
себе такую роскошь воскресенцы не могут. 

Ведь один метр бурения стоит 2 тыс. рублей 
— за скважину нужно выложить 250 тыс. Да и 
насос для такой глубины стоит недешево.

В некоторых деревушках поступают 
очень просто: специально не отправляют 
на анализ в санэпидемстанцию колодезную 
воду, чтобы не расстраиваться результатами 
и не переключаться на привозную воду. Но 
там нет пресловутой «белой горы» и мил-
лионов тонн фосфогипса, которые пугают 
жителей деревни Медведка.

Из кабинета главы района хорошо видна 
эта самая «белая гора» — она, как вулкан 
Везувий, смотрит на властные структуры 
немым укором. А в кабинете собралось все 
начальство: сам глава района, мэр горо-
да Воскресенска Александр Квардаков и 
заммэра Валерий Болдин. Все они избраны 
совсем недавно, и именно им решать эту 
проблему. Ведь каждые выборы «белая гора» 
становится козырной картой в руках оппози-
ции. Каждый кандидат на пост заверяет, что 
сделает централизованный водовод в два 
счета. Но сделать его не так-то просто.

Си с т е м у ц е н т р а л и з о в а н н о го 

водоснабжения сюда начали тянуть еще в 
2003 г., цена вопроса составляла около 100 
млн руб. Финансирование велось через ре-
гиональное министерство ЖКХ, а заказчиком 
выступал Мособлкоммуналстрой. На первый 
транш, 15 млн рублей, подвели к Медведке и 
Воскресенскому трубопровод от городского 
водозабора. Оставалась самая сложная и 
дорогостоящая часть проекта: разводка по 
деревенским домам и главное — монтаж 
двух насосных станций подъема воды.

Но на этом месте дело и застопорилось. 
В районе один за другим стали вспыхивать 
скандалы. В конечном итоге бывшего главу 
района Юрия Слепцова отстранили от долж-
ности и отдали под суд за получение крупной 
взятки. Естественно, никто про водовод в 
ту пору и не думал, хорошо хоть цистерны 
ходили строго по расписанию.

Затем грянул глобальный финансовый 
кризис — и средств на завершение работ (85 
млн руб.) в областной казне не оказалось. В 
2011 г. воскресенцам предложили взять из 
регионального бюджета 9 млн руб., добавить 
к ним своих 76 млн и доблестно завершить 
строительство системы.

Условие для города совершенно невы-
полнимое, местный бюджет дотационный, 
и таких средств не наскрести ни по каким 
сусекам.

— Весной нынешнего года наши депу-
таты приняли программу реформирования 

ЖКХ, — рассказывает глава района Алек-
сандр Калинников. — Один из ее пунктов 
— завершение строительства водовода 
в Медведку и Воскресенское. Как смогли 
напряглись и изыскали под него 12 млн руб. 
собственных средств. Но без софинансиро-
вания из области нам не обойтись. Подали 
заявку в министерство ЖКХ Подмосковья 
с просьбой включить нас в долгосрочную 
программу «Чистая вода Подмосковья» на 
2012—2015 гг. В правительстве обещали 
поддержать…

Беда, как известно, не приходит одна. 
Новая воскресенская власть, вплотную 
занявшись этим вопросом, выяснила, что 
проект, подготовленный еще в 2003 г., мо-
рально и физически уже устарел, появились 
новые технологии и насосные станции. Что 
неизбежно приведет к корректировке. К 
какой? И за какие средства «омолаживать» 
проект?

Эту проблему после долгих пере-
говоров удалось передать химическому 
комбинату. В конце концов «белая гора», 
отходы химпроизводства, — его доблест-
ных рук дело.

Пока же деревенские дворы городской 
окраины уставлены пустыми ведрами. Або-
ригены знают на собственном опыте, что 
лишней воды не бывает...

Владимир ЧУПРИН.
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ФОТО   
на сайте 

САДОВОДЫ ПОД 
НАПРЯЖЕНИЕМ: 
ВТОРОЕ ДЫхАНИЕ-5
Садоводы вышли на финишную 
прямую, где неожиданно 
встретили препятствие
Мы продолжаем тему перехода садоводческих 
товариществ на индивидуальное абонирование, 
поднятую в предыдущих выпусках «Московии» 
(«МК» от 6 июня 2012 года «Победа садоводов 
под напряжением», «МК» от 24 июля 2012 года 
«Садоводы под напряжением: второе дыхание», 
«МК» от 15 августа 2012 года «Садоводы под 
напряжением: второе дыхание-2», «МК» от 26 
сентября 2012 года «Садоводы под напряжением: 
второе дыхание-3», «МК» от 7 ноября 2012 
года «Садоводы под напряжением: второе 
дыхание-4»).

Среди студентов технических вузов в свое время ходила та-
кая шутка: «Если у тебя бессонница, почитай на ночь справочник 
по технике безопасности. Усыпляет моментально». Надо сказать, 
что для наших подмосковных садоводов подобная рекомендация 
уже много лет неактуальна. Они штудируют (и не только на ночь) 
литературу покруче справочников по безопасности. Члены садо-
водческих объединений читают ТАКИЕ фундаментальные труды, что 
сегодняшние студенты просто отдыхают. Например, Федеральный 
закон №66-ФЗ, Правила функционирования розничных рынков 
(ПФРР) (еще тот шедевр!), Гражданский кодекс. 

Судя по вашим многочисленным письмам и звонкам, вас теперь 
трудно сбить с верного пути. А уж тем более облапошить. Ваш диалог 
с представителем МЭС уже не похож на беседу кролика с удавом. 
Сегодня вы общаетесь практически на равных, и это радует. Правда, 
для глубокого усвоения сегодняшнего материала вам придется 
раздобыть еще и «Правила устройств электроустановок» (ПУЭ). 
Скажу вам, это замечательная вещь, особенно в части соблюдения 
контроля за электробезопасностью, техническим состоянием, со-
держанием электроустановок и прочего энергохозяйства, в том 
числе трансформаторов и ВЛ (высоковольтных линий), узлов учета 
электроэнергии и т.д.

ПУЭ нам понадобятся, чтобы выполнить Основные требова-
ния, которые рекомендуется урегулировать перед получением в 
МЭС технических условий (ТУ).

Первое требование касается прибора учета (счетчика). 
Счетчик должен соответствовать требованиям, установленным 
разделом XII ПФРР. Основное требование — прибор должен быть 
2-го класса точности и выше (п. 141 ПФРР) с неистекшим сроком 
поверки. Срок поверки того или иного счетчика определяется па-
спортом на конкретный счетчик, и он должен быть.

Обязательных требований к замене работоспособ-
ных приборов учета с неистекшим сроком поверки законо-
дательством не предусмотрено. Тем не менее лучше об-
судить этот вопрос с МЭС и принять их рекомендации. 
— В нашем СНТ по совету МЭС мы заменили все механические 
счетчики старее 2006 года на приборы учета типа «Меркурий», 
— рассказывает «МК» председатель СНТ «Урожайное» Александр 
Лисин. — При этом нужно знать, что стоимость таких счетчиков в 
несколько раз больше, а их установка, как правило, проводится 
электросетевыми и электроснабжающими организациями в цен-
трализованном порядке. 

Второе требование касается места установки счетчиков. 
Оно может быть согласовано в одном из вариантов. 

В соответствии с ПУЭ он устанавливается в жилом строении. 
Если у садоводов, уже имеющих присоединение к сетям, что 

подтверждено Актом технологического присоединения, счетчик 
установлен в строении, то в соответствии со ст. 26 закона №35-ФЗ и 
п. 139 ПФРР к таким лицам не может быть предъявлено требование 
о переносе в обязательном порядке счетчиков в другое место (на 
фасад здания, на электроопору и т.д.).

Обязательных требований к физическим лицам на оснащение 
узлов системами дистанционного съема показаний счетчиков за-
конодательство не устанавливает. 

Есть и такие СНТ, где на каждом участке установлены два 
счетчика. Один из них находится в строении (по нему садовод 
рассчитывается за электроэнергию), а другой (контрольный) уста-
новлен на опоре ВЛ (высоковольтной линии), являющейся границей 
балансовой принадлежности.

Такие члены СНТ в однолинейных схемах обязательно это 
указывают. 

В товариществе может сложиться практика, при которой счет-
чики уже вынесены из строения на фасад или установлены на 
электроопоре. В данном случае в ТУ по организации узла учета 
нужно предусмотреть установку счетчика вне помещения (работник 
МЭС независимо от абонента будет контролировать ТУ и показания 
счетчиков).

Третье требование относится к организации ввода. Эти во-
просы подробно рассматриваются в ПУЭ. Нужно обратить внимание 
на п. 2.1.79 и 2.4.12, п. 2.1.6, 2.1.58 и 2.1.59 этих правил. 

Все обязательные требования к непосредственному монтажу 
электрощитков, счетчиков, коммутационных автоматов отражены 
в главе 1.5 ПУЭ. 

Такой подход к оборудованию ввода устранит нарушения и 
недостатки, допущенные руководством СНТ во время ранее про-
изведенных подключений строений, уменьшит предпосылки и 
возможности несанкционированного (безучетного) потребления 
электроэнергии. А это очень важно для МЭС. Серьезное отношение 
к техническим вопросам придаст дополнительный положительный 
импульс в отношениях с МЭС и решении задач, связанных с пере-
водом СНТ на ИДЭ.

— Обращаю внимание, что исключительно твердая позиция и 
равные ко всем без исключения членам товарищества требования 
в части оборудования вводов, доступности контроля показаний 
счетчиков и высоты их установки (1,75 м от пола до шкалы пока-
заний), выбора номинала автоматов — ограничителя мощности 
и их пломбирования позволят председателю правления СНТ ис-
ключить своевольное поведение отдельных членов СНТ!!! — уверен 
Лисин. — Только жесткий подход и дисциплина помогут избежать 
хаоса в организации энергоснабжения на территории СНТ. Даже 
такой, казалось бы, простой вопрос, как урегулирование порядка 
предъявления на каждого члена СНТ документов, необходимых для 
заключения индивидуального договора, тоже требует правильного 
подхода.

На минувшей неделе к нам в редакцию приезжали садоводы 
Волоколамского района. Очень важно было услышать в адрес нашей 
газеты приятные слова.

— Мы очень благодарны «МК» за цикл статей, посвященных 
энергетическим проблемам садоводов. Я общаюсь со многими 
председателями СНТ, в том числе из других районов. Ваша газета 
помогла вскрыть гнойник, который зрел годами. Мы чувствовали себя 
ущербными, наши слабые попытки бороться не давали ощутимого 
результата, — сказала нам председатель СНТ «Колпяна» Ольга На-
заретян. — Возмущение с годами росло, а теперь все выплеснулось 
наружу. Гнойник прорвался, стало легче, но рана еще кровоточит. К 
сожалению, процесс перехода на индивидуальное абонирование 
идет не гладко. Кто бы мог подумать, что, имея на руках подробное 
руководство к действию, мы неожиданно столкнемся с серьезным 
препятствием.

Процесс подготовки перехода на индивидуальное абонирование 
в СНТ «Колпяна» летом этого года шел полным ходом. Люди активно 
включились в работу, готовили документы, приводили строения в 
порядок. Был организован даже сайт, где в оперативном режиме 
отражалась вся информация о готовности каждого садовода.

— Неприятности подкрались, откуда не ждали. Согласитесь, 
что практически в каждом СНТ есть свои должники, злостные не-
плательщики. Так вот этим товарищам я поставила условие: пока 
не погасите долги, не дам добро на движение их документов, — 
рассказывает Назаретян. — Через некоторое время узнаю, что 
они заключили с МЭС индивидуальный договор самостоятельно. 
Вы не представляете, какие эмоции я испытала, когда услышала 
эту новость! Такой поступок навредил всем остальным членам 
нашего СНТ, потому что теперь на каждый участок нам не хватает 
мощности. 

Ольга Назаретян побежала в энергетические службы и выясни-
ла причину, по которой МЭС не может отказывать единоличникам, 
которые не выполняют устав СНТ садоводческого объединения. 

Что это за причина и можно ли ее устранить, мы расскажем в 
следующем выпуске «Московии». 

Светлана ПЕТРУШОВА.

Недавно власти Подмосковья решили, 
что платить за воду и тепло жители 
региона теперь будут без посредников. 
Всеми платежами за коммуналку в 
Московской области отныне будет 
ведать Единый расчетный центр.   
С 1 ноября жители двух районов области 
за услуги ЖКх платят уже по-новому. 
Зачем понадобилась эта реформа и 
что собой представляет весь проект, 
рассказывает заместитель директора 
ГуП Московской области «управление 
домами» Денис шАБАРИН:
 — Новая система оплаты коммунальных платежей по-
может избежать возникновения задолженности управ-
ляющих компаний перед поставщиками ресурсов. Мы 
создали условия, которые позволяют сразу и напрямую 
распределять поступившие денежные средства от на-
селения в ресурсоснабжающие организации.  
— О долгах управляющих компаний (УК) говорят 
очень часто, но никто не называет точную сумму 
долга. Насколько она велика? 
— Общая картина с коммунальными платежами, сложив-
шаяся в регионе, неоднозначна: где-то к УК претензий 
нет, они работают нормально. Но порой они не прини-
мают счета за потребленные ресурсы, выставленные 

поставщиками тепла и воды. Это приводит к возник-
новению спорных ситуаций, растет задолженность. 
А в результате жителям отключают водоснабжение и 
отопление, хотя люди своевременно и в полном объеме 
оплачивают жилищно-коммунальные услуги. 
По данным на первое полугодие 2012 года, в Московской 
области задолженность управляющих организаций 
перед поставщиками ресурсов составила порядка 11,5 
миллиарда рублей.
— Расскажите поподробнее о новой структуре, 
которая будет ведать сбором коммунальных пла-
тежей в области. 
— Единый информационный расчетный центр Москов-
ской области планирует открыть филиалы в каждом 
муниципальном образовании. Количество сотрудников 
в этих филиалах будет зависеть от размера муници-
пального образования, количества жителей и многого 
другого. Поэтому бюджетная составляющая органи-
зации сформируется в своем окончательном виде по 
мере реализации данного проекта. Пока мы в самом 
начале этого пути.
— Почему именно в Хотькове и Солнечногорске 
ввели новую систему оплаты? Там задолженности 
по ЖКХ больше, чем в других районах? 
— Солнечногорский муниципальный район и городское 
поселение Хотьково — довольно проблемные терри-
тории с точки зрения существующей задолженности 
перед ресурсоснабжающими организациями, но она 
не больше, чем в других районах. Ситуация в целом 
по области сложная — об этом не один год пишут СМИ 
и говорят сами жители. Пилотный проект перехода 
на Единый расчетный центр стартовал именно в этих 
муниципальных образованиях по взаимной инициативе 
глав, в первую очередь заинтересованных в обеспечении 
прозрачности расчетов за жилищно-коммунальные 
услуги и стабилизации ситуации с коммунальными 
платежами населения.

— Когда все жители Подмосковья перейдут на 
новую систему оплаты?
— Новая система оплаты для жителей Подмосковья 
будет полностью сформирована к 2013—2014 году. 
Это не быстрый процесс, он потребует много сил 
и времени, потому что далеко не все управляющие 
компании готовы перейти на новую систему расчетов 
за коммунальные услуги. Тем более что в настоящее 
время они самостоятельно распоряжаются получен-
ными денежными средствами от населения и не всегда 
своевременно и в полном объеме перечисляют их 
поставщикам ресурсов, что приводит к неминуемому 
росту задолженности.
— Что делать, если жители получат обе квитанции 
или уже оплатят вперед на старый счет, например, 
многие пенсионеры перечисляют платежи через 
сберкнижку, куда поступает пенсия? 
— Прежде чем производить начисления за жилищно-
коммунальные услуги и выставить счет-квитанцию, 
специалисты центра проводят работу по заключению 
необходимых договоров и оформлению документов. 
Поэтому две квитанции жители могут получить только 
в случае нарушения действующего законодательства 
РФ одной из организаций, предъявившей «вторую» 
квитанцию. Нарушения со стороны расчетного центра 
исключены, потому что деятельность государственного 
предприятия направлена не на получение прибыли, а 
на выполнение социальных функций.

— Зачем в новых квитанциях разделили счет за 
индивидуальное потребление ресурсов и за обще-
домовые нужды?
С сентября этого года вступили в силу новые Правила 
предоставления коммунальных услуг собственникам 
и пользователям жилых помещений в многоквар-
тирных и жилых домах. Основным нововведением 
является расшифровка строки в квитанции — плата 
за содержание, техобслуживание и ремонт обще-
го имущества. Владельцы жилья многоквартирных 
домов и прежде платили как за потребление внутри 
квартиры, так и за общедомовые нужды, но теперь 
появилась прозрачность этих статей расходов, стало 
видно, какие средства идут на обслуживание обще-
домовых сетей и коммуникаций. В тех домах, где 
индивидуальные и внутридомовые приборы учета 
до сих пор не установлены, жильцам придется пла-
тить по средним нормам потребления — это немного 
выше, чем платить по приборам учета. При наличии 
приборов учета плата за коммунальные услуги на 
общедомовые нужды рассчитывается как разница 
между показаниями общедомового прибора учета и 
суммой объемов индивидуального потребления во 
всех жилых и нежилых помещениях в многоквартирном 
доме. Общедомовые приборы учета потребления воды, 
тепловой и электрической энергии устанавливаются 
управляющими компаниями по решению собрания 
жителей многоквартирного дома, они оставляют за 
собой право выбора прибора учета, его стоимости, 
вида и качества. Например, в городском поселении 
Хотьково УК взяла на себя установку коллективных 
счетчиков, с жителями был заключен договор на уста-
новку счетчика с рассрочкой оплаты.  
— Ее не смогут подделать мошенники?
— Квитанция имеет несколько степеней защиты и 
содержит справочную информацию.

Елена БЕРЕЗИНА.

НЕ ПЕЙ, 
БРАТЕЦ...
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— Как вступление России в ВТО мо-
жет оказать свое влияние на наш 
внутренний рынок, и когда мы это 
почувствуем?

— Думаю, что уже весной следующего года мы почув-
ствуем заинтересованность иностранных компаний-
производителей в том, чтобы выйти на российский 
рынок.
— Это гипотетическая угроза или реальная?
— Торговые или ценовые войны — вещь вполне 
реальная. 
— Действительно, импортная продукция оказыва-
ется нередко намного дешевле отечественной. И 
торговле выгоднее закупать помидоры, например, 
в Турции, чем в Подмосковье или на Кубани. Но 
почему так происходит: у них цены ниже, потому 
что там климат более благоприятный для сель-
ского хозяйства?
— Не надо забывать, что уровень госдотаций аграриям 
за рубежом несопоставим с нашим: 320 евро на 1 га — 
это колоссальная поддержка. Причем это независимо 
от того, чем занимается хозяйство — растениевод-
ством, овощеводством или животноводством.
— А у нас?
— Учитывая постоянный рост цен на энергоносители, 
рост уровня зарплаты, общий рост цен на все, рента-
бельность молочного производства падает. Но мы не 
имеем права уходить в сторону и перестать заниматься 
сельским хозяйством у себя в регионе, в стране только 
потому, что где-то за рубежом это происходит более 
эффективно.
— Мне кажется, в последние годы значение 
сельского хозяйства в экономическом секто-
ре недооценивают, взять хотя бы то, как много 
земель, пригодных для сельского хозяйства, 
отдают под строительство жилья или логисти-
ческих центров.
— По оценкам экспертов, стоимость сельхозпродук-
ции занимает около 2 процентов в общем объеме 
регионального продукта. На первый взгляд, это очень 
мало. Поэтому, возможно, наметилась такая тенден-
ция — найти более рентабельную замену аграрному 
сектору. А между тем отрасль молочного животно-
водства является социально значимой и для многих 
населенных пунктов области — «градообразующей». 
Один аграрий обеспечивает работой семь человек в 
смежных отраслях. Сельское хозяйство — это заня-
тость населения, освоение территорий, возможность 
выстраивания многих экономических цепочек. Напри-
мер, с аграрным сектором крепко связаны пищевая 
промышленность, торговля. В целях создания благо-
приятной экономической обстановки необходимы 
долгосрочные финансовые вложения в отрасль на 
условиях сохранения поголовья коров и роста реа-
лизации молока. 
— Это речь о фермерских хозяйствах?
— Нет, в Подмосковье аграрные хозяйства создава-
лись по индустриальному типу производства — ставка 
делалась именно на крупные хозяйства. Это живот-
новодческие фермы до 6000 голов, поставка молока 
— 30 тонн в сутки. Даже 79 тонн в сутки — есть и такие 
хозяйства. Это очень большой объем. Но, к сожалению, 
когда у нас произошло разделение перерабатывающей 
промышленности и первичного производства, это 
привело к диспропорциям в получении прибыли между 
производством сырья, переработкой и реализацией. 
Возвращаясь к вашему вопросу о том, почему мы 
проигрываем в ценовых войнах Западу, хочу сказать, 
что там все игроки на рынке уже договорились между 
собой, в разных странах есть меры государственного 
регулирования такого характера. И межотраслевая 
рентабельность сбалансирована. А у нас, к сожалению, 
нет. Поэтому страдает в первую очередь произво-
дитель. Но нельзя забывать, что он — базис! Низовая 
часть, которая дает рост для всего остального. Просто 
сидеть на импорте — это, на мой взгляд, ущерб про-
довольственной безопасности. И лишение не только 
сельхозпроизводителя, но многих смежных отраслей 
рабочих мест. Это машиностроение, агрохимия, пище-
вая, перерабатывающая промышленность, это наука, 
наконец! У нас есть такие научные разработки в этой 
области, что многие страны их используют.
— Чем конкретно Подмосковье может похвастать-
ся в этом плане?
— Прежде всего у нас есть уникальный генофонд. 
Хранилище массовых образцов генетически чистых 
животных — Западная Европа постоянно обращается 
к нам за этим материалом. То же самое касается се-
менного фонда. Не секрет, что на Западе постоянно 
ведется селекционная работа, скрещивание различных 
образцов, не всегда результаты получаются удачными, 
поэтому для новых экспериментов им нужны чистые 
образцы. Но мы не можем выступать исключительно 
как поставщики генетического материала. Лишая 
отечественную науку производственной базы, где 
она могла бы применять свои разработки, мы просто 

закрываем этот вид деятельности.
— Когда говорят о сокращении поголовья скота, 
то имеют в виду тяжелый период становления 
экономики в 90-е и нулевые, или речь о сегод-
няшнем дне?
— Сокращение поголовья происходит ежегодно. В 
течение ряда последних лет отрасль молочного жи-
вотноводства Московской области не имеет положи-
тельной динамики развития по основным показателям. 
Это стало возможным в результате отрицательной 
рентабельности разведения крупного рогатого скота, 
которая за последние 5 лет составляла от минус 2 до 
минус 10 процентов. Поголовье коров снижалось с на-
чала 90-х: 1991 год — 500 тысяч голов, 2001 год — 200 
тысяч голов, в настоящее время — 103 тысячи голов. 
Наша задача — переломить тенденцию и создать 
новые условия. Потому что это в корне экономически 
неправильно. Факторов много, но главный — это влия-
ние Московской агломерации, замещение сельскохо-
зяйственной деятельности на более легкие и быстрые 
деньги. Прежде всего довлеет угроза замещения 
сельского хозяйства на жилищно-индивидуальное 
строительство. Де-факто уже все земли выведены из 
сельхозоборота под некие будущие проекты. У меня 
вопрос ко всем: зачем нам в Московской области 
столько жилья? Ни дорог, ни социалки, подоходные 
налоги платятся по месту работы, в Москве, — в об-
ласти нет ничего. Все возникающие проблемы требуют 
ресурсного обеспечения. Влияние стройкомплекса на 
сельское хозяйство колоссальное.
— Недавно на заседании правительства Москов-
ской области очень бурно обсуждалась целе-
сообразность перевода пойменных земель в 
Раменском районе под федеральный проект — 
строительство Национального центра авиастрое-
ния. Вы высказались против этого, так?
— Да, я сказал на заседании правительства, что такая 
застройка приводит к невосполнимой потере основно-
го средства производства — земли! Гумус образуется 
сотнями лет — один-два сантиметра... Колоссальный 
исторический процесс, с точки зрения эволюции. Для 
нас — безвозвратная потеря, если мы будем таким об-
разом разбазаривать земли, пригодные для сельского 
хозяйства. Рекультивация земель потребует огромных 
вложений. Надо четко обозначить границы: где-то 
можно строить, но где-то нужно развивать сельское 
хозяйство. Мы нередко берем примеры из-за рубе-
жа — почему бы не посмотреть на опыт Финляндии? 
Там строительство определяет не наличие свобод-
ной земли, а наличие необходимой инфраструктуры, 
которая делает проживание на данной территории 
комфортным. Мне кажется, нам всем необходимо 
четко обозначить приоритеты и цели и задачи эконо-
мического развития Московской области — и тогда 
все будет хорошо.
— Что-то позитивное уже происходит в этом 
направлении?
— Безусловно. В 2012 году благодаря финансовой 
поддержке отрасли молочного животноводства до-
стигнута положительная динамика валового произ-
водства молока, которое за 9 месяцев увеличилось на 
21,1 тысячу тонн (104,1%). Поддержано предложение 
Министерства сельского хозяйства и продовольствия 
Московской области об увеличении финансирования 
отрасли молочного животноводства в 2013 году из 
областного бюджета до 1 млрд рублей, что в 3 раза 
больше, чем в текущем году. Данная поддержка по-
зволит дополнительно привлечь из федерального 
бюджета около 800 млн рублей. При объеме субси-
дированного молока за год в пределах 530 тысяч тонн 
средний размер субсидий за 1 кг реализованного 
молока должен составить более 3 рублей, или около 
20% от себестоимости 1 кг молока в 2013 году. В этом 
году уже начата реализация программы по поддержке 
села, за счет перераспределения средств увеличено 
финансирование молочной отрасли на 140 млн рублей 
— это повысит размер субсидий до 1,2 рубля на 1 кг 
реализованного молока.

Елена БЕРЕЗИНА.
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НЕ СТРЕлЯЙТЕ...
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Зимой, по гололедице, 
затаскивать воду в дом 

будет сложнее…

Главе Воскресенского 
района Александру 
Калинникову 
достались непростые 
проблемы.
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«Прыжок в свободу» был выпущен 

в феврале 2007 года и уже был 
показан во многих городах Рос-
сии, собрав за эти годы не-

сколько десятков аншлагов. Его посмотрело 
более 15 000 зрителей во всем мире. Это уди-
вительный синтез театрального и балетного 
искусства, созданный на основе авторского 
текста Нуреева. Роль гениального танцовщика 
исполнил молодой обаятельный актер театра 
из Санкт-Петербурга Сергей Янковский. Чтобы 
воссоздать неповторимую атмосферу жизни 
балетного танцовщика, достоверно передать 
образ молодого, полного сил и энергии Нурее-
ва, Сергей ходил в балетный класс и брал уроки 
классического танца, перенимая манеру по-
ведения, привычки и замашки солистов балета. 
Апогеем этих уроков стала сцена классического 
урока, которая создана так, что даже знающие 
люди уверены, что перед ними балетный тан-
цовщик. За эту работу исполнитель был удо-
стоен специальной премии «За исполнение 
роли Рудольфа Нуреева» на одном из крупней-
ших фестивалей России — «Амурская осень» 
в Благовещенске. 

В шесть лет маленького Рудольфа Нуреева 
мама привела на балет «Лебединое озеро», 
где его чуть не раздавила толпа, он увидел 
волшебную игру танца, и этот мир потерял для 
него всякую реальность. «И я с тех пор, не имея 
ни единой возможности целых одиннадцать лет 
как-то себе это доказать, знал — буду, буду зна-
менитым танцовщиком!» — кричит в зал почти 
до исступления Янковский—Нуреев. Янковский, 
проговаривая монолог, очень точно передает 
его через пластику и движения. 

— Самым сложным было найти и уловить 
сочетание татарской буйности Нуреева и его 
лиричности, даже ранимости. Вот эта диалек-
тика, противоположные качества были одина-
ково сильны в этом человеке. Поэтому его так 
сильно и зашкаливало. Он никогда не жил в 

равновесии. Рудольф родился в поезде, жил 
возле железнодорожной станции и так до конца 
своих дней остался великим путешественни-
ком. Поэтому я делаю акцент на теме дороги. 
Останься он в СССР, скорее всего он бы не 
стал звездой. Ему просто не дали бы. Хотя 
ему многое прощалось. А на Западе он был 
так же безумно популярен, как легендарная 
четверка «Битлз». Его принимали и Елизавета 
II, и Жаклин Кеннеди.

Также в спектакле участвовали знаме-
нитые и любимые публикой артисты страны, 
звезды сцены Москвы и Санкт-Петербурга. Их 
талант был оценен по достоинству зрителями и 
награжден горячими аплодисментами. 

Публика долго не отпускала артистов, 
аплодируя им стоя. Конечно, не как Рудольфу 
Нурееву — танцор попал в Книгу рекордов 
Гиннесса: английская публика восемьдесят 
девять раз вызывала его на бис! Этот рекорд не 
побит и на сегодняшний день. Но аплодировала 
жарко и от души, надеясь, что это не последний 
приезд артистов в Ступино.

Юлия ГОНЧАРОВА.

В ДЕРЕВНЮ, 
В ГЛУШЬ, 

В ТЕАТР!
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ЗНАЙ НАШИХ!

ДАТА

МАЛЕНЬКАЯ РОДИНА

Начнем с водного туризма, который в Под-
московье не очень развит — и совершенно на-
прасно. Есть разгуляться где на воле.

Например, я, к своему стыду, не знал, что 
Москва-река начинается в Можайском районе. 
Мне всегда казалось, что она, подобно Днепру, 
«реет и вьется по всему зеленому миру». А оказа-
лось, что все великое — рядом, 148-й км Минского 
шоссе, откуда она мелкими ручьями вытекает из 
болот, а уже потом растекается так, что и редкая 
птица долетает до середины реки — простите нас, 
Николай Васильевич, за это сравнение.

Ну так вот, у главы Можайского района Дми-
трия Белановича есть давняя мечта — на резино-
вых плотах пройти от верховьев Москвы-реки до 
Дома правительства Московской области в Крас-
ногорске. На это уйдет примерно двое суток. Сам 
он заядлый турист и, подобно авиаконструктору, 
который первым садится в разработанный им 
самолет, хочет первым пройти по этому маршруту. 
Ведь в прежние годы он с товарищами «покорял», 
как правило, сибирские и карельские реки.

А в прошлый сезон в качестве эксперимента 
по Москве-реке они дошли на надувных плотах 
до соседней Рузы — от Можайска 22 км, плыли 
полдня. Но что это было за увлекательное пу-
тешествие! Чистый воздух, прозрачная вода, 
красивейшая природа и почти полное отсутствие 
комаров-кровососов — по сравнению с сибир-
скими реками.

— Москва-река, — рассказывают экспери-
ментаторы, — довольно своенравная, извилистая 
и даже с небольшими, но своими порогами. Не-
тренированный человек может камнем пойти ко 
дну, чтобы по ней сплавляться, нужны определен-
ные навыки. После первого перехода (Можайск 
— Дом правительства МО в Красногорске) хотим 
предпринять уже другой дерзкий переход: по всей 
Москве-реке до Коломны, где она впадает в Оку. 
По карте это возможно — длина реки составляет 
128 км. А вот удастся ли на практике — пока неиз-
вестно. За Красногорском начинается Серебря-
ный Бор и шлюзы, предстоит миновать их. Чем 
хороша Москва-река — на ней практически нет 
моторных плавательных средств, в этом плане 
она совсем безопасна.

Идея организовать водный туризм в 

Можайске появилась после того, как недавний 
губернатор Сергей Шойгу дал поручения главам 
муниципалитетов обустроить территории пло-
щадками для культурного отдыха. Со скамееч-
ками, качелями, мангалами, туалетами.

С чего начать в Можайском районе? Конеч-
но же с истоков Москвы-реки, где уже сегодня 
настоящее столпотворение, куда уже сегодня 
каждый русский человек едет поклониться этим 
самым истокам. 

В результате на 148-м км оборудовали место 
отдыха с беседкой, мангалом и площадкой для 
отдыха. Особых финансовых затрат это не по-
требовало. Участок леса очистили от сухостоя, 
из него же сколотили скамеечки, столы и беседки 
и отдыхай — не хочу. Главное, завезти несколько 
вязанок дров для отдыхающих, чтоб для раз-
ведения костра те по обыкновению не достали 
топоры и не принялись рубить хорошие деревья...
Теперь не только можайские молодожены, но и 
гости из Смоленска едут сюда, чтобы повесить 
символический замок и на счастье пригубить 
шампанского. 

■ ■ ■
Казалось бы, можайскому краю на роду на-

писано стать туристической Меккой если не всей 
России вообще, то уж Подмосковья в частности. 
Больше половины территории здесь занимают 
дремучие леса — раз. Благоприятная роза ветров 
(они постоянно дуют на Москву, а не наоборот) 
— два. Наконец, знаменитое Бородинское поле, 
куда едут десятки тысяч людей — как россиян, 
так и иностранцев. 

Первой попыткой приумножить посещение 
исторических мест было создание на территории 
музея-заповедника «Бородино» (а это 11 тыс. га!) 
велосипедно-пешеходных дорожек.

— Представление о нашем поле турист мо-
жет получить только по карте, — поясняет глава 
Можайского района. — Или его на автобусе подве-
зут к какому-нибудь памятнику и расскажут, какой 
русский полк держал тут линию обороны. Но это 
неправильно! Выхолащивается сама идея изуче-
ния, познания истории. Человек должен побро-
дить по окрестностям, проникнуться атмосферой. 
А пешеходных дорожек в заповеднике нет даже 
между памятными знаками. Только автобус или 
личное авто. Мы планировали организовать вело-
сипедную станцию, открыть пункт проката, чтоб 
человек мог без суеты поколесить, познакомиться 
с историческими достопримечательностями…

Из этой идеи ничего не получилось. На 

территории заповедника существуют жесточайшие 
ограничения по любому виду строительства.

Тогда в районе решили начать с Можайска, 
где нет никаких ограничений. Изучив рельеф 
местности, здесь пришли к выводу, что в городе 
можно сделать единственную и неповторимую в 
Подмосковье лыжероллерную трассу с крутыми 
спусками и подъемами. 

Сделали просто. Предварительно, еще с по-
запрошлого года, под трассу (она будет в форме 
петли длиной 2,6 км и шириной 6 метров) начали 
оформлять земельный участок в собственность 
района. Такой бюрократизм по нынешним вре-
менам вовсе не кажется излишним.

Лет 10 назад в соседнем Одинцовском райо-
не соорудили лыжероллерную трассу. Но до на-
стоящего времени не могут ее оформить. Деньги 
в строительство вкладывал район, а земля при-
надлежит Гослесфонду. Вот чиновники и не могут 
теперь определиться — чей же это объект?

В Можайске все решили делать по порядку: 
сначала свидетельство о собственности, а по-
том уже строительство. От улицы Полосухина 
(практически в центре города) за летние месяцы 
провели планировку, отсыпали «подушку» со 
щебнем, утрамбовали и укатали грунт, протянули 
дренажную систему, через естественные препят-
ствия «перебросили» мосты и уже построили два 
домика — один для тренерского состава, другой 
под хранение спортивной амуниции. В ангарах 
своего часа ждут несколько снегоходов, которые 
будут укатывать трассу в зимние месяцы.

Тренироваться можно круглосуточно, трас-
са на всем протяжении будет освещена линией 
электропередачи. Дело осталось за малым: по-
строить еще несколько домиков (раздевалки 
для спортсменов), уложить асфальт. Ожидается, 

что здесь будут проходить соревнования даже 
российского уровня.

Министр спорта и туризма Московской об-
ласти Амир Галлямов, недавно побывавший в 
Можайске, был приятно удивлен готовностью 
объекта к заключительной стадии строительства. 
И обещал помочь со скорейшим вводом объекта 
в эксплуатацию. Так что летом здесь уже будут 
кататься и на роликовых лыжах, и на роликовых 
коньках. Что немаловажно, посещение трассы 
будет бесплатным, за исключением пункта про-
ката спортивного снаряжения.

■ ■ ■
Рядом с этим объектом раскинулся парк, 

и сама собой напросилась идея строительства 
в нем «веревочного городка», которые сегодня 
очень популярны в Западной Европе. Канаты, 
сетки, лестницы — на них любят болтаться как 
детишки, так и их родители. И затраты на обу-
стройство такого объекта не особенно большие, 
нужно только грамотно «расставить сети».

— На площади примерно 4 га у нас будет 
своеобразный веревочный лабиринт, — пояс-
няет Сергей Клименко, начальник управления 
экологии района. — Сейчас оформляем участок в 
собственность, ищем инвестора и инструкторов. 
По прикидкам в день «городок» сможет принимать 
по 500–600 человек.

Рядом с трассой, в сотне метров, замечаю 
почти готовое к сдаче 5-этажное красивое здание. 
Это городская гостиница, которая очень нужна 
Можайску, ведь по большому счету тут нет ни 
одной гостиницы. Но в таком виде — почти до-
строенном — она стоит уже… несколько лет.

Мэр Можайска… запретил вводить гостиницу 
в строй. Дело дошло до того, что район судится 
по этому поводу с городом. Все это издержки 
печально знаменитого 131-го закона «О мест-
ном самоуправлении», когда каждый староста 
деревни может заявить о полной автономии 
своего поселения и установить там собствен-
ные порядки. 

Ну а пока суд да дело, район планирует войти 
в региональную программу «Губернское кольцо 
Подмосковья» и построить другую гостиницу, уже 
«свою», в которой могли бы останавливаться и 
туристы, и спортсмены.

Впрочем, это не единственная проблема 
подмосковного мунобразования. В Можайске 
динамично развивается спортивная борьба, уже 
есть и именитые чемпионы. Три года назад тут 
решили построить зал борьбы самбо и дзюдо, 
выбрали место, подготовили проект и смету, 
определились с подрядчиком. Инвестором объ-
екта выступает региональное правительство.

Зал должен появиться на территории бывшей 
воинской части, которая давно расформирована. 
Министерство обороны на баланс района пере-
дало военный городок, а землю в течение 8 лет не 
передает! Три года в Минобороны из Можайска 
летят письма, три года грозное ведомство на 
них не отвечает. Есть надежда, что нынешний 
министр обороны Сергей Шойгу, хорошо зна-
комый с подмосковными проблемами, пойдет 
навстречу муниципалитетам.

Владимир ЧУПРИН.

Ежегодно в автоавариях 
погибают десятки тысяч человек. 
В минувшее воскресенье в 
Подмосковье прошел Всемирный 
день памяти жертв ДТП. Его 
цель — почтить память жертв 
дорожных происшествий, 
выразить соболезнование членам 
их семей и еще раз напомнить 
всем о необходимости обеспечения 
безопасности дорожного 
движения. С начала 2012 года в 
Московской области произошло 
7924 дорожно-транспортных 
происшествия, в которых погибли 
1473 человека и 9873 получили 
травмы различной степени 
тяжести.

День памяти жертв ДТП в соответствии с 
резолюцией Генеральной Ассамблеи ООН от 
26 октября 2005 года проводится ежегодно в 
третье воскресенье ноября. На этот раз местом 
проведения областных мероприятий, посвя-
щенных этому дню, был избран Одинцовский 
район. Начались они накануне выходных с про-
ведения службы митрополитом Крутицким и 
Коломенским Ювеналием в Георгиевском храме. 
Владыка помянул души безвинно погибших. К 
присутствующим на панихиде жителям Один-
цова присоединились министр образования 
Московской области Лидия Антонова и началь-
ник управления ГИБДД по Московской области 
Виктор Кузнецов.

По окончании службы под звон колоколов 
собора в небо взметнулись белые шары в па-
мять о жертвах ДТП. После молебна владыка 
освятил автомобили, представляющие все ав-
тошколы Одинцова, после чего был дан старт 
автопробегу по главным улицам города и далее 
к Москве. Во главе колонны следовал эвакуатор 
с автомобилем, получившим ужасающие ме-
ханические повреждения в результате одной 
из аварий. Возможно, данная акция заставит 

автовладельцев задуматься над тем, как важно 
соблюдать правила вождения.

А тем временем вокруг храма собрались 
ученики одинцовской гимназии №7 с плакатами, 
призывающими водителей быть внимательнее 
на дороге. Трогательные лозунги, написанные 
нетвердой детской рукой, действуют лучше 
любого наставления сотрудника ГИБДД. Ведь, 
по статистике, в ДТП гибнут и получают увечья, 
как правило, люди трудоспособного возраста, в 
расцвете сил и планов, оставляя сиротами своих 
детей. В основном по вине взрослых. Как отме-
чает Госавтоинспекция, среди причин дорожно-
транспортных происшествий лидирует челове-
ческий фактор. Сюда входят низкая культура 
поведения водителей и пешеходов на улицах и 
дорогах, а также сознательное нарушение Пра-
вил дорожного движения. Забывают водители и 
пользоваться специальными удерживающими 
детскими креслами, подвергая риску жизни 
самых дорогих людей. С начала года в ДТП на 
территории Московской области погибли 29 
детей, 633 ребенка травмированы.

О профилактике детского дорожного трав-
матизма, о Правилах дорожного движения, о про-
паганде и об операциях, проводимых областной 
ГИБДД, говорилось на родительском собрании и 
открытом интерактивном уроке «Изучаем ПДД», 
который прошел в одном из городских лицеев. 
Как показывает практика, эффективной формой 
профилактики несчастий с детьми является про-
ведение массовых целевых профилактических 
мероприятий.

Например, недавно Госавтоинспекцией 
региона совместно с представителями муници-
пальных органов образования, других заинтере-
сованных ведомств и организаций проводился 
комплекс мероприятий под названием «Осенние 
каникулы».

Сотрудники ГИБДД организовали допол-
нительные профилактические беседы с деть-
ми в детских садах и общеобразовательных 
учреждениях, приняли участие в заседаниях 
соответствующих родительских собраний и 
педагогических советах. Особое внимание 
было уделено изменениям погодных условий и 
особенностям поведения на дорогах в осенне-
зимний период. 

Результаты налицо: всего в период прове-
дения «Осенних каникул» зарегистрировано 21 
ДТП с участием детей и подростков в возрасте 
до 16 лет, в которых один человек погиб, а 21 
получил травмы различной степени тяжести. По 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года отмечается снижение количества ДТП с 
малолетними участниками дорожного движения 
более чем на 20%.

Юлия ГОНЧАРОВА.

ВЕРЕВКИ  
НАШЕГО ГОРОДКА

Можайский район со своим 
Бородинским полем был 
историческим, а теперь станет еще 
и туристическим. 

В Можайском районе расставляют сети.  
Для туристов и спортсменов

Как опытному путешественнику, 
часто мне кажется, что во многих 
подмосковных городах делать 
— уж простите! — нечего. Но вот в 
случае с Серпуховом это суждение 
определенно терпит крах. Более 
того, справедливости ради я просто 
обязан поставить этот город на 
одно из первых мест по количеству 
объектов интереса.

Правда, как и в других городах Московии, 
жизнь здесь подозрительно спокойная и оскор-
бительно бедная — в чем корреспондент «МК» 
убедился, побывав в одном из самых старых домов 
города. Да и к главному историческому достоя-
нию (фрагменту средневековой белокаменной 
крепости) здесь относятся так же, как частенько 
и мы друг к другу, — как к стене, на которой можно 
потомков послать в «единственно верном» направ-
лении. Не призываю вас сюда на ПМЖ, а просто 
предлагаю культурный фридайвинг — затаив 
дыхание погрузиться в эту глубинку.

Найди на карте «звезду»
Как в случае с любым другим городом, на-

селение которого превышает 125 тысяч человек, 
начать прогулку следует с главной площади, хра-
нящей самые пикантные тайны. Если верить город-
ской легенде, однажды на указующей в светлое 
будущее руке памятника Ленину на одноименной 
площади повесился местный. Дело быстро за-
мяли, так как происшествие стряслось в самые 
«махровые» годы советской власти. Сам памятник 
перенесли к зданию школы №1, а на его месте 
установили медного Ильича, который вдруг пере-
стал так уверенно указывать в светлое будущее 
— ныне вождь рабочего класса свою руку опустил. 
Можно подумать, что Ленин провидчески смирил-
ся с будущей рыночной экономикой: круглые сутки 
самый известный марксист обречен смотреть на 
купеческое здание Гостиного Двора, построенное 
в 1860-х годах. За спиной Ленина — постоялый 
двор «Русь», а рядом — здание вневедомственной 
охраны, на месте которой в оные годы располагал-
ся офис НКВД, словно продолжившего традицию 
аморального места: до революции тут процветал 
«дом красных фонарей».

Но неверно думать, что Серпухов любопытен 
лишь своими пикантными байками. Как и любой 
другой, этот город имеет давнюю историю. Первое 
упоминание Серпухова в письменных источниках 
представляет собой духовную грамоту феодаль-
ного князя Ивана Калиты: речь идет о первой 
половине XIV века. Сразу после победы над та-
тарским игом в 1389 году, произошел неприятный 
конфликт: местный князь Владимир Храбрый 
разорвал отношения с московским князем, ко-
торый не удовлетворил требований двоюродного 
брата о новых владениях. На пике ссоры великий 
князь даже пленил бояр серпуховского князя, а 
Владимир, не будь дурак, в свою очередь, осуще-
ствил захват земель, принадлежавших Дмитрию. 
Ссора благополучно разрешилась подписанием 
договора между двумя феодалами. Именно к тому 
времени и относится появление первого кремля 
на Соборной (Красной) горе.

Новая история города начинается после 
пожара 1669 года, когда город выгорел дотла. 
После этого инцидента Серпухов начал стреми-
тельно меняться — XVII век отмечен всплеском 
строительства. Сооружаются церковь Николы (на 
месте нынешнего кафедрального храма на улице 
Калужской, 26/12), стены и башни действующего 

Владычного монастыря (улица Октябрьская, 40) 
и очень много чего еще…

Если все наиболее стоящие достопримеча-
тельности высыпать на карту города, то выйдет не-
много смещенная пятиконечная звезда — символ 
революции, с которой связано много мест в этом 
городе (например, деревянный дом с номером 47 
на улице Калужской, где в 1905 году размеща-
лась явка большевиков и пряталась нелегальная 
литература). 

Репортер лучше татарина
Но кроме достопримечательностей ведь ин-

тересно увидеть и как живут обычные серпуховичи. 
Если вы остановитесь на углу улиц Володарского 
(10/17) и Ситценабивной, то, скорее всего, сначала 
даже восхититесь тем, как содержатся старинные 
дома в Серпухове. Однако стоит обойти этот дом 
и взглянуть на него со двора, как многое сразу 
становится ясно… Причина такой «потемкинщины» 
говорит сама за себя: улица Володарского явля-
ется важной транспортной артерией города.

…Любят «МК» те, у кого жизнь не устроена, 
не сыта. Достаточно мне было произнести вслух 
две заветные буквы, как передо мной, как перед 
Али-бабой, открылись самые потайные двери 
и даже чердак одного из самых старых жилых 
домов в Серпухове. Причем даже горько пью-
щая и не любящая не только гостей, но и прессу 
соседка встретившей меня во дворе дома за-
мечательной девушки по имени Е. разрешила 
полюбоваться на странные орнаменты, опоясы-
вающие большущую кухню на несколько семей, 
на плитах которой сразу в нескольких кастрюлях 
скворчала какая-то стряпня. «Это от тараканов 
размером с лягушку», — пояснила в ответ на мою 
любознательность слегка припухшая дама (это 
она про белую синусоиду на стене). Я думаю, 
начитанное воображение наших читателей без 
моей помощи способно дорисовать эту кухню, 
напоминающую, скорее, мусоропроводную ком-
нату многоэтажных домов. «А вообще здесь не 
все так было всегда, — утешают меня привыкшие 
ко всему жильцы. — Этот дом середины XIX века 
некогда был приличным купеческим обиталищем, 
после революции 17-го года расширенным ради 
пролетарских коммуналок».

Сейчас тут существуют несколько семей. На 
каждом из двух этажей — по кухне, только не по 
такой, как у многих из вас, читатели, а коммуналь-
ных, из произведений Михаила Булгакова. Очень 
советую кинематографистам: лучше атмосферу 
1920—1930-х годов, наверное, не реконструиро-
вать. Только, заходя на нижний этаж дома, лучше 
не смотрите на потолок — он и без вас скоро 
обвалится. В связи с чем корреспондент «МК» в 
шутку предложил даже услуги атланта.

— А вообще всем на нас наплевать, — рас-
сказывает жительница дома. — Надежда была 
на одного местного магната, обещавшего пере-
делывать такие старые дома. Но что-то нас он 
стороной обошел… 

Двор этой «гордости» Серпухова оказался на-
столько тесным, что корреспондент «МК», покидая 
обветшалый дом, в какой-то момент чуть не за-
стрял между зданием и стоящей рядом чистенькой 
конторой адвентистов Седьмого дня.

— Когда эта церковь сюда въезжала, то обе-
щания лились рекой, — поведала мне Е. — Двор 
обещали огородить и все улучшить. Но все, что 
пришло им в голову, это оттяпать у нас часть 
двора.

Ох, хватит с нас достопримечательностей, 
и особенно таких…

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ.

Лыже-роллерная трасса с высоты 
птичьего полета.

О
ЛЕ

Г 
КЛ

ЕН
ИН

Исток Москвы-реки, 148-й км.
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ТЕНИ ФЕОДАЛОВ 

Особняк в неоклассическом стиле. Расширен после 
1917 года. Покрашен снаружи в 2000-х гг.
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БЕРЕГИСЬ 
АВТОМОБИЛЯ
Погибших в дорожных 
войнах почтили  
минутой молчания

Корреспондент «МК» напросился в гости  
к жителям старейшего жилого дома  
в городе на реке Наре и понял, зачем 
фасад отличается от двора

Сегодня здесь «живут» несколько семей.

ФОТО   
на сайте 
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Украшенные десятью сапфировыми кабошо-
нами (гладко отполированные драгоценные 
камни), эти часы могут побить все рекорды по 
вырученной за них сумме. Их уже сравнивают 
с юбилейными часами Фаберже, проданными 
в 2006 г. за 19,1 млн шведских крон, что явля-
ется самым дорогим предметом прикладного 
искусства, когда-либо ушедшим с молотка 
в Швеции. Часы представят на аукционе Bu-
kowskis в Стокгольме, который пройдет с 4 
по 7 декабря.

Примечательно, что часы-рекордсмены, про-
данные в 2006 г., маркированы тем же способом и 
изготовлены в форме храма Заратустры (главный 
бог в зороастризме — религии, существовавшей 
в Иране до ислама. — М.Л.) из серого гранита с 
серебряными украшениями на основе из крас-
ного гранита. Герои аукциона Bukowskis этого 

года — серебряные часы треугольной формы, 
опирающиеся на четыре ножки, выполнены в 
старорусском стиле: на верхушке — двуглавый 
орел, на фронтальной части — рельефные изо-
бражения воинов в стиле Васнецова. Особую 
ценность часам высотой в 40 см придают сере-
бряные таблички, расположенные на основе из 
красного мрамора.

На передней надпись сделана по-русски — 
внимание: «ГЛУБОКОУВАЖАЕМОМУ ЭМАНУИЛУ 
ЛЮДВИГОВИЧУ НОБЕЛЬ от сотоварищей Русского 
Ллойда». А на задней — по-шведски: «Оскар Кри-
стоферсон», «В память об Эммануиле Нобеле от Л. 
Нобеля; Ральфа Нобеля; Эмиля Нобеля; Г. Нобеля; 
Анны Сьегрен; Марты Нобель-Олейниковой; Ханса 
Олсена и Г. Олейникова». Дата «Май 1934». Задняя 
табличка содержит клеймо Карла Густава Хальма-
ра Армфельта — ювелира, работавшего в фирме 

Фаберже. Все упоминания имен не случайны: на 
табличках перечислены владельцы серебряного 
творения Фаберже. 

В 1909 г. счастливым обладателем часов стал 
нефтепромышленник Эммануил Нобель — такой 
подарок на 50-летний юбилей ему сделали коллеги 
по «Русскому Ллойду» (акционерное общество 
морского, речного и сухопутного страхования). 
Эммануил занимал высокий пост председателя 
правления, которое располагалось в головном 
офисе в Санкт-Петербурге. Эммануил питал силь-
ную слабость к роскошным ювелирным изделиям 
Фаберже, поэтому был частым гостем этой ком-
пании в Санкт-Петербурге. Его считали одним из 
лучших клиентов: от него поступало наибольшее 
количество заказов. В 1918 г. Эммануил покидает 
Россию, потому как с началом национализации 
все имущество нефтяного магната растворилось 
в воздухе, как дымка.

Близким другом Эммануила был Оскар Кри-
стоферсон, работавший у него бухгалтером. Имен-
но он в 1934 г. и стал следующим обладателем 
роскошных часов: семья Эммануила просто пода-
рила их Оскару на память. Известно, что текущий 
владелец получил часы по наследству. Смогут 
ли эти часы пробить в Швеции так, чтобы побить 
рекорд шестилетней давности? Скоро узнаем.

Мария ЛАЗАРЕВА.

КРОССВОРД

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Окно» в зимней реке. 4. Коль-
цо в пупке или в языке. 10. Стрекочущий «квартирант» 
в каморке папы Карло. 11. «Молочный шоколад» в 
каталоге красок для волос. 13. Символ нищеты, от ко-
торого не зарекаются. 14. Государственная эмблема. 
15. Покровитель, не дающий в обиду. 16. Серпантин 
в горах. 18. «Ступор» жертвы осенней депрессии. 20. 
Загипсованная травма. 22. Импортер фотографий 
в компьютер. 23. Сотка с изображением Большого 
театра. 24. «50% хлопка и 50% вискозы» на этикетке 
блузки. 26. Клочья, выпадающие при линьке у Шарика. 
29. Сказочная героиня, «отхватившая» принца благо-
даря хрустальной туфельке. 33. Последнее звание 
Д А̀ртаньяна. 35. «Пунктуационный» способ стрижки 
волос. 36. Виновник праздника, в честь которого 
испекли каравай. 37. «Подмостки» для боксеров. 
39. Булыжник на кадке с квашеной капустой. 40. 
Псевдонаука о превращении свинца в золото. 41. 
«Тротуар» вдоль шоссе. 42. «Вопли» редакционных 
телефонов. 43. Кайф буддиста.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Редкая белизна в волосах. 2. 
Трагик в детском саду. 3. Дерево, дающее сок, деготь 
и дрова. 5. Собака с детективными способностями. 
6. Густой туман, смешанный с дымом и копотью. 7. 
Солдафон, не знающий ласковых слов. 8. Другое 
название мотороллера. 9. «Ершик» для чистки ство-
ла. 10. И весенний гриб, и невзрачный паренек. 12. 
Мифический гибрид коня и мужика. 17. «Наушник» 
в довесок к сотовому телефону. 19. Мичман в сухо-
путных войсках. 20. Локомотив, коптящий небо. 21. 
Кумпол, по которому хочется ударить. 25. Миссия 
защитников крепости. 27. Двигатель гидроэлектро-
станции. 28. Эстрадный артист с обоймой шуток и 
прибауток. 30. Муж, который лишь на диване лежит 
да газеты читает. 31. Музыкальный стиль в фаворе у 
братвы. 32. Своеобразное качество обрабатываемого 
материала. 34. Основное понятие психоанализа 
Фрейда. 35. Соревнование, где галопом несутся 
к финишу. 38. Алмаз под бровью. 39. Праведное 
бешенство начальника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вырубка. 4. Чугунок. 10. Билетер. 11. Автобан. 13. Сруб. 14. Ревю. 15. Клеветник.  
16. Лавина. 18. Артель. 20. Колокол. 22. Удушье. 23. Нектар. 24. Фиаско. 26. Взятка. 29. Скворец. 33. Упадок. 
35. Рефери. 36. Ассамблея. 37. Очко. 39. Шлем. 40. Аппетит. 41. Харизма. 42. Ростбиф. 43. Партнер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вексель. 2. Ушиб. 3. Клетка. 5. Уборка. 6. Удар. 7. Кутюрье. 8. Провал. 9. Фартук.  
10. Буквоед. 12. Неженка. 17. Новшество. 19. Раскаяние. 20. Ксерокс. 21. Ленивец. 25. Изнанка. 27. Капелла. 
28. Мухомор. 30. Власть. 31. Рубаха. 32. Диаметр. 34. Качели. 35. Рябина. 38. Опыт. 39. Шмат.
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❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги.
Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель 
т. 589-86-90

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ плитка. Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

❑ эволюция окон!
Дерево по цене пластика. 
Любые окна. Пластиковые, 
дерево, алюминий. 
т. 8(499)240-03-22

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81
❑ ремонт швейных машин. 

т. 8-903-231-82-63

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ щенки лайки, красивый 
окрас и добрый характер, 
прекрасные друзья и 
компаньоны.
Отдам в хорошие руки. 
т. 8-926-247-30-03

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги
абсолютно надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-30

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ
механические,
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ переезды 
т. 517-44-72

❑ переезды. 
т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток. 

8-905-719-93-33

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

предлагаю
❑ знакомства для 

серьезных отношений. 
т. 8(499)409-15-66
www.privateclub.msk.ru

❑ хотите встретить
свою судьбу?
Сваха на "Цветном" 
поможет. 
т. 8(499)706-85-09,
www.vs-ru.ru

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ супердосуг. 
т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip - массаж. 24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ арт-массаж 
м. "Речной Вокзал" 
т. 8-925-866-35-24, 
м. "Строгино" 
т. 8-925-710-64-04

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж  м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495) 782-58-98

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж  м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж  м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж  м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ
т. (495) 649-47-02

❑ досуг.
ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг. 
м. "Выхино". 
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг. 
м."Ленинский пр". 
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг. Негритянки.
Выезд.
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

21 ноября, 
среда

В 11.0 0 с о -
с т о и т с я  п р е с с -
конференция 
руководителя фе-
дерального государ-
ственного казенного 
учреждения «Феде-
ральное управление 

накопительно-ипотечной системы жи-
лищного обеспечения военнослужащих» 
Владимира Сергеевича ШУМИЛИНА.

Когда Минобороны России откажется от 
предоставления военным постоянного жилья и 
полностью перейдет на так называемую военную 
ипотеку? Зачем нужна военная ипотека? Сколько 
военнослужащих к настоящему времени вступило 
в систему военной ипотеки? Какой первоначальный 
взнос должен внести военнослужащий и какова 
ставка по кредиту? Какова стоимость квадратного 
метра жилья приобретаемого для военнослужа-
щих? Как будет осуществляться расчет по военной 
ипотеке? Сколько временно свободных средств 
сейчас находится в системе и какие управляющие 
компанией ими управляют?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

21 ноября, 
среда

В 14.00 состоится 
пресс-конференция 
руководителя Депар-
тамента строитель-
ства города Москвы  
А н д р е я Ю р ь е в и ч а  
БОЧКАРЕВА, который 
подведет предваритель-

ные итоги дорожно-мостового строительства 
2012 года в городе Москва, а также озвучит 
планы по строительству на 2013 год. 

Где появились новые развязки, мосты и 
тоннели в 2012 году и какие появятся в 2013-м? 
Дальнейшие планы по развитию скоростного 
городского транспорта (метрополитена) до 
2020 года? Рассматривается ли возможность 
реализации необычных для Москвы проектов — 
двухэтажных дорог, платных дорог в пределах 
МКАД? До 2014 года в Москве будет построено 
2360,9 тыс. кв. м жилья. Сколько рабочих и 
технических специалистов задействовано на 
московских стройках и какова их квалификация? 
Соблюдаются ли должным образом там меры 
безопасности?

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail:sos@mk.ru.

ПЕРЕХОД ВОЕННОСЛУЖАЩИХ  
НА ВОЕННУЮ ИПОТЕКУ

СТРОИТЕЛЬСТВО В МОСКВЕ-2012—2013

ФАБЕРЖЕ И НОБЕЛЬ 
ЗАБИЛИ СТРЕЛКУ
На аукционе Bukowskis в Стокгольме выставят редчайший 
серебряный хронометр

Борис Стругацкий скончался в петербургской 
клинике, где находился несколько дней. 79-летний 
классик фантастики последние годы чувствовал 
себя очень плохо. После перенесенного пять лет 
назад инфаркта он так до конца и не восстановил-
ся. Ишемическая болезнь сердца не давала ему 
жить полной жизнью. Мучила писателя и другая 
страшная болезнь — лейкоз. Но причиной ухода 
стала двусторонняя пневмония.

Последние годы Стругацкий почти не выходил 
из дома. Проводил время либо в родных стенах, 
либо в больницах, в которые госпитализировался 
бесчисленное количество раз. Правда, относился 
к этому с юмором, не сдавался. И решил: если 
не может ходить на митинги, будет бороться с 
несправедливостью своими высказываниями в 
Интернете. К примеру, встал на защиту Pussy Riot 
во время суда над девушками. Переписывался с 
Ходорковским.

В начале ноября лег на плановое обследо-
вание в отделение гематологии Центра имени 
Алмазова. Обследование и терапия прошли успеш-
но, Борис Натанович уже собирался домой, но 
вдруг его состояние резко ухудшилось. (Об этом 
рассказал «МК» близкий друг писателя, депутат 
Борис Вишневский.)

К сожалению, врачи не заметили, что все две 
недели, пока пациента обследовали и лечили, у 
него развивалась двусторонняя пневмония. Кри-
зис наступил 19 ноября, Борис Натанович днем 
потерял сознание, а вечером скончался.

По словам того же Бориса Вишневского, писа-
тель боялся говорить о своем здоровье. Друзьям 
он вообще запретил поднимать эту тему, а если 
о самочувствии справлялись посторонние люди, 
отшучивался. Борис Натанович не хотел, чтоб 
близкие видели его немощным, а потому запре-
щал большинству друзей и знакомых приезжать 
к нему в больницу. Общался он с ними только по 
мобильному телефону.

■ ■ ■
О сути Стругацких, со свойственными ему 

остроумием и лаконичностью, говорит Дмитрий 
Быков:

— За неизбежными сейчас разговорами о 
том великом, что сделали Стругацкие, немного 
забывается, что сделали они это благодаря ис-
ключительному качеству их литературы. Да, они 
сумели воспитать поколение, да, Стругацкими 
создана новая генерация «Полудня» (фантасти-
ческий роман 1962 года, начало цикла о людях 
будущего). Но, в конце концов, и Борхес отмечал, 
что Евангелие потому приобрело такое влияние, 
что евангелисты были гениальными писателя-
ми. Так же и здесь: вся сила Стругацких — в их 
феноменальном литературном даровании, ко-
торое возрастало, развивалось с невероятной 
быстротой...

— И талант Бориса Натановича продолжал 
развиваться после смерти брата?

— Конечно. Каждый новый его текст есть 
новая высота литературной техники. Конечно, 
и в последние годы он над чем-то работал (что 
всегда было строгой тайной), но финальный на 
сей день законченный роман «Бессильные мира 
сего» (2003) — вещь удивительная по внутренней 
сложности, по количеству сожженных мостиков, по 
мыслям, туда заложенным, — и мысли эти раскры-
вались профессиональным читателям, критикам 
при 4—5-м прочтении. Надо было с невероятным 
вниманием выстраивать конструкцию этой книги 
для себя...

— По-моему, Стругацкие всегда шли по 
пути предельно активного читательского 
сотворчества...

— Это так, но если ранние Стругацкие, в об-
щем, понятны, то уже начиная с «Улитки на склоне» 
от читателя требуется колоссальное усилие, чтобы 
восстановить внутреннюю структуру текста, там 
очень много убрано... Я уж не говорю об их замеча-
тельном методе — рассказывать несколько как бы 

не связанных между собой историй, как в «Пикнике 
на обочине», где демонстрируются четыре раз-
личные точки зрения — четыре главы из разных 
времен; «Отягощенные злом» — две истории, 
которые рассказчик сам не знает, как соединить 
(«Были у меня мысли КАК, но они утрачены»). Так 
Стругацкие активно вовлекали нас в процесс, что 
есть чудесный способ тренировки мозга...

— А сложность их проблематики...
— По сложности проблем, сложности нрав-

ственных выборов (которые открываются нам 
с «Далекой Радуги» 1963 года), конечно, некого 
поставить рядом с ними в русской литературе 
70-х годов XX века. Это писатели того же клас-
са, как и Трифонов, например. Думаю, они выше 
всего остального, что было тогда. Стругацкий 
держался очень отстраненно — не показывался, 
интервью давал только по электронной почте, 
избегал личных контактов, — это и понятно, это 
такая тактика людена (людены — новая форма 
человека — описаны в романе «Волны гасят ве-
тер»), а люденам ничего делать рядом с обычными 
людьми, они стараются исчезнуть, потому что их 
уединение может оказаться и разрушительным в 
том числе... Так что наша современная реальность 
описана именно Стругацкими, ничего с этим не 
поделаешь; никто другой не создал ничего, рас-
крывающего, ЧТО будет за советским опытом. 
Случай литературной гениальности, предстающий 
во всей красе.

— Насколько хорошо Стругацкие извест-
ны в мире?

— В Японии — очень сильно, там Аркадий 
Натанович вообще был культовой фигурой, пере-
водил Акутагаву и написал о нем, пожалуй, лучшую 
статью. Стругацких хорошо знают в Штатах — 
Урсула Ле Гуин отзывалась о них восторженно, 
братья состояли в контактах с Брэдбери; знают в 
Польше — благодаря связям с Лемом, который их 
очень любил (что вряд ли скажешь об остальных 
странах соцлагеря — там это было слишком в лоб 
и слишком ядовито); были интенсивные переводы 
в Китае... А так «Улитка» выходила везде, она самая 
переводимая, что жаль, потому что и самая мрач-
ная. Знаю, что в США куплены права на «Пикник», 
уже который год собираются экранизировать...

— Как считаете, лет через двадцать 

Стругацкие будут переиздаваться в том же 
объеме, как и сейчас?

— Стругацкие будут существовать абсолютно 
в том же статусе, в каком существует вся рус-
ская классика. А то, что это — классика, было 
понятно еще при жизни братьев. И никаких нет 
сомнений, что «Далекая Радуга», «Трудно быть 
богом», «Пикник», «Град обреченный» будут стоять 
в одном ряду с романом «Отцы и дети», с Блоком... 
тут даже к бабке не ходи. Классикой педагогики 
всегда будет «Малыш», историки всерьез будут 
обсуждать Теорию вертикального прогресса, то 
есть Стругацкие из живого контекста не уйдут, по-
тому что российская проблематика, к сожалению, 
неснимаема...

■ ■ ■
Произведения Бориса и Аркадия Стругацких 

экранизировались не раз. В 2006-м Лопушанский 
снял фильм «Гадкие лебеди» по одноименной по-
вести. Леонид Мозговой сыграл в этом фильме 
представителя международной комиссии Голембо, 
который пытается понять, кто эти Мокрецы, вос-
питывающие детей, — пришельцы или мутанты. 
Вот что вспоминает актер о тех съемках:

— Борис Стругацкий на съемочной площадке 
у нас не был, так что мне не удалось с ним лично 
пообщаться. Зато приезжал Михаил Горбачев, 
оказывавший всяческое содействие нашей кар-
тине. Все контакты с автором повести осущест-
влял Константин Лопушанский. Знаю только, что 
сценарий отличался от первоисточника, но Борис 
Стругацкий был гибким человеком и давал сво-
боду режиссеру. Мы снимали затопленный город 
Ташлинск на Финском заливе, обстановка была 
колоритная. Всплывали какие-то предметы в воде, 
появлялись злодеи… На нас выливали безумное 
количество воды — по нескольку тонн за считаные 
минуты. Мы буквально мокли под ее потоками, к 
тому же по ночам. Съемки были трудными в этом 
смысле. Мы работали и на Обводном канале Санкт-
Петербурга, на территории заброшенного завода, 
где царило полное запустение. Нужные интерьеры 
воспроизводились прямо в разрушенных цехах. 
Атмосфера царила апокалиптическая.

В 2010 году шли разговоры, что Джеймс Кэме-
рон чуть ли не украл некоторые идеи «Аватара» из 
романов Стругацких 60-х годов. Борис Натанович 
тоже углядел какие-то отголоски своих мыслей в 
блокбастере всех времен и народов...

■ ■ ■
Пока вопрос о месте похорон писателя об-

суждается. Его брат Аркадий (он умер в 1991 
году) завещал развеять свой прах с вертолета 
над Московской областью. Близкая подруга Стру-
гацкого писательница Нина Катерли считает, что 
похоронить Бориса Натановича могут рядом с 
матерью, ведь он не оставил особых распоряжений 
по этому поводу.

Писатель также не оставил завещания по 
поводу своего имущества. Зато оставил своео-
бразное творческое завещание. В одном из по-
следних интервью он попытался предсказать 
судьбу России. И сообщил, что, скорее всего, мы 
превратимся в страну третьего мира (с ядерными 
ракетами наперевес). «Азиопа, развал страны и 
какой-нибудь «сирийский вариант», включая ввод 
международных полицейских сил. Выбор надо 
делать в ближайшие 20 лет, потому что там висит 
над горизонтом еще энергетический кризис со 
всеми его прелестями», — с этой просьбой ушел 
из жизни писатель.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Светлана ХОХРЯКОВА, Наталья ЧЕРНЫХ.

ПОСЛЕДНИЙ 
ДВОЙНИК

СТАЛКЕРА
Дмитрий БЫКОВ: 
«Стругацкие —  
это такая же классика,  
как «Отцы и дети»

19 ноября в Санкт-Петербурге скончал-
ся Борис Стругацкий. Как-то мелко в 
отношении него звучат инициативы о 
присуждении звания почетного петер-
буржца, несмотря на крайне ограни-
ченную и в целом достойную компанию 
«почетных». Он раздражал своей лич-
ностной позицией чиновников, ну и не-
чего сейчас одарять его чиновничьими 
подачками. Его имя никак не вяжется с 
пышными похоронами и «подушечками 
орденов», хотя вот кто уж был патриотом 
на все времена и... вне этих времен.

И
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Аркадий и Борис  
Стругацкие.



Радикальный исламист садится 
в лондонское такси и просит, чтобы 
водитель выключил радио, потому 
что во времена Пророка не было поп-
музыки и он не может ее слушать. 
Таксист остановил машину и открыл 
дверь. Пассажир:
— Что вы делаете?
Таксист:
— Сэр, во времена Пророка не было 
автомобилей-такси, поэтому выходите 
и ловите верблюда.

Урок географии в школе.
— Вовочка, какой самый большой мас-
штаб на карте нашей Родины?
— Масштаб коррупции, Мариванна.

Если написать кому-нибудь без 
пробела «идиотсюда», то один вос-
примет это как посыл, а другой как 
приглашение. 

На примере у психотерапевта.
— Доктор, я никак не могу сходить 
в туалет...
— Главное, не унывайте! Не мо-
жете в туалет — сходите в театр, 
на выставку...

Увидев падающую звезду, девочка 
не успела полностью загадать жела-
ние, и теперь она все время хочет. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 21.11.2012):
1 USD — 31,4263; 1 EURO — 40,2037.
По курсу ММВБ (на 20.11.2012):
1 USD: спрос — 31,231;
предложение — 31,547.
1 EURO: спрос — 40,001;
предложение — 40,402.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Галина Куклева (1972), биатлонистка
Виктор Меднов (1927—2009), боксер
Л ю д м и л а  М и х а й л о в с к а я  (19 3 7 ), 
волейболистка
Тамара Носова (1927—2007), одна из самых из-
вестных советских комических актрис 50—60-х 
годов («Он вас любит», «Свадьба в Малиновке», 

«Здравствуйте, я ваша тетя!»)
Эймунтас Някрошюс (1952), театральный 
режиссер
Михаил Суслов (1902—1982), секретарь ЦК КПСС, 
идеолог, «серый кардинал» Политбюро

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье атмосферное давле-
ние продолжит расти, преобладание облачной 
погоды, местами слабые осадки. Температура 
ночью в Москве -1...+1°, по области -2...+3°, днем 
в Москве +2…+4°, по области 0...+5°. Ветер юго-
западный, 2—7 м/с.
Восход Солнца — 9.18, заход Солнца — 17.13, 
долгота дня — 7.55.
П о  д а н н ы м  И З М И Р А Н а 

и Лаборатории магнитобиологии, геомагнит-
ная активность будет меняться от спокойной 
до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

День работника налоговых органов РФ.
День бухгалтера России.
Всемирный день телевидения.
Всемирный день приветствий.
1783 г. — первый полет людей на воздуш-
ном шаре братьев Монгольфье. Начало эры 
воздухоплавания.
1877 г. — представлен изобретенный Томасом 
Эдисоном фонограф.
1990 г. — лидеры стран НАТО и Варшавского до-
говора подписали Парижскую хартию для новой 
Европы. Конец «холодной войны».
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НЕ ПОНРАВИЛОСЬ НЕ ТОЛЬКО ПОВЕДЕНИЕ ФАНАТОВ «ЗЕНИТА» В ХИМКАХ, 
НО И ТО, КАК ПОВЕЛИ СЕБЯ В ЭТОЙ ИСТОРИИ ОБА КЛУБА. ИХ РУКОВОДИТЕЛИ 
СРАЗУ НАЧАЛИ ИСКАТЬ В СЛУЧИВШЕМСЯ ДИВИДЕНДЫ В ВИДЕ ТРЕХ ОЧКОВСПОРТ

ГОСТИ

СВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

Вчера в театре Наций Андрея Миронова 
прошла ежегодная премия «Женщина 
года». Голосование во всех номинациях 
проходило в Интернете, где каждый же-
лающий мог выбрать лучшего из лучших. 
«Женщиной года» стала топ-модель На-
талья Водянова, «Актрисой года» — Окса-
на Акиньшина. Со статуэткой «Дива года» 
ушла Рената Литвинова, а приз в номи-
нации «Дебют года» достался молодой 
актрисе Марии Андреевой, сыгравшей 
в нашумевшем и самом кассовом филь-
ме этого года — «Духless».

Первыми ласточками на сцене оказались 
«вручанты» Артем Михалков и Катя Вилкова. Катя, 
которая в прошлом году стала лучшей актрисой, 
решила посетовать на судьбу:

— Я уже давно живу в Москве — и не имею 
квартиры…

— Катя, дорогая, — тут же откликнулся Иван 
Ургант, — рядом стоит Артем Михалков, в семье 
которого сосредоточена основная масса недви-
жимости страны. Просите, не стесняйтесь!

По обычаю, ведущие церемонии Ольга Ше-
лест и Иван Ургант за словом в карман не лезли. 
Сначала все намеки были адресованы Филиппу 
Киркорову, сидящему в зале.

Для начала Иван проехался по очередному на-
ряду Шелест, голову которой украшала корона:

— Оля, ну я же не мог переодеться тоже в ко-
рону. Она мне не пойдет. Правда, Филипп?..

Затем Ургант посетовал, что в этом году 
пришлось одну номинацию вычеркнуть: «Мама 
года». 

— Во-первых, в номинации должна быть жен-
щина. Во-вторых, с одним ребенком. А тут еще 
и кормящая мама — просто замкнутый круг какой-
то, Филипп. Ой, а что, все догадались, о ком я?..

Кстати, персоны такой величины, как Кирко-
ров, весьма редко приходят на церемонии просто 
так. Филипп ушел без награды — больше того, 
он даже не номинировался ни в одной из них. 
Злые языки поговаривали, что, дескать, Кирко-
ров жаждал пообщаться с Натальей Водяновой, 
но почему-то этого не сделал. А еще от Филиппа 
весь вечер отгоняли прессу. Как оказалось, его 
нельзя фотографировать, расспрашивать, а можно 
только смотреть издалека. 

В этот вечер досталось не только Филиппу, 
но и его любимчику — певцу Сергею Лазареву.

— Знаете, — не унимался Ургант, — Сергей 
настолько запутался в этом году, что чуть не попал 
в номинацию «Женщина года». Он сейчас играет 
в спектакле «Таланты и покойники», где успева-
ет примерить на себя мужскую и женскую роли 
одновременно.

У стоящей 
рядом Альбины 
Джанабаевой 
поползла вверх 
бровь. Сергей 
тоже сконфу-
зился, но бы-
стро сориенти-
ровался:

— Спасибо, 
Иван, за рекла-
му моего спек-
такля. Надеюсь, 
что из телевер-
сии эту фразу 
не вырежут.

Иван с Оль-
гой постоянно 
беседовали 
о женских про-
блемах, при 

этом выяснилось, что актера крайне волнуют 
статьи о ботоксе. 

— Нет, ботоксом я не пользуюсь. Я просто 
мочу лицо водой и засыпаю у калорифера. За ночь 
кожа натягивается, и выходит идеально, — рас-
сказал Иван. 

— Не знала, мой друг, — удивилась Шелест, 
— что для тебя это актуально.

— Представь себе. Мне уже 29…
Ирина Шейк, выигравшая в номинации «Мо-

дель года», посоветовала Ивану, что не стоит даже 
начинать колоть себе ботокс. При этом была столь 
убедительна, как будто сама знала толк в том, 
о чем говорила.

«Мужчиной года» стал Сергей Светлаков, ко-
торый попросил всех присутствующих не говорить 
его маме, что он победил, а то «она не поймет».

Награду в номинации «Лучшая певица года» 
унесла Нюша. Молодая певица была так счастлива, 
что одарила гостей не словами благодарности, 
а песней а капелла. Ургант уже не знал, как утащить 
ее со сцены. А шестикратная олимпийская чемпи-
онка и обладательница мирового рекорда Олеся 
Владыкина, победившая в номинации «Победа», 
посоветовала всем не верить в конец света:

— Не знаю, как говорят речи. На таких ме-
роприятиях я редкий гость, потому как всегда 
нахожусь в воде. В конец света я не верю. И вы 
не верьте. Его не будет, хотя бы потому, что стро-
ятся спортивные сооружения для Сочи-2014. И я 
вообще-то собираюсь туда поехать и получить 
награду.

Лилия 
ШАРЛОВСКАЯ.

ВОДЯНОВА СТАЛА 
НЕ ПРОСТО ЖЕНЩИНОЙ

А Иван Ургант сожалел, что нет 
приза «Кормящая мама» для 

Киркорова

Постоянное недосыпание незаметно 
приводит к шизофрении

ФОТО   
на сайте 

Вам еще не надоела история с петар-
дой на матче «Динамо»—«Зенит»? В та-
ких случаях говорят, что обсуждение 
случившегося льется из каждого утю-
га, и это превращает пусть и отвра-
тительную историю в нечто похожее 
на пиар-продукт, причем черного цве-
та. Вечером слова «петарда», «Шунин», 
«фанаты» звучали даже на тех каналах, 
которые в последний раз говорили 
о футболе в день выхода российской 
сборной в полуфинал Евро-2008. А ког-
да даже моя бабушка стала высказы-
вать мнение по этому поводу, стало по-
нятно, что черный пиар достиг своего 
максимума. И все это на фоне некраси-
вых препирательств руководства «Ди-
намо» и «Зенита»... А ведь в 16-м туре 
чемпионата России было много друго-
го, о чем можно поговорить.

1. «Локомотив» снова 
пострадал
Громкая история с химкинским матчем 

задвинула на задний план матч в Нижнем Нов-
городе, где болельщики «Спартака», кстати, 
выступили не хуже питерцев в прошлом туре. 
Не успели работники стадиона «Локомотив» 
привести в порядок сектора после нашествия 
гостей из культурной столицы, запаливших ко-
стер и поддерживающих огонь пластиковыми 
креслами, как приехали гости из Москвы. И вы-
ломали на многострадальном «Локомотиве» еще 
500 кресел, закидывая ими беговую дорожку 
вокруг поля. Наверное, именно их называли бы 
главными вандалами недели, если б не одна 
фанатка «Зенита»...

2. Ничего святого...
Впрочем, к игре «Динамо»—«Зенит» все-

таки вернемся, но не к случаю с петардой. Перед 
матчем вокруг стадиона «Химки» были раскиданы 
листовки в виде блокадных карточек на хлеб, 
которые выдавали жителям Ленинграда в 1942 

году... Вот так встретили в Подмосковье гостей 
из Санкт-Петербурга. Кто это сделал? Ну не жи-
тели же Химок или полиция. И вот тут приходит 
мысль: знаете, ребята, вы друг друга стоите... 
Только вот если петарда может быть брошена 
в эмоциональном порыве, в состоянии аффекта, 
усугубленном алкогольным опьянением, то ак-
ция с карточками заранее тщательно обдумана 
и исполнена. Это уже в мозгах. Это не перевос-
питаешь. И это страшно.

3. Чем пахнет шутка 
Игнашевича?
После матча в «Лужниках», где ЦСКА пе-

реиграл пермский «Амкар», в Сети появилась 
фотография армейца Секу Олисе, сидящего 
в раздевалке и держащего книгу Захара При-
лепина «Черная обезьяна». Оказалось, что книгу 
эту Секу подарил Сергей Игнашевич, и тот с удо-
вольствием позировал с презентом партнера 
по команде. Сначала хотелось аплодировать 
чувству юмора Олисе и здоровой атмосфере 
в красно-синей команде. Но тут закралась пре-
дательская мысль: а вдруг Секу не понимал, с чем 
фотографируется? И тогда шутка армейского 
защитника начинает пахнуть дурно. Но мысли 
такие возникли не только у меня, видимо, потому 
что на своем сайте Сергей Игнашевич ответил: 
«Секу шутку оценил, а больше всего она по-
нравилась Мусе».

Ульяна УРБАН.

На экране в красноярском Дворце 
спорта им. Ивана Ярыгина застыл 
портрет: этот его фирменный смею-
щийся взгляд и золотая олимпийская 
медаль, которую чемпион уже в тре-
тий раз пробует на вкус. В полутем-
ном зале из дымки появляется силуэт 
и становится аккурат под экраном. Ка-
жется, что не прошло четырех лет по-
сле его триумфа в Пекине-2008, когда 
было сделано это фото, и легендар-
ный борец Бувайсар Сайтиев, кото-
рый здесь и сейчас стоит перед нами, 
ничуть не изменился и сейчас выйдет 
на ковер. Но нет... Борцовское трико 
он сменил на строгий костюм. Трибу-
ны рукоплещут, и VIII Международный 
турнир по вольной борьбе среди каде-
тов на призы трехкратного олимпий-
ского чемпиона Бувайсара Сайтиева 
открыт. 

Такую грандиозную церемонию откры-
тия увидишь далеко не на каждом чемпиона-
те мира. Пробирает до кома в горле, до слез 
на глазах. Бусика в Красноярске не просто 
любят — боготворят. Потому его турнир — 
настоящий праздник и для участников, и для 
зрителей, к которому готовятся весь год. Тур-
нир проходит под эгидой мэрии Красноярска, 
а оргкомитет возглавляет лично глава города 
Эдхам Акбулатов. Когда Сайтиев еще боролся, 
организацией соревнований в основном за-
нимались его друзья. Теперь же всё под его 
личным контролем, любая мелочь.

В этом году юноши 16—18 лет, разыграв-
шие призы в 13 весовых категориях, приехали 
из девяти стран. Бувайсар каждому лично жмет 
руку и напутствует. На трибунах — олимпийские 
чемпионы Хаджимурад Магомедов, Анатолий 
Белоглазов, Адам Сайтиев, Ислам-Бека Альби-
ев, Алексей Немов, Вячеслав Яновский, руко-
водство Федерации спортивной борьбы Рос-
сии (ФСБР) в лице первых вице-президентов 
Натальи Ярыгиной и Адлана Вараева и вице-
президента Алихана Харсиева, известный по-
литик генерал-майор Асламбек Аслаханов и, 

конечно, великий тренер, академик Российской 
академии образования Дмитрий Миндиашвили: 
именно ему мы обязаны такими прославлен-
ными борцами, как Иван Ярыгин и Бувайсар 
Сайтиев. 

В перерыве между схватками — мастер-
класс от олимпийских чемпионов по борьбе 
и автограф-сессия. А в гимнастическом зале 
уроки мастерства дает четырехкратный олим-
пионик Алексей Немов. Сам виновник торже-
ства Сайтиев на ковер не выходит — на сво-
ем турнире попросту некогда. Одних просьб 
сфотографироваться — штук десять в минуту! 

И каждому гостю нужно время уделить. Как 
радушный хозяин, Бусик никого не оставил без 
внимания. Вот и вашей покорной слуге доста-
лось немного драгоценного времени чемпиона, 
которого мне посчастливилось называть своим 
другом. Он увлеченно рассказывает о том, как 
живет после завершения спортивной карьеры: 
воспитывает четверых детей, получает огром-
ное удовольствие от тренерской работы в школе 
борьбы имени братьев Сайтиевых, которую 
в сентябре открыли прямо во дворе его дома 
в Хасавюрте, в роли политического деятеля 
пока себя не видит, в октябре совершил хадж 
в Мекку. 

— Раз не хочешь идти в политику, как 
смотришь на должность главного тренера 
сборной по вольной борьбе? — спрашиваю 
Сайтиева. 

— При наличии условий и желания — и са-
мой федерации, и моего личного — можно 
было бы попробовать. Думаю, что сегодня я бы 
справился с этой работой лучше других, думаю, 
что знаю изнутри эту борьбу как никто другой. 
Но сейчас работа главного тренера — во многом 
функции менеджера. Я бы не хотел быть менед-
жером, закулисные игры не по мне. А вот что 
бы я смог сделать, так это обезопасить членов 
сборной команды от спекулятивного вмеша-
тельства в тренировочный процесс извне, смог 
бы определить и выдержать четкие критерии 
отбора в сборную команду России, что очень 
важно, смог бы следовать принципам честности 
и справедливости по отношению к ребятам, 
быть для них авторитетом и любить их, а также 
вернуть и сохранить традиции отечественной 

вольной борьбы, заложенные много десятиле-
тий назад. Смог бы научить их бороться и под-
ниматься на олимпийский пьедестал. Вот этим 
я бы занялся. Во всяком случае, могу попытать-
ся, пока не забыл все это. Но насколько я был 
бы предсказуемым и послушным — не могу 
гарантировать. Идти на пост главного тренера 
и быть там несамостоятельным руководителем 
— никогда в жизни.

Если кому-то кажется, что я иду на эту 
работу от нечего делать, он ошибается. Я не 
слоняюсь без дела — у меня график и сейчас 
очень загруженный: есть большая семья, ко-
торой нужно уделять много внимания, есть 
бизнес-проекты, планы. Так что, став главным 
тренером, мне придется от многого отказаться. 
А главное — нести огромную ответственность 
перед всей страной. 

Вопрос о главном тренере наших вольни-
ков встал ребром после неудачного выступле-
ния команды на Олимпиаде. И сейчас эта тема 
очень актуальна, решить ее нужно до конца 
года. Поэтому скоро ФСБР должна предста-
вить в Минспорта список кандидатур на пост 
наставника национальной сборной. Пока что 
интрига сохраняется.

О перспективах конкретно Бувайсара Сай-
тиева на обратном пути из Красноярска в Мо-
скву я попросила рассказать вице-президента 
ФСБР Алихана Харсиева: «Главный тренер ко-
манды по вольной борьбе — первоочередная 
задача. Времени на раздумья осталось со-
всем немного, чтобы идти вперед. Что я думаю 
о Сайтиеве? Мое мнение: если трехкратный 
олимпийский чемпион выразил свое желание 
работать главным тренером, разве мы имеем 
право ему отказать? Наверное, нет. Во всяком 
случае, выставить на голосование его кандида-
туру вместе с другими мы обязаны. Не можем 
мы лишить его этой возможности и не имеем 
права дать ему обидеться и уйти. Я считаю, что 
каким Бувайсар был великим борцом, таким мо-
жет стать и выдающимся тренером. У него все 
для этого есть: и знания, и опыт, и его авторитет 
в мире борьбы, и подходящий возраст». 

Екатерина ПЕТУХОВА, 
Красноярск—Москва.

Рената 
Литвинова 
выглядела 

как 
настоящая 

«Дива года».

УТРАТА
Ушел из жизни Рудольф Андреевич Борецкий

Он был легендой кафедры телевидения и радиовещания фа-
культета журналистики МГУ, одним из создателей информационного, 
научно-популярного и молодежного телевидения, таких программ, 
как «Теленовости», «Знание», «В эфире — молодость», автором до-
кументальных фильмов.

С профессора Борецкого начинается история науки о телевиде-
нии. Именно он защитил первую кандидатскую диссертацию о теле-
видении. Его ученики живут и работают сегодня, наверное, во всех 
уголках земного шара и говорят на разных языках. Они открывают 
радиостанции, руководят телевизионными каналами, запускают 
новые теле- и радиопрограммы, работают в парламентах и дипло-
матических миссиях, владеют успешными бизнес-компаниями. 

Прощальная панихида состоится 21 ноября в 11.30 в ри-
туальном зале крематория Хованского кладбища. Автобус 
с факультета журналистики МГУ отправится в 9.30.

Вчера в гости к «МК» заглянул один 
из лучших отечественных футбольных 
тренеров Юрий Семин. «В вашей редак-
ции какая-то особая аура. Сразу видно, 
что здесь делается серьезная газета 
с богатой историей», — услышали мы 
от Юрия Павловича перед началом ин-
тервью. После таких комплиментов за-
давать вопросы мэтру тренерского цеха 
было легко и приятно.

— Как вы расстались с киевским «Дина-
мо»? Почему руководство клуба поначалу 
отказывалось выплачивать компенсацию 
по контракту?

— Это нужно спросить у президента «Ди-
намо». По условиям контракта в этом сезоне 
я должен был или выиграть чемпионат Украи-
ны, или вывести команду в групповой этап Лиги 
чемпионов. Поскольку одна из задач была вы-
полнена, то в случае одностороннего разрыва 
договора мне полагалась денежная компенсация. 
Да, в какой-то момент на этой почве возникли 
разногласия, но благодаря моему давнему другу, 
известному агенту Дмитрию Селюку, вопрос был 
быстро решен. Теперь можно сказать, что мое 
расставание с киевским «Динамо» произошло 
цивилизованно.

— Интересно ваше отношение к инци-
денту, который привел к остановке матча 
«Динамо»—«Зенит». В украинском чемпио-
нате во вратарей бросают петарды?

— Если честно, не могу представить, что-
бы подобное произошло в Киеве или Донецке. 
Но сейчас хотелось бы сказать о другом. Мне 
не понравилось не только поведение фанатов 
«Зенита» в Химках, но и то, как повели себя в этой 
истории оба клуба. Их руководители сразу начали 
искать в случившемся дивиденды в виде трех 
очков. Вместо того чтобы помочь полиции найти 
виновного в срыве игры. И зачем шантажировать 
КДК РФС заявлениями о снятии с чемпионата? 
Есть регламент, и решение будет приниматься 
в соответствии с буквой закона, а не так, как кому-
то хочется. Кстати, в свое время «Зенит» мог бы 
проявить фэйр-плей и согласиться на переигров-
ку матча с «Локомотивом», в котором питерцы 
нарушили лимит на легионеров. Это я к тому, что 
история всем возвращает долги.

— Нам кажется, что если бы сейчас 
в наших клубах по-настоящему работали 
с болельщиками, такого безобразия, как 
в Химках, не случилось бы. Например, «Ло-
комотив» времен Валерия Филатова или 
нынешний «Шахтер» никогда не страдали 
от проделок фанатов.

— К сожалению, многие из нынешних руко-
водителей клубов не знают специфики футбола. 
Иначе они понимали бы, что с болельщиками 
надо нормально разговаривать, а не командо-
вать ими. Тот же Филатов регулярно встречался 
со всеми без исключения фан-группировками 
«Локомотива». Эти отношения можно было даже 
назвать дружескими. Как следствие, болельщиков 
«Локо» с каждым годом становилось все больше. 
В какой-то момент по посещаемости мой бывший 
клуб занимал второе место с незначительным 

отставанием от «Спартака». А сейчас, увы, про-
исходит обратный процесс. За болельщиков 
мало того что не борются — делается все, чтобы 
отторгнуть их от футбола.

— Что пр оисхо д ит с полем 
в Черкизове?

— Пусть на этот вопрос отвечают нынешние 
руководители «Локомотива». Раньше они свали-
вали проблему на предшественников, но теперь 
это уже не сделаешь. 

— Как отнеслись к назначению на пост 
президента РФС Николая Толстых?

— Результаты выборов говорят о том, что 
в нашем футболе преобладают здоровые силы. 
Это очень хорошо. Конечно, все помнят, что имен-
но Толстых стоял у истоков развития в России 
по-настоящему профессионального футбола. 
Поэтому сейчас Николай Александрович про-
сто вернулся на свое место, где уже принес и, 
уверен, еще принесет очень много пользы. Кста-
ти, в последних успехах национальной сборной 
есть в том числе и его заслуга. Ведь едва ли не 

первым шагом Толстых в роли президента РФС 
стало погашение долгов перед футболистами 
за предыдущий отборочный цикл. 

Сейчас нам обязательно нужна комплексная 
программа развития детско-юношеского фут-
бола, чтобы к чемпионату мира 2018 года наша 
сборная подошла во всеоружии. На мой взгляд, 
это одна из главных задач, которую предстоит 
решить новому руководству РФС.

— Кто из тренеров, работающих нынче 
в России, вызывает у вас симпатию?

— Отмечу Курбана Бердыева, который до-
бился впечатляющих результатов с «Рубином». 
При этом видно, что человек не стоит на месте, 
а внимательно следит за тенденциями современ-
ного футбола и внедряет их в игру своей команды. 
Молодец Леонид Слуцкий, что выдержал критику, 
не сломался. Сейчас ЦСКА по праву занимает 
первое место. А посмотрите, как преобразились 
«Терек» и «Кубань» с приходом соответственно 
Станислава Черчесова и Юрия Красножана!

— А зарубежные тренеры нам нужны?
— Такие, как Капелло, Хиддинк и Спаллетти, 

безусловно, нужны. Эти специалисты поднимают 
уровень нашего чемпионата.

— Ваши ближайшие планы?
— Пока отдыхаю. Во время работы у меня 

не было возможности смотреть лучшие матчи 
ведущих европейских чемпионатов. Сейчас на-
верстываю упущенное. А в перспективе, конечно, 
планирую вернуться к тренерской работе.

Юрий БУТНЕВ, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Юрий СЕМИН — «МК»: 
«Выборы президента РФС 
показали, что в нашем 
футболе преобладают 
здоровые силы»

БОЛЬШЕ 
НИКАКИХ 
ПЕТАРД!

Перезагрузка Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига.

16-й тур
«Волга»—«Спартак» — 1:1, «Алания»—«Рубин» 
— 0:2, ЦСКА—«Амкар» — 3:0, «Анжи»—
«Ростов» — 0:0, «Мордовия»—«Кубань» 
— 0:3
Матч «Динамо»—«Зенит» был приостановлен 
решением судейской бригады. 
«Крылья Советов»—«Локомотив» — 0:1
Гол: Ндойе, 4.
«Краснодар»—«Терек» — 3:0
Голы: Жоазиньо, 14. Карнейро, 18. Шипицин, 
52.
Положение команд
 И В Н П М О
ЦСКА 16 13 0 3 30-13 39
Анжи 16 10 4 2 29-16 34
Зенит 15 10 3 2 30-13 33
Рубин 16 10 0 6 26-15 30
Спартак 16 9 2 5 31-21 29
Кубань 16 9 1 6 27-18 28
Терек 16 9 1 6 20-24 28
Локомотив 16 7 4 5 23-18  25
Краснодар 16 6 4 6 26-21  22
Динамо 15 6 0 9 15-23 18
Амкар 16 5 3 8 17-26 18
Ростов 16 3 5 8 14-22 14
Кр.Советов 16 3 4 9 15-30  13
Волга 16 3 3 10 17-29 12
Алания 16 2 4 10 18-29 10
Мордовия 16 2 2 12 16-36 8

Событие это оказалось значительным 
не столько для спортсменов, сколько для 
зрителей, потому что проходило в со-
вершенно необычном для спортивных 
соревнований формате, позволяющем 
почувствовать себя героем настоящего 
боевика. Для повышения зрелищности 
финал Кубка стал проходить в совершен-
но необычном изобретенном корейцами 
формате ТК5. 

Соревнования проходят в два раунда. По-
беда присуждается команде, набравшей большее 
суммарное количество очков. Команды состо-
ят из шести спортсменов (5 плюс 1 запасной). 
В первом раунде проходит пять боев по 1 минуте 
между спортсменами, выступающими под одним 
номером. Во втором — один бой, длящийся 5 
минут, в котором участвуют все пять спортсменов 
по очереди в произвольном порядке. Как только 
спортсмен начинает проигрывать, его заменяют 
на более сильного. Расстановка сил меняется, 
страсти накаляются.

Во время мужского финала болельщикам при-
шлось сильно поволноваться. Накал страстей был 
настолько велик, что спортсмены, судьи и тренеры 
практически перестали слышать друг друга. Может 
быть, именно поэтому при окончании боя со счетом 
51:52 в пользу принимающей Кубок республики 
рефери прервал ликование, признал ничью и, 
согласно правилам, назначил дополнительный 
поединок последней пары до первого «золотого 
очка». Зал взревел, но Татарстан быстро отстоял 
свое право на абсолютную победу.

Наталия ГУБЕРНАТОРОВА.

В ТХЭКВОНДО 
НЕЗАМЕНИМЫХ НЕТ
В Казани состоялся IV турнир 
на Кубок посла Республики Корея

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ и ФОТО   
на сайте 

ПРАЗДНИК ИМЕНИ САЙТИЕВА
Станет ли легендарный 
борец главным тренером 
сборной?

Палыч:

«МК» представляет обзор 
неспортивных событий  
16-го тура
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Беременная Оксана 
Акиньшина заявила, 
что это «ее последний 
выход в свет до родов».

23 ноября, пятница
В 12.00 состоится онлайн-конференция заместителя руководителя 

Управления Федеральной службы по ветеринарному и фитосанитарному 
надзору по городу Москва, Московской и Тульским областям Оксаны 
Викторовны КНЯЗЕВОЙ на тему: «Как осуществляется ветеринарный 
контроль за поступлением в Россию продукции животного происхождения 
из зарубежных стран?»

Как осуществляется пограничный ветеринарный контроль? Какие изменения 
произошли при осуществлении ветеринарного контроля в связи с вступлением России 
в ВТО? Какие требования Таможенного союза должны выполняться при поставках 
продукции животного происхождения? Какие основные нарушения выявлялись при 
поступлении подконтрольных товаров за последние два года? 

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже сейчас на сайте mk.ru в раз-
деле «Пресс-центр».
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